
ЧС от ЧС 
не легче
Отключение связи 
во время чрезвычайных 
ситуаций не встретило 
понимания

Минэкономики раскритикова-
ло проект постановления пра-
вительства, разработанный 
Минцифры, который позволяет 
во время чрезвычайной ситуа-
ции (ЧС) отключать любые виды 
связи для обычных пользовате-
лей, чтобы обеспечить ею гос-
службы и силовиков. Так, ми-
нистерство против введения 
тренировок для операторов по 
определению готовности се-
тей к ЧС, поскольку это приве-
дет к дополнительным расхо-
дам. Минцифры утверждает, 
что уже доработало документ. 
Но у экспертов много других во-
просов к проекту: новые прави-
ла больше похожи на узаконива-
ние ограничений связи во время 
беспорядков, как это было в Ка-
захстане, а не очищение эфира 
для ликвидации ЧС.

Минэкономики раскритиковало 
проект постановления правительст-
ва РФ о приоритетном использова-
нии или приостановлении работы 
сетей связи при возникновении ЧС, 
следует из оценки регулирующего 
воздействия (ОРВ) министерства от 
24 декабря 2021 года. Документ раз-
работан и опубликован для общест-
венного обсуждения в сентябре 2021 
года взамен версии 2004 года.

Проект предполагает, что во вре-
мя ЧС природного и техногенного 
характера операторы связи долж-
ны предоставить приоритет в поль-
зовании связью силовым ведомст-
вам, МЧС, спецслужбам и другим 
ведомствам, отключая обычных 
пользователей. Операторы также 
должны проводить тренировки для 
определения готовности сетей к вы-
полнению мероприятий при воз-
никновении ЧС.

Минэкономики отмечает, что 
в действующем законодательстве 
необходимость, порядок и сроки 
проведения таких тренировок не 
закреплены, поэтому пункт необхо-
димо исключить. Также министер-
ство требует уточнить срок действия 
постановления, который не должен 
превышать шесть лет. В целом, по 
мнению Минэкономики, документ 
вводит избыточные обязанности, за-
преты и ограничения для граждан 
и юрлиц, а его реализация приведет 
к необоснованным расходам бизнеса 
и государства.
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Работа в штаммном режиме
Региональные органы власти вслед за федеральными переходят на удаленку

На фоне стремительно-
го распространения «оми-
крона» и все новых рекор-
дов по числу заболевших 
коронавирусом россий-
ские чиновники возвра-
щаются к подзабытому 
формату работы — уда-
ленке. В пятницу премь-
ер Михаил Мишустин по-
ручил правительству 
перевести максималь-
но возможное количество 
сотрудников на дистанци-
онный режим и категори-
чески воздержаться от 
очных совещаний. Регио-
нальные власти, которые 
до этого были не склон-
ны драматизировать си-
туацию, воспримут указа-
ние премьера как сигнал, 
предполагает эксперт, 
тем более что опыт уда-
ленки за время пандемии 
появился почти у всех.

Начать перевод на уда-
ленку правительства РФ, 
всех подконтрольных ему 
федеральных органов влас-
ти (включая территори-
альные структуры), подве-
домственных организаций 
и аналитического центра 
при правительстве Михаил 
Мишустин поручил с 21 ян-
варя. Утром 21 января было 
объявлено, что число забо-
левших превысило абсолют-
ные максимумы за весь пе-
риод пандемии как в России, 
так и в Москве — 49,5 тыс. 
и 16 тыс. человек соответст-
венно. Согласно поручению 
премьера, чиновники долж-
ны максимально перейти на 
онлайн-режим и проводить 
совещания исключительно 
в дистанционном формате.

В администрации прези-
дента в тот же день заявили, 
что те ее сотрудники, кто мо-
жет работать удаленно, уже 
находятся на дистанте. «Мы 
весьма гибки в этом пла-
не»,— сказал пресс-секре-
тарь президента Дмитрий 
Песков, добавив, однако, что 
полностью уйти в онлайн 
администрация не может. 

А в начале прошлой недели 
совет Госдумы из-за «напря-
женной ситуации» с распро-
странением вируса принял 
решение сократить количе-
ство пленарных заседаний 
с трех до двух в неделю. «За-
седания комитетов могут 
быть удаленные»,— уточнил 
первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков.

По данным общероссий-
ского оперативного штаба на 
22 января, «омикрон» зафик-
сирован в 63 регионах, но 
пока не является доминиру-
ющим штаммом — 51,9% но-
вых случаев все еще прихо-
дится на «дельту». В пятницу 
в столичном управлении Ро-
спотребнадзора отчитались, 
что за все время «омикрон» 

был выявлен у 1,8 тыс. моск-
вичей (отметим, на соответст-
вие тому или иному штамму 
проверяется лишь часть по-
лученных при тестировании 
образцов). При этом еще че-
тырьмя днями ранее мэр сто-
лицы Сергей Собянин гово-
рил о доминировании этой 
версии коронавируса в Мо-
скве, Подмосковье и, «навер-

ное, Санкт-Петербурге». 
В других регионах присутст-
вие нового штамма пока оста-
ется эпизодическим.

Вероятно, именно этим об-
условлена неспешная реак-
ция губернаторов. Отправить 
подчиненных на удаленку до 
поручения Михаила Мишус-
тина решились единицы. На-
пример, перевести в режим 
онлайн все совещания и при-
емы граждан 17 января пору-
чил глава Башкирии Радий 
Хабиров: «Всем изолировать-
ся и работать. (Иначе.— „Ъ“) 
мы просто потеряем управ-
ленческий аппарат». Тогда 
же губернатор Забайкаль-
ского края Александр Оси-
пов предложил правительст-
ву региона отправить «часть 
сотрудников» на удаленку. 
В Курской области решение 
было принято в отношении 
30% сотрудников, в первую 
очередь входящих в группу 
риска — пожилых, беремен-
ных, невакцинированных 
и с хроническими заболева-
ниями. Но если дистант «не 
вредит качеству рабочего 
процесса», то на него можно 
отправлять и других чинов-
ников, уточнили „Ъ“ в прави-
тельстве региона.

В остальных  субъектах 
с самоизоляцией власти 
предпочли не спешить. В пра-
вительствах Ростовской, Ли-
п е ц к о й ,  Б ел гор одс к о й 
и Новосибирской областей, 
Пермского, Ставропольского 
и Краснодарского краев „Ъ“ 
в течение недели говорили, 
что вопрос о переходе на уда-
ленку не стоит.
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Нефтяники  
на полугодном пайке
Увеличенный демпфер  
не заработает до лета

Нефтекомпании смогут получить допол-
нительные компенсации за сдержива-
ние цен на бензин на внутреннем рынке 
не раньше лета. Хотя в конце прошлого 
года вице-премьер Александр Новак за-
являл об уже согласованных параметрах 
демпфера на этот год, теперь в Минфине 
не намерены выплачивать компенсации 
задним числом из-за выпадающих дохо-
дов. По оценкам аналитиков, если бы но-
вая формула демпфера действительно 
заработала с 1 января, компании полу-
чили бы дополнительно 50 млрд руб.

Минфин выступил против примене-
ния корректировки демпфера задним чи-
слом из-за выпадающих доходов, следует 
из заявления заместителя главы министер-
ства Алексея Сазанова. «Это, скорее все-
го, будет 1 июля, а конкретные параметры 
мы обсуждаем с Минэнерго»,— цитирует 
ТАСС господина Сазанова. Новые параме-
тры он обнародовать не стал, но добавил, 
что источниками дополнительных выплат 
нефтяникам могут стать ФНБ и доходы от 
повышения НДПИ (в пропорции 50 на 50). 

Последний раз правительство меняло пара-
метры демпфера в прошлом году.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что ведут сов-
местно с Минфином работу по изменению 
параметров демпфера в максимально ко-
роткий срок.

Суть демпфера заключается в том, что бюд-
жет компенсирует нефтяникам часть разни-
цы между экспортной ценой на топливо 
и фиксированной внутренней ценой, если 
же она оказывается больше, то нефтекомпа-
нии доплачивают в бюджет. Правительство 
решило скорректировать демпфер по бензи-
ну для стабилизации оптовых цен на топливо 
в России в условиях резкого увеличения цен 
на нефть. Власти следят за тем, чтобы увеличе-
ние стоимости топлива в рознице не превы-
шало уровень инфляции, однако в 2021 году 
цены все же превысили этот показатель.

В конце прошлого года вице-премьер 
Александр Новак утверждал, что правитель-
ство согласовало новые параметры демпфе-
ра (см. „Ъ“ от 29 декабря 2021 года).
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Родину измеряют 
в гигабайтах
В цифровую модель поверхности России 
на ближайшие годы вписывают четыре региона

Росреестр готовится к запуску  единой 
цифровой платформы  «Национальная 
система пространственных данных», 
которая должна объединить все гео-
данные в РФ — о земле и недвижимо-
сти, сведения о правах и о  кадастровой 
оценке. Созданием платформы зай-
мется специально создаваемая прави-
тельством госкомпания «Роскадастр» — 
она также обеспечит обмен  данными 
с действующими  информсистемами 
федеральных госорганов, регионов 
и муни ципалитетов. Результатом рабо-
ты в перспективе должен стать запуск 
ц ифровой мультимасштабной карты 
РФ. Пока присоединиться к новой плат-
форме и воспользоваться ее сервиса-
ми могут лишь участники эксперимента 
по учету земли и недвижимости — Крас-
нодарский и Пермский края, Иркутская 
 область и Татарстан.

Росреестр опубликовал на regulation.
gov.ru проект постановления правитель-
ства, регламентирующий создание еди-
ной цифровой платформы «Националь-

ная система пространственных данных» 
(НСПД). Запуск нового федерального пор-
тала пространственных данных предус-
мотрен одноименной госпрограммой 
(НСПД) по ускоренной цифровизации ге-
оданных и созданию многослойной циф-
ровой карты России. Отсутствие полных 
и достоверных данных о земле и недви-
жимости, их разрозненность, как неод-
нократно указывали в Росреестре, тормо-
зит развитие регионов и создает риски 
для бюджетов, в том числе в части не-
добора доходов (см. „Ъ“ от 29 декабря 
2021 года).

Новая цифровая платформа должна кон-
солидировать данные из разных ведомст-
венных систем: Минэкономики, Мин-
природы, Минсельхоза, Росимущества, 
Рослесхоза (всего 14), а также региональ-
ных фондов пространственных данных 
и других многочисленных информсистем 
регионов и муниципалитетов. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 декабря 2021 года. Это новый исторический минимум показателя, месяцем 
ранее он составлял $3,7 млрд. Портфель долгосрочных госбумаг на 1 декабря был равен лишь $0,1 млрд, 
краткосрочных — $2,3 млрд. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — 
$176,3 млрд. В апреле 2018 года после объявления США антироссийских санкций начался ускоренный 
вывод вложений РФ в американские госбумаги. Тогда их объем сократился вдвое, с $96,1 млрд 
до $48,7 млрд, в мае 2018 года — еще втрое, до $14,9 млрд, и далее продолжил постепенно сокращаться. 

ПРОМЫШЛЕННАЯ ИНФЛЯЦИЯ

Граждане  
хорошо посидели  
в ценных бумагах

По данным ЦБ о сбережениях до-
мохозяйств, в третьем квартале 
2021 года прирост их финансовых 
обязательств, как и во втором, был 
максимален за три года — 1,4 трлн 
руб.— при приросте финансовых 
активов на 2,3 трлн руб. В выраже-
нии «квартал к кварталу» обязатель-
ства домохозяйств росли быстрее 
активов — 5,1% против 3,7%. Наи-
больший прирост активов физлиц 
пришелся на акции и другие фор-
мы участия в капитале (712,1 млрд 
руб., максимум с 2017 года) и был 
обеспечен прежде всего вложени-
ями в паи и акции инвестфондов 
(310 млрд руб.) и котируемые ак-
ции нерезидентов (164 млрд руб.).

В российские инструменты 
граждане инвестировали больше, 
чем во втором квартале. Вложения 
же во внешние инструменты (из-за 
обострения геополитической ситу-
ации) снизились почти вдвое — до 
353 млрд руб., как и в долговые бу-
маги (до 100 млрд руб.) за счет бу-
маг нерезидентов. Эта активность, 
напомним, учтена и в поручении 
Владимира Путина стимулировать 
вложения населения в фондовый 
рынок (см. „Ъ“ от 30 ноября 2021 
года), но 2020 год был уникаль-
ным — население накопило за него 
2,7 трлн руб. наличными, и финан-
совый рынок ждал перетока части 
этих денег, поскольку депозиты не 
приносили желаемой доходности.

В третьем квартале 2021 года на 
депозиты ушел 591 млрд руб., это 
меньше, чем кварталом ранее. Но 
структура вложений на фоне роста 
процентных ставок заметно измени-
лась: объем переводных депозитов 
(для регулярных платежей) заметно 
снизился, а срочных (для сбереже-
ний) — впервые с начала 2020 года 
за квартал вырос на 239 млрд руб. 
Сбережения в наличных почти не из-
менились (287 млрд руб.), это в ос-
новном рубли (вложения в валюту 
снизились на 11 млрд руб.).

В результате на начало октября 
2021 года в структуре финансовых 
активов граждан наибольший вес за-
нимали акции и прочие формы уча-
стия в капитале (36,4% — максимум 
с 2018 года), депозиты (32,1%), на-
личная валюта (16,8%) (см. график). 
«В 2022 году население России пе-
рейдет к сберегательной модели 
и обеспечит рекордный за пять лет 
прирост рублевых депозитов — по-
рядка 1,4 трлн руб.,— ожидает Мак-
сим Степочкин из ВТБ.— Этому будут 
способствовать повышение ставок, 
девалютизация сбережений и воз-
вращение в банки наличных».

Алексей Шаповалов
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Основной темой прошедших в пятницу он-
лайн-сессий Всемирного экономического 
форума в Давосе стала почти повсеместно 
выросшая инфляция. Глава МВФ Криста-
лина Георгиева заявила, что из-за разной 
скорости восстановления странам при-
дется справляться с проблемой самосто-
ятельно — единого рецепта помощи нет. 
Председатель ЕЦБ Кристин Лагард, впро-
чем, полагает, что в еврозоне инфляция 
снизится до целевых 2% уже к концу года. 
Глава Минфина США Джанет Йеллен также 
уверена во временном характере вспле-
ска цен, который случился из-за сильно-
го изменения структуры расходов от това-
ров к услугам и проблем в цепочках поста-
вок, — теперь она возлагает большие на-
дежды на рост американской экономики, 
который уже «превзошел самые оптими-
стичные ожидания».

Дискуссия на «виртуальном Давосе» по-
лучилась весьма представительной — в ней, 
в том числе, приняли участие директор-распо-
рядитель Международного валютного фонда 
(МВФ) Кристалина Георгиева, президент Евро-
пейского центрального банка (ЕЦБ) Кристин 
Лагард, министр финансов США Джанет Йел-
лен. Кристалина Георгиева заявила, что ка-
ждая страна должна самостоятельно искать 
пути выхода из инфляционного кризиса, по-
скольку экономики восстанавливаются нерав-
номерно. По ее словам, неправильно перекла-
дывать всю ответственность за ситуацию на 
центробанки (именно это сделал в ходе сессии 
министр экономики Бразилии Паулу Гедес). 
Не меньшая роль, считают в фонде, отведена 
правительствам, которым следует повышать 
уровень вакцинации для преодоления пан-
демии — по подсчетам МВФ, в 86 странах так 
и не смогли достичь сорокапроцентного уров-
ня вакцинации населения к концу 2021 года.

Глава МВФ раскритиковала китайскую по-
литику «нулевого COVID», которая вначале 
сдерживала распространение вируса в КНР, но 
теперь стала бременем для китайской и миро-
вой экономики, поскольку эта страна являет-
ся ключевым поставщиком товаров на рынки. 
Федеральная резервная система (ФРС) США, на-
против, по ее словам, «действует ответственно, 
потому что инфляция в Соединенных Штатах 
превращается в экономическую и социальную 

проблему». Кристалина Георгиева отметила, 
что после ожидаемого повышения ФРС клю-
чевой ставки у стран с высоким уровнем дол-
га, номинированного в долларах, могут воз-
никнуть трудности. Напомним, эксперты уже 
предупреждали, что на фоне ужесточения мо-
нетарной политики ФРС в ряде стран (Аргенти-
не, Бразилии, ЮАР, Турции) могут усилиться от-
ток капитала и волатильность валютных кур-
сов (см. „Ъ“ от 19 января). 

Кристин Лагард признала, что ЕЦБ в начале 
2021 года не ожидал, что темпы роста ВВП, вос-
становления рынка труда и инфляции будут та-
кими высокими. Тем не менее глава ЕЦБ не ви-
дит угрозы в ситуации с нынешним ростом цен. 

Хотя инфляция в еврозоне в декабре поднялась 
до 5%, регулятор прогнозирует ее падение ниже 
целевого ориентира в 2% уже к четвертому квар-
талу этого года. Кристин Лагард отметила, что 
денежно-кредитная политика в еврозоне не бу-
дет ужесточаться так же быстро, как в США, объ-
яснив это тем, что Европа отстает в темпах вос-
становления экономики — спрос в Штатах сей-
час превышает допандемийный уровень на 
30%, в еврозоне же показатель только вернулся 
к нему. По ее словам, ЕЦБ будет рассматривать 
повышение ставки, скорее всего, лишь после за-
вершения программы выкупа активов и внима-
тельного изучения статданных.

Джанет Йеллен заявила, что «инфляция 
в США действительно вызывает опасения, по-
скольку она ускорилась до уровней, которых 
мы не видели с 80-х годов». Напомним, рост 
потребительских цен в Штатах по итогам дека-
бря составил 7% (см. „Ъ“ от 19 января). Министр 
финансов США полагает, что инфляция уско-
рилась из-за существенного изменения струк-
туры расходов от товаров к услугам и проблем 
в цепочках поставок.

Выразив уверенность в том, что высокая ин-
фляция в стране является временной, она заяви-
ла о существенном улучшении ситуации в аме-
риканской экономике, в том числе на рын-
ке труда. «Темпы роста нашей экономики пре-
взошли самые оптимистичные ожидания. Это 
связано в значительной мере с быстрой вак-
цинацией населения и оказанием существен-
ной поддержки семьям, бизнесу, а также регио-
нальным и местным органам власти»,— заяви-
ла она в ходе сессии ВЭФ. «Мы ожидаем, что ВВП 
США увеличился на 5,3% в 2021 году»,— добави-
ла Джанет Йеллен, отметив, что на 2022 год по-
следние прогнозы предполагают рост на 3,3% 
и «ковидные ограничения и проблемы в цепоч-
ках поставок, вероятно, его не подорвут».

Георгий Смирнов, Вадим Вислогузов

У высокой инфляции не нашли перспектив
«Виртуальный Давос» обсудил всемирный рост цен

Правительство изменит требова-
ния к выполнению работодателя-
ми квот на трудоустройство лю-
дей с инвалидностью — и теперь 
будет вести учет фактически за-
ключенным на предприятиях тру-
довым договорам, а не только 
созданным рабочим местам. Без 
этого, считают в Минтруде, по-
высить уровень занятости среди 
инвалидов — сейчас он в 2,2 раза 
ниже общероссийского — будет 
невозможно. В то время как рабо-
тодатели оценивают нововведе-
ния положительно, сами инвали-
ды сомневаются в их работоспо-
собности, указывая на сложно-
сти с транспортной доступностью 
мест работы. 

С 1 марта 2022 года в РФ начнут 
действовать новые правила учета вы-
полнения квот на трудоустройство 
инвалидов работодателями, следу-
ет из опубликованного на regulation.
gov.ru проекта постановления пра-

вительства «Об утверждении поряд-
ка и случаев выполнения работодате-
лем квоты для приема на работу ин-
валидов при оформлении трудовых 
отношений с инвалидом на любое 
рабочее место» — документ разрабо-
тал Минтруд. Теперь квота для при-
ема на работу инвалидов будет счи-
таться исполненной работодателем, 
если он заключит с такими сотрудни-
ками необходимое количество трудо-
вых договоров — обычных или сроч-
ных. Альтернативный способ состоит 
в трудоустройстве инвалидов на ра-
боту в другую организацию в рамках 
соглашения с ней — при этом к числу 
таких организаций отнесены и инди-
видуальные предприниматели, и об-
щественные объединения инвали-
дов и образованные ими организа-
ции, в том числе хозяйственные то-
варищества и общества. Последние, 
в свою очередь, освобождаются от вы-
полнения установленной квоты для 
приема на работу инвалидов. 

Размер квот ведомство пока ме-
нять не планирует. Для средних 
и крупных организаций (со штатом 
более 100 человек) она будет состав-
лять 2–4% от общего числа работни-
ков, для более мелких (от 35 до 100 
человек) — в пределах 3%. Они бу-
дут применяться как к государствен-
ным, так и частным организациям, 
за исключением тех, которые нахо-
дятся в стадии банкротства. Штрафы 
за их неисполнение пока также оста-
нутся без изменений. 

Сейчас, по данным ведомства, 
занятость инвалидов, «несмотря на 
активно принимаемые комплекс-
ные мероприятия содействия их 
трудоустройству», остается невысо-
кой. Действующий подход, напом-
ним, предлагает считать выполне-
нием квоты сам факт создания рабо-
чего места для инвалида — без учета, 
был ли нанят на него такой сотруд-
ник. В результате сейчас в РФ офици-
ально трудоустроены только 26,3% 

(1 млн человек) от общего числа ин-
валидов трудоспособного возраста, 
что почти в 2,2 раза ниже аналогич-
ного показателя для всего трудоспо-
собного населения.

Как отмечает управляющий ди-
ректор управления труда и социаль-
ного партнерства Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей Марина Москвина, предложен-
ные Минтрудом новые правила уче-
та выполнения квот в целом поддер-
жаны работодателями. «В то же время 
нужно использовать потенциал сти-
мулирующих мер. Можно было бы 
предусмотреть работодателям каки-
е-то выплаты за наем инвалидов или 
ввести повышенные квоты для го-
сударственных учреждений, чтобы 
они подавали остальным пример»,— 
говорит она. Как отмечает руководи-
тель общественного движения «До-
ступная среда всем» Ольга Небесная, 
повышение занятости среди инвали-
дов — комплексная задача, которая 

должна включать в себя не только 
способы решения проблем с рабочи-
ми местами, но и с обеспечением их 
транспортной доступности. «Даже до 
самого удобного рабочего места сна-
чала нужно доехать, а инвалиды за-
частую не могут даже выйти из дома 
без помощи нескольких человек, по-
тому что жилищный фонд не при-
способлен под их потребности. То 
же самое касается и транспорта. На-
пример, до сих пор в российских го-
родах не хватает автобусов с панду-
сами, а специальные такси для ин-
валидов-колясочников сейчас суще-
ствуют только в одном городе стра-
ны»,— говорит она. Отметим, что ре-
шение этих вопросов также находит-
ся в ведении Минтруда — создание 
доступной среды для инвалидов яв-
ляется целью одноименной государ-
ственной программы, с момента за-
пуска которой прошло уже более де-
сяти лет.

Анастасия Мануйлова

Инвалидам отработают трудоустройство
Минтруд изменил учет выполнения квот работодателями

Созданием единой цифро-
вой платформы займется публич-
но-правовая компания (ППК) «Ро-
скадастр» — госкомпания для вы-
полнения комплексных услуг в сфе-
ре пространственных данных бу-
дет создана на базе федеральных 
государственных бюджетных уч-
реждений «Федеральная кадастро-
вая палата Росреестра» и «Центр ге-
одезии, картографии и простран-
ственных данных» и акционерных 
обществ «Ростехинвентаризация — 
БТИ» и «Роскартография». Хотя реор-
ганизация структур будет продол-
жаться на протяжении всего 2022 
года, Росреестр не планирует откла-
дывать работы по созданию цифро-
вой платформы — до создания «Ро-
скадастра» этим займется Федераль-

ная кадастровая палата. Вероятно, 
параллельные процессы реоргани-
зации и создания новой информ-
системы станут наиболее сложным 
этапом работ над НСПД.

Хотя проект постановления не 
содержит конкретных сроков ввода 
в эксплуатацию единой цифровой 
платформы, ее запуск, вероятно, со-
стоится уже к 2023 году — к этому 
сроку Росреестр должен утвердить 
порядок подключения к платфор-
ме и требования к формату данных 
для их обмена. В остальном же от-
ветственность за работу нового пор-
тала полностью ложится на «Роска-
дастр». Так, ППК должна в том чис-
ле обеспечить подключение к систе-
ме новых участников, целостность 
и доступность данных, а также ин-
теграцию с другими информсисте-
мами. В частности, доступ к геопро-

странственным данным цифровой 
платформы можно будет получить 
на портале госуслуг — «Роскадастр», 
напомним, также займется разра-
боткой и внедрением электронных 
сервисов Росреестра, что упростит 
доступ граждан и бизнеса к услугам 
ведомства.

Первыми протестировать рабо-
ту платформы смогут Иркутская об-
ласть, Татарстан, Пермский и Крас-
нодарский края — участники друго-
го эксперимента Росреестра по соз-
данию единого информресурса по 
учету земли и недвижимости. Эти 
«пилоты» запускались еще до появ-
ления госпрограммы и теперь будут 
включены в системную работу. Про-
ект постановления продлевает экс-
перимент до 2024 года и масштаби-
рует его с отдельных муниципали-
тетов на всю территорию регионов. 

При этом имеющиеся результаты 
эксперимента должны быть учтены 
при разработке единой платформы.

Отметим, что власти в РФ давно 
признавали неэффективность ис-
пользования земли и недвижимо-
сти и предпринимали попытки по 
уточнению и цифровизации дан-
ных. Например, ФНС совместно 
с Росреестром уточняла данные по 
земельным участкам для определе-
ния налоговой базы, поскольку от-
ветственные за категоризацию зе-
мель муниципалитеты ограничены 
в ресурсах (см. „Ъ“ от 12 июля 2019 
года). Масштабная реформа в рабо-
те Росреестра планировалась еще 
в 2012 году после смены руковод-
ства, но так и не была реализована 
(см. „Ъ“ от 26 сентября 2012 года).

Позднее планы по цифровиза-
ции учета данных о земле и недви-

жимости вошли в программу циф-
ровой трансформации Росреестра, 
однако проект был недостаточ-
но финансирован (33 млрд руб. на 
2021–2023 годы). Начало систем-
ной работы в сфере учета геодан-
ных произошло в 2020 году и объ-
ясняется в том числе потребностью 
государства в капвложениях — Ро-
среестр по поручению главы прави-
тельства впервые подсчитал в 2020 
году доступные для жилищной за-
стройки земельные площадки (см. 
„Ъ“ от 19 августа). В рамках «Наци-
ональной системы пространствен-
ных данных» актуальные данные 
о таких участках будут доступны 
бизнесу, что, по крайней мере в тео-
рии, должно стимулировать запуск 
в России новых инфраструктурных 
проектов.

Диана Галиева

Родину измеряют в гигабайтах

Глава МВФ Кристалина Георгиева 
заявила, что единого рецепта 
от разгона инфляции нет и каждой 
стране придется решать проблему 
самостоятельно  ФОТО REUTERS
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Фракции «Справедливой России —  
За правду» (СРЗП) в Госдуме 
не хватает всего одной подписи 
для направления в Конституцион
ный суд (КС) жалобы на решение 
об отмене индексации пенсий ра
ботающим пенсионерам. С при
зывом дать недостающий авто
граф эсеры обратились к едино
россам и «Новым людям», но от
вета пока не получили. Правда, 
источник в СРЗП признался „Ъ“, 
что там надеются не столько 
на депутатов других фракций, 
сколько на президента, который 
может поднять тему индексации 
пенсий в своем ежегодном посла
нии парламенту. В «Единой Рос
сии» уверяют, что тоже выступа
ют за возвращение индексации 
и ведут на этот счет переговоры 
с правительством.

О том, что фракции СРЗП и КПРФ 
собрали 89 из необходимых 90 под-
писей под обращением в КС, первый 
заместитель руководителя фракции 
СРЗП Олег Нилов сообщил на пле-
нарном заседании Госдумы 20 янва-
ря. В связи с этим он обратился лич-
но к спикеру Вячеславу Володину 
с предложением присоединиться 
к запросу, авторы которого считают 
решение об отмене индексации пен-
сий работающим пенсионерам «нес-
праведливым, незаконным и некон-
ституционным». «Вячеслав Викторо-
вич, поддержите нас, пусть КС рас-
смотрит. И обращаюсь к уважаемым 
коллегам из фракции большинства 
и из фракции „Новые люди“»,— ска-
зал господин Нилов.

Господин Володин, однако, призы-
ву эсера не внял. Депутат, подписы-
вая подобные обращения, выража-
ет не только свое мнение, но и мне-

ние всех проголосовавших за него из-
бирателей, разъяснил спикер, и «так 
просто ее (подпись.— „Ъ“) ставить не-
правильно, нужно понять, зачем, ра-
зобраться». При этом заместитель ру-
ководителя фракции «Единой России» 
Андрей Исаев заявил „Ъ“, что его пар-
тия тоже выступает за восстановле-
ние индексации пенсий работающим 

пенсионерам и ведет по этому вопро-
су переговоры с правительством.

Во фракции «Новых людей» счита-
ют, что эсеры, подготовив запрос в КС, 
обращаются «не по адресу», посколь-
ку вопрос об индексации нужно ре-
шать «именно с правительством». 
«Поручение президента по вопро-
су индексации пенсий работающих 
пенсионеров в адрес правительства 
уже есть, и теперь главный вопрос — 
определение источников финанси-
рования,— пояснил „Ъ“ зампред Гос-
думы от „Новых людей“ Владислав 
Даванков.— Именно это сейчас не-

обходимо обсуждать парламентари-
ям с правительством, не допустив за-
тягивания процесса. Будем добивать-
ся того, чтобы ответ на этот вопрос мы 
получили как можно скорее».

Год назад думские оппозиционе-
ры по инициативе СРЗП уже пыта-
лись собрать подписи под аналогич-
ным обращением в КС. Но в прошлом 
созыве сделать это было невозможно 
без участия ЛДПР, а она поддержи-
вать инициативу левых отказалась. 
Либерал-демократы тогда говорили, 
что этот вопрос должен решаться на 
уровне лидеров фракций — Сергея 

Миронова (СРЗП) и Владимира Жири-
новского (ЛДПР), и такой же позиции 
придерживаются и сейчас. «С Жири-
новским лидер фракции „Справедли-
вая Россия“ не разговаривал. А то, что 
отдельные депутаты с трибуны вы-
ступают, призывают,— это несерьез-
но, когда рассматривается такой во-
прос»,— пояснил „Ъ“ зампред фрак-
ции ЛДПР, председатель комитета Гос-
думы по труду и социальной полити-
ке Ярослав Нилов.

Отметим, что в декабре прошло-
го года Ярослав Нилов заявил о наме-
рении запросить в правительстве до-
полнительную информацию о пози-
ции Белого дома по индексации стра-
ховых пенсий работающих пенсио-
неров, поскольку на рассмотрении 
его комитета находятся четыре аль-
тернативных законопроекта на эту 
тему. Господин Нилов также напом-
нил, что еще год назад президент по-
ручил правительству предложить ме-
ханизмы решения этого вопроса, но 
«до сих пор мы их не увидели».

В восьмом созыве Думы СРЗП 
и КПРФ в сумме имеют 85 мандатов, 
то есть для обращения в КС им доста-
точно заручиться поддержкой пяти 
сторонних депутатов. Четыре авто-
графа авторы запроса уже получили, 
однако имен подписантов не называ-
ют. Между тем источник „Ъ“ в СРЗП 
говорит, что во фракции надеются 
не столько заполучить единствен-
ную недостающую подпись, сколь-
ко услышать мнение президента, ко-
торый, как рассчитывают эсеры, за-
тронет вопрос об индексации пен-
сий работающим пенсионерам в сво-
ем ежегодном послании Федерально-
му собранию (его дата пока не опре-
делена). «Опять президент выскажет-
ся, и единороссы внесут очередную 

поправку, сделав вид, что они всег-
да так и хотели сделать. Дождемся по-
слания. По военным пенсионерам 
лед тронулся»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. Напомним, 21 января на совеща-
нии с постоянными членами Совета 
безопасности президент, ранее ини-
циировавший индексацию пенсий 
обычным пенсионерам на уровне 
выше инфляции (8,6%), предложил 
повысить таким же образом и пен-
сии военных пенсионеров.

Политолог Алексей Макаркин 
полагает, что военные пенсионеры 
в глазах власти — это люди, чьи за-
слуги очевидны, к тому же граждан-
ских работающих пенсионеров го-
раздо больше, чем бывших силови-
ков, поэтому решение вопроса об 
индексации зависит от того, сколь-
ко у государства денег. По мнению 
эксперта, найти недостающую под-
пись СРЗП будет сложно, но вопрос 
еще и в том, так ли уж сильно она им 
нужна: «Конституционный суд — это 
большой информационный повод. 
Но в случае обращения ему нужно 
будет принимать какое-то решение. 
И здесь у представителей СРЗП бу-
дет публично очень выгодная пози-
ция, а у власти — невыгодная. Надо 
ли это партии, которая на самом деле 
не хочет быть радикальной оппози-
цией?» Поэтому есть ощущение, что 
эсерам нужен сам процесс сбора под-
писей, чтобы сказать своим избира-
телям: мы попытались, мы выполня-
ем наши обещания, но другие фрак-
ции нам не помогают, рассуждает го-
сподин Макаркин. «Но идти на откры-
тый конфликт с властью „Справедли-
вой России“, которая позиционирует 
себя как умеренная партия, невыгод-
но»,— резюмирует он.

Ксения Веретенникова

Пути индексации неисповедимы
Все думские фракции хотят помочь работающим пенсионерам, но каждая — по-своему

В думском уравнении с за
просом в КС об инде кса ции 
пенсий пока остается одно 
важное неизвестное — 
позиция правительства 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Более сотни (из приблизительно 
190 тысяч) российских муници
пальных депутатов и несколько 
местных советов из разных регио
нов направили в Госдуму отзывы 
с требованием скорректировать 
или отклонить законопроект 
о местном самоуправлении (МСУ) 
в системе публичной власти. По их 
мнению, упразднение сельских 
и городских поселений может 
привести к управленческому кри
зису и оттоку населения, а право 
губернаторов единолично уволь
нять мэров — стать «оружием для 
борьбы с неугодными». У депута
тов Госдумы к этому проекту тоже 
есть ряд замечаний, но в основ
ном технического характера, и се
годня профильный комитет дол
жен рекомендовать его к приня
тию в первом чтении 25 января.

Оппозиционные муниципаль-
ные депутаты направили в Госду-
му отзывы на законопроект «Об об-
щих принципах организации мест-
ного самоуправления в единой си-

стеме публичной власти», который 
должен заменить нынешний за-
кон о МСУ. Проект закрепляет вве-
денный в 2020 году в Конституцию 
принцип «единой системы публич-
ной власти». Первым этапом этой ре-
формы стало принятие 14 декабря 
закона о публичной власти в субъ-
ектах РФ, который был раскритико-
ван оппозицией, в частности, за уве-
личение влияния государственной 
власти на формально независимое 
от нее местное самоуправление.

Основными новеллами проек-
та о МСУ стали укрупнение муници-
пальных образований за счет ликви-
дации сельских и городских поселе-
ний (что по факту происходит послед-
ние несколько лет) и наделение гу-
бернаторов правом отбирать канди-
датов в мэры и отрешать их от долж-
ности (сейчас в муниципалитетах, где 
нет прямых выборов, глав выбирают 
из состава совета депутатов либо по 
решению конкурсной комиссии, со-
стоящей из делегатов от губернатора 
и муниципального совета).

Отзыв с требованием отклонить 
новый проект подписали 134 муни-
ципальных депутата из 26 регионов. 
Документ подготовили участники 
«Земского съезда» — всероссийско-
го форума муниципальных депута-
тов в Великом Новгороде в мае 2021 
года, пресеченного полицией по 
причине несоблюдения эпидемиче-
ских ограничений. По мнению авто-
ров, реформа может уничтожить бо-
лее 18 тыс. муниципальных образо-
ваний, разрушить местные сообще-
ства, лишить работы «десятки тысяч 
людей» и увеличить отток населения 
в более крупные города.

Передача полномочий упразд-
ненных муниципалитетов приве-
дет к «управленческому хаосу», уве-
рены составители отзыва. Они на-
поминают, что закон о публичной 
власти упростил процедуру переда-
чи на муниципальный уровень ре-
гиональных и федеральных пол-
номочий, на исполнение которых 
у местной администрации может 
не оказаться ни бюджета, ни кадров. 

В связи с этим депутаты опасаются, 
что невозможность справиться с на-
плывом новых обязанностей вкупе 
с расширением полномочий губер-
наторов приведет к череде отставок 
глав муниципалитетов.

Похожие отзывы составили неко-
торые местные советы. Например, 
в заявлении депутатов поселка Урдо-
ма (Архангельская область) отмечает-
ся, что отказ от поселенческого уров-
ня приведет к отдалению местной 
власти от граждан и лишению ло-
кальных сообществ права решать во-
просы местного значения, а также за-
труднит реализацию конституцион-
ного положения, согласно которому 
территории муниципалитетов опре-
деляются «с учетом исторических 
и иных местных традиций». В Коми 
против проекта выступили депутаты 
сразу девяти сельских и городских 
поселений. Они считают, что расши-
рение полномочий губернаторов по 
отставке глав муниципалитетов «вы-
глядит как оружие для борьбы с не-
угодными», а упразднение низового 

уровня власти не позволит блокиро-
вать решения о размещении в ликви-
дируемых муниципальных образо-
ваниях нежелательных объектов — 
например, мусорных полигонов или 
вредных производств.

Негативные отзывы на проект на-
правили и несколько оппозицион-
ных муниципальных советов Мо-
сквы, однако часть независимых 
депутатов посчитала законопроект 
хоть и нежелательной, но вынужден-
ной мерой. «С точки зрения МСУ это 
плохой проект, поскольку в нем нет 
речи об усилении местного самоу-
правления,— пояснил „Ъ“ глава сто-
личного округа Куркино Илья Све-
тиков.— Хотя в Москве для МСУ ни-
чего особо не меняется, в столице 
его и так практически нет. Но с точ-
ки зрения остальной России это, на-
верное, в определенной степени вы-
нужденная мера, нужная, чтобы хоть 
как-то сохранить управляемость 
в решении тех или иных вопросов. 
МСУ — это принятие решений людь-
ми по вопросам, которые их волну-

ют на земле. Но когда мы говорим 
о зрелости населения, достаточно 
вспомнить, как люди собираются на 
общее собрание собственников».

Отметим, что в комитете Госдумы 
по региональной политике и МСУ 
(является соисполнителем по дан-
ному проекту) и в Совете федерации 
концепцию законопроекта поддер-
жали с рядом оговорок, но претен-
зии в основном касались техниче-
ских моментов или уточнения ряда 
положений. Профильный комитет 
Думы по госстроительству и зако-
нодательству рассмотрит проект 24 
января и будет рекомендовать при-
нять его в первом чтении уже на сле-
дующий день. Председатель коми-
тета и соавтор законопроекта Па-
вел Крашенинников сообщил „Ъ“, 
что в Думу поступило более 30 отзы-
вов из регионов, а в ответ на вопрос 
о том, будут ли какие-то из них учте-
ны, предложил следить за заседани-
ями комитета.

Кира Хейфец,  
Ксения Веретенникова

Муниципалка о двух концах
Местные депутаты опасаются негативных последствий реформы МСУ

В пятницу в «Единой России» 
прошла стратегическая сессия 
«Партия2026». Как рассказали 
собеседники „Ъ“, перед ее участ
никами выступили куратор вну
триполитического блока Кремля 
Сергей Кириенко и другие пред
ставители администрации пре
зидента. Господин Кириенко при
звал партийцев уже сейчас на
чать подготовку к президентским 
выборам 2024 года и парламент
ским 2026го, предупредив, что 
они не будут легче прошлогодней 
думской кампании. По его мне
нию, успешные для партии выбо
ры2021 показали и ее недои
спользованный потенциал — на
пример, в формировании агита
ционномобилизационной сети. 
Еще одной важной задачей еди
нороссов кремлевские чиновни
ки назвали работу над повышени
ем электорального рейтинга.

Как ранее сообщал „Ъ“, 21 янва-
ря «Единая Россия» (ЕР) провела на 
базе своего центрального испол-
кома стратегическую сессию «Пар-
тия-2026». По словам трех собесед-
ников „Ъ“, гостями мероприятия, 
проходившего в закрытом для прес-
сы режиме, стали первый замгла-
вы администрации президента Сер-
гей Кириенко (он выступал по ви-
део-конференц-связи), а также ру-
ководители президентских управ-
лений по внутренней политике 
и по обеспечению деятельности 
Госсовета Андрей Ярин и Александр 
Харичев.

Сергей Кириенко ориентировал 
партию на подготовку к президент-

ским выборам-2024 и к следующей 
думской кампании 2026 года, рас-
сказали источники „Ъ“. «Кириенко 
сказал, что в 2024 году будет точно 
не легче, чем в 2021-м»,— отмечает 
один из собеседников „Ъ“. Чинов-
ник также сообщил, что, несмотря 
на высокий результат ЕР на прош-
логодних выборах (единороссы со-
хранили в Госдуме конституцион-
ное большинство, получив 324 из 
450 мандатов), эта кампания выяви-
ла у партии ряд недоработок и недо-
использованных потенциалов, ко-
торые могут стать «точками роста», 
пересказывают его слова источни-
ки. В качестве ключевого такого по-
тенциала господин Кириенко на-
звал агитационно-мобилизацион-
ную сеть, в которой должны быть ре-
альные сторонники партии, поэто-
му необходимо усилить работу с ре-
гионами, включая первичные отде-
ления ЕР. «Для этого нужно поддер-
живать связь с людьми, в том числе 
и с рядовыми членами партии»,— 
поясняет источник.

Позже эту мысль развил и Алек-
сандр Харичев. Он приводил в при-
мер регионы со схожими социаль-
но-экономическими показателями, 
но с очень различающимися резуль-
татами ЕР на выборах в Думу. Ска-
жем, в Псковской и Новгородской 
областях единороссы получили по 
партспискам 40% и 32,5% голосов 
соответственно, а в Курской и Яро-
славской областях — 43,5% и 29,7%. 
Это не значит, что по всей стране 
нужны результаты, как в Туве или 
Чечне, но проблемные регионы 
нужно научиться подтягивать и ре-

зерв для роста там есть, передают со-
беседники „Ъ“ установки кремлев-
ских чиновников. А для достиже-
ния этих целей необходимо поддер-
живать связь с активом на местах, 
добавляют они.

Источник „Ъ“, близкий к руковод-
ству ЕР, говорит, что новая команда 
исполкома ЕР во главе с Александ-
ром Сидякиным уже проводит «ау-
дит» мобилизационной базы. Сейчас 
стоит задача, чтобы к 2024 году в ней 
было 30 млн человек.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, говоря о проблемах «моби-
лизационной сети», Сергей Кири-
енко коснулся также работы пар-
тии в соцсетях: «Он сказал, что 
у ЕР огромное количество депута-
тов. И если бы каждый из них напи-
сал по какой-то важной для партии 
теме пост, то это бы дало результат. 
Однако этот потенциал использовал-
ся недостаточно».

Отдельно господин Кириенко 
упомянул «Народную программу» 
ЕР как важный потенциал для улуч-
шения позиций партии, призвав 
единороссов контролировать ее ре-
ализацию и превращать программу 
в источник своей текущей повест-
ки. «Речь идет о том, что она долж-
на определять драматургию инфор-
мационной повестки. В программу 
вшито определенное количество 
объектов инфраструктуры. Нам не-
обходимо вместе с правительством 
сопровождать их строительство на 
всех этапах»,— поясняет источник. 
«Слоганы и лозунги „Народной про-
граммы“ не должны исчезать после 
выборов. Их надо целенаправлен-

но раскручивать»,— добавляет еще 
один участник мероприятия.

Затронул господин Кириенко 
и тему электоральных рейтингов 
ЕР. «Шел разговор, что текущие рей-
тинги красноречиво демонстриру-
ют зоны доработки»,— рассказыва-
ет один собеседник (в середине де-
кабря 2021 года рейтинг ЕР, по дан-
ным ВЦИОМа, составлял 29,5% от 
всех опрошенных, а по первому 
январскому опросу-2022 — вырос 
до 31,1%). «Тема рейтингов звучала 
в выступлениях Сергея Кириенко 
и Андрея Ярина. Они дали понять, 
что работа над их повышением — 
ключевая задача партии сейчас»,— 
добавляет другой. Впрочем, источ-
ник „Ъ“, близкий к руководству ЕР, 
подчеркивает, что в ходе сессии ни-
кто не оценивал ситуацию с рейтин-
гами как критичную: «Сейчас мы на-
ходимся в коридоре 25–32%. На вы-
борах это можно вытянуть до 40%. 
Да, это не идеальная ситуация, но 
не критичная».

Кроме того, в ходе сессии ее 
участники и гости говорили о про-
должении работы с уже имеющими-
ся «новыми лицами» партии и о пои-
ске новых. Упоминалась также необ-
ходимость продолжения работы над 
партийными проектами и внутрен-
ней учебой.

Замсекретаря генсовета ЕР и ру-
ководитель ее исполкома Александр 
Сидякин подтвердил „Ъ“, что ЕР дей-
ствительно провела подобную стра-
тегическую сессию, однако отказал-
ся рассказывать какие-либо подроб-
ности о ее содержании.

Андрей Винокуров

Руководящая и направляющая сессия
Единороссы обсудили уроки прошедших выборов  
и определили установки на будущие

«В зданиях органов госвласти уже 
действуют достаточные меры эпи-
демиологической безопасности: ма-
сочный режим, обработка рук сани-
тайзерами, в некоторых ведомствах 
приемы граждан идут по предвари-
тельной записи, значительная часть 
совещаний проводится по ВКС»,— 
сообщали в пермском правительст-
ве. В липецкой администрации про-
медление объясняли высоким про-
центом вакцинированных среди чи-
новников, в белгородской и новоси-
бирской — отсутствием в регионах 
выявленных случаев «омикрона». 
А в Татарстане чиновники вообще 
не увидели для себя такой возможно-
сти. «Государственные органы долж-
ны обеспечивать жизнедеятельность 
республики, что бы ни происходило. 
Все должны быть на местах»,— заяви-
ла „Ъ“ начальник пресс-службы пре-
зидента Татарстана Лилия Галимова.

Более того, были и обратные при-
меры возвращения с удаленки. В част-
ности, в законодательном собрании 
Приморья впервые с начала панде-
мии решили провести сессию 26 ян-
варя в очном формате. Ранее заседа-
ния проходили онлайн. «Все наши де-
путаты и сотрудники аппарата сдела-
ли необходимые прививки, а неко-
торые уже даже прошли ревакцина-
цию»,— объяснил этот шаг глава ре-
гламентного комитета Всеволод Ро-
манов. Правда, источник „Ъ“ в парла-
менте полагает, что переход на очный 
формат мог быть связан с демаршем 
находящегося под стражей коммуни-
ста Артема Самсонова, обвиняемого 
в растлении ребенка: с 11 января он 
держит голодовку, требуя обеспечить 

возможность участия в сессиях заксо-
брания по видеосвязи из СИЗО.

После поручения премьера Ми-
шустина у губернаторов ожидаемо 
прибавилось решимости, и не исклю-
чено, что на этой неделе перевод чи-
новников на дистант станет массо-
вым. Уже в пятницу о переводе 30% чи-
новников на удаленку заявил опера-
тивный штаб Воронежской области, 
хотя еще несколькими днями ранее 
в правительстве региона заверяли 
„Ъ“, что «работа продолжается в штат-
ном режиме». В субботу об аналогич-
ном решении объявил губернатор Че-
лябинской области Алексей Текслер, 
а в воскресенье — оперштаб Орлов-
ской области (орловский губернатор 
Андрей Клычков буквально накану-
не повторно заболел коронавирусом).

Поручение премьера Мишусти-
на — это сигнал, который считыва-
ют губернаторы, считает глава фонда 
«Петербургская политика» Михаил 
Виноградов: «Ситуация серьезная. 
Даже у чиновников, в обычной жиз-
ни не особенно склонных носить ма-
ски на публике, нет особой защиты 
от ковида». По мнению эксперта, сре-
ди чиновников растет тревожность, 
на которую влияет инфицирование 
губернаторов и мэров, а также на-
блюдается растерянность из-за ре-
кордных цифр и высокого процен-
та госпитализации, поскольку «мас-
штаб загрузки стационаров трудно 
прогнозируем в случае геометриче-
ской прогрессии заболевших». Что 
же касается удаленки, то она замед-
ляет работу чиновников, но не кри-
тично — за время пандемии почти 
у всех появился такой опыт, резюми-
рует господин Виноградов.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Работа  
в штаммном режиме
с1
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Верховный суд РФ вынес необычное определение по делу о напа
дении боевиков на правоохранителей: он изменил приговор жителю 
дагестанского Хасавюрта Магомеду Эльмурзаеву, которого вместе 
с подельниками признали виновным в нападении на пограничников 
в Курской области в 2017 году. Вопреки жалобам защиты ему не со
кратили срок заключения, зато из штрафов на сумму 250 тыс. руб. 
вычли 50 тыс. По мнению Верховного суда, в приговоре при назначе
нии части штрафа «не привели мотивов». Защита, в свою очередь, на
стаивает на непричастности подсудимого к большинству преступле
ний и готовит жалобу.

Судебная коллегия по делам военнослужащих Верховного суда (ВС) РФ 
вынесла определение по жалобе адвоката Байали Эльмурзаева, представ-
ляющего интересы осужденного Магомеда Эльмурзаева, на приговор 2-го 
Западного окружного военного суда, а также решение апелляционной ин-
станции. Все аргументы защиты о невиновности осужденного коллегия от-
клонила, зато обнаружила «неправильное применение уголовного закона» 
в части дополнительного наказания — штрафа.

Магомед Эльмурзаев был признан виновным в двух эпизодах посягатель-
ства на жизнь сотрудника правоохранительного органа (ст. 317 УК РФ), уча-
стии в незаконном вооруженном формировании (ч. 2 ст.  208 УК РФ), неза-
конном хранении и перевозке огнестрельного оружия и боеприпасов (ч. 3 
ст. 222 УК РФ), а также взрывчатых веществ (ч. 3 ст. 222.1 УК РФ) и попыт-
ке незаконного пересечения госграницы (ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 322 УК РФ). Он 
был приговорен к 22 годам лишения свободы со штрафом в 250 тыс. руб. 
и с последующим ограничением свободы на год. Штрафы были назначе-
ны по эпизодам незаконного хранения оружия (100 тыс. руб.) и взрывчатых 
веществ (200 тыс. руб.) и при определении наказания частично изменены.

Коллегия Верховного суда посчитала, что первая инстанция «не моти-
вировала в описательно-мотивировочной части приговора» назначение 
штрафа за хранение оружия. Обоснование второй части штрафа — 200 тыс. 
руб. за хранение взрывчатки — посчитали достаточным; эта сумма фигу-
рирует в измененном приговоре. Детали в определении не опубликованы, 
а сам приговор также не публиковался в открытом доступе. Собеседники 
„Ъ“ в курских правоохранительных органах затруднились пересказать обо-
снование штрафа за хранение взрывчатки.

Описанные в приговоре события касаются двух дней — 16 и 30 сентя-
бря 2017 года. По данным Курского облсуда, в 2016 году Магомед Эльмур-
заев примкнул к незаконному вооруженному формированию с условным 
названием «хасавюртовское», действовавшему на территории одноименно-
го района Дагестана. 16 сентября Lada Kalina с сидевшим за рулем Магоме-
дом Эльмурзаевым привлекла внимание полицейского патруля в окрестно-
стях Хасавюрта. На заднем сиденье автомобиля находились Арби Бантаев 
и Али Демильханов, несколько лет числившиеся в розыске. В ответ на прось-
бу предъявить документы они попытались уехать, совершили наезд на по-
лицейского, а также открыли огонь. Два сотрудника полиции получили ра-
нения, задержать нападавших не удалось.

Через несколько дней участники столкновения решили покинуть стра-
ну. Им помогли двоюродные братья Абдулатип и Сиражудин Хайрулаевы, 
один из которых перевез подозреваемых на «КамАЗе» в Курскую область, 
а второй разместил у себя во Льгове. Добраться до приграничного поселка 
Теткино им помог таксист, москвич Николай Максимов. Боевики размести-
лись в одном из домовладений, но его хозяин заподозрил неладное и сооб-
щил в погрануправление ФСБ. Суд установил, что днем 30 сентября погра-
ничники попытались проверить документы у Эльмурзаева и Бантаева, на 
что те открыли огонь. После непродолжительного боя Бантаев выхватил гра-
нату и совершил самоподрыв. Один из пограничников получил ранения, 
второй скончался. Эльмурзаев был задержан.

Адвокат Байали Эльмурзаев рассказал „Ъ“, что готовит жалобу для рас-
смотрения президиумом Верховного суда: «Считаю, что подзащитный не-
причастен к нескольким эпизодам. Нет доказательств посягательства на 
жизнь правоохранителей. Суд положил в основу приговора показания Эль-
мурзаева, но сам он не говорит, что совершал наезд или стрелял. Проводи-
лись экспертизы, ДНК на пистолете не обнаружено. Конечно, под Курском 
произошла трагедия, но если смотреть с точки зрения закона, погибший по-
граничник был обращен лицом к Эльмурзаеву и Бантаеву, а смертельное ра-
нение он получил в спину, там расположено входное отверстие. Эльмурзаев 
сопротивления не оказывал — он сразу поднял руки». Эпизод с наездом на 
полицейского под Хасавюртом, по мнению господина Эльмурзаева, тоже не 
выдерживает критики: «Бантаев и Димельханов, именитые боевики, заста-
вили Эльмурзаева возить себя под угрозой расправы. Поэтому он находил-
ся в условиях крайней необходимости. В тот день он уже в шестой раз пытал-
ся наконец отвезти их, посадить на „КамАЗ“, чтобы они уехали, но „КамАЗ“ 
ремонтировался. И когда на дороге появились полицейские, Бантаев при-
ставил к боку Эльмурзаева пистолет, чтобы тот не останавливался. Но наезд 
на полицейского должен был оставить какой-то след — а его не было ни на 
теле пострадавшего, ни на автомобиле, хотя на груди у полицейского висел 
автомат». По мнению Байали Эльмурзаева, повреждения на теле подсудимо-
го говорят о следах пыток, однако две проведенные силовиками проверки 
нарушений не обнаружили.

Согласно данным Верховного суда, жалобы в президиум ВС пока не по-
ступали. В прокуратуре Курской области не стали пояснять позицию ведом-
ства относительно определения, но сказали „Ъ“, что данные суда «соответ-
ствуют действительности». Магомед Эльмурзаев уже отбывает наказание 
в исправительной колонии в Самарской области.

Олег Мухин, Воронеж

Боевик сэкономил 
на приговоре
Верховный суд уменьшил штраф  
участнику  
хасавюртовской бандгруппыКак стало известно „Ъ“, воен

ные следователи до конца мар
та будут устранять свои недора
ботки в материалах уголовного 
дела об уничтожении истребите
ля Су30М2 непредвиденным ог
нем во время учений. За это вре
мя им предстоит выяснить, по 
чьей вине случайно атаковавший 
«тридцатку» Су35 был отправлен 
на учебный воздушный бой с за
ряженной бронебойными патро
нами автоматической пушкой.

С уголовным делом о боевом по-
ражении Су-30М2 790-го истреби-
тельного ордена Кутузова авиапол-
ка, дислоцированного на авиабазе 
Хотилово в Тверской области, следо-
ватели военного следственного от-
дела СКР по Тверскому гарнизону 
разбирались более года. Когда ми-
нувшей осенью оно было передано 
в гарнизонный военный суд, выяс-
нилось, что виновником инцидента 
следствие считает только команди-
ра звена Су-35 авиаполка 34-летнего 
майора Василия Савельева, случай-
но поразившего Су-30 очередью из 
30-миллиметровой автоматической 
авиапушки.

Оглашенное в суде обвинение 
военному пилоту выглядело впе-
чатляюще. По версии гарнизонно-
го следствия, во время учебного боя 
с маневренной воздушной целью 
на средних и больших высотах май-
ор Савельев, проявив «небрежность 
и самонадеянность», атаковал парт-
нера по учениям, не отключив тум-
блер самолета «Главн.», переводящий 
его пушку в режим имитации стрель-
бы. Снаряды перебили гидравличе-
ские линии управления Су-30, два 
его пилота были вынуждены ката-
пультироваться, а боевая машина 
стоимостью 1,14 млрд руб. разби-
лась в лесу. Таким образом, атако-
вавший Су-30 офицер, по мнению 
следственного отдела, не только по-
ставил под угрозу здоровье и жизнь 
своих товарищей, но также «подо-
рвал боеготовность военной части», 
а как следствие — «нанес вред оборо-
носпособности страны».

Зачитавший фабулу обвинения 
представитель гарнизонной про-

куратуры заявил, что майор Саве-
льев, конечно, нарушил правила 
военной эксплуатации своего ис-
требителя, однако ответственность 
за инцидент должны разделить 
с ним и представители наземных 

служб, готовившие Су-35 к учени-
ям. По версии надзорного органа, 
истребитель Василия Савельева пе-
ред учебным боем готовили двое 
сотрудников группы авиационно-
го вооружения полка — инженер 
и техник, которые должны были от-
ключить электроконтактор пушки 
и вытащить конец снарядной ленты 
из ее казенника, но не сделали это-
го. Оба военнослужащих изначаль-
но подозревались гарнизонным 

следствием в халатности и наруше-
нии правил полетов и подготовки 
к ним (ст. 293 и ст. 351 УК РФ), одна-
ко в дальнейшем их уголовное пре-
следование было прекращено, и на 
судебный процесс оба прибыли уже 
в статусе свидетелей.

Это обстоятельство прокурор на-
звал недоработкой следствия, «пре-
пятствующей рассмотрению судом» 
уголовного дела, и попросил вер-
нуть материалы в свое ведомство 
без рассмотрения их по существу. 
Председательствующий на процес-
се Алексей Попов с позицией гособ-
винителя согласился, тем более что 
ее поддержали сам подсудимый Са-
вельев и представители его защиты. 
Учитывая сложность расследования 
и общественный резонанс, кото-
рым оно сопровождалось, устранять 
ошибки гарнизонного следствия по-
ручено главному военному следст-
венному управлению СКР. На раз-
бирательство с уголовным делом 
следователям федерального уровня 
отводится три месяца, а в конце мар-
та уголовное дело должно вернуться 
в Тверской гарнизонный суд.

Как пояснил „Ъ“ адвокат главного 
обвиняемого Андрей Яковлев, пилот 
Савельев отправился на воздушный 
бой в полной уверенности, что все 
вооружение с боевой машины сня-
то, а ее пушка — деактивирована. Об 
этом было прямо сказано в журнале 
подготовки Су-35 к учениям, и двое 
специалистов по вооружению полка 
расписались в нем за проведенные 
мероприятия. Василий Савельев, 
по словам защитника, поучаство-
вал в бою сначала в роли цели, а за-
тем уже сам атаковал Су-30 и второй 
Су-35. Имитация ракетного обстре-
ла партнеров в режиме «Тренинг» 
прошла вполне благополучно, что 
придало майору дополнительную 
уверенность в безопасности его дей-
ствий. Таким образом, начатое по 
инициативе надзорного органа «де-
ление ответственности» на троих, 
возможно, причастных к инциден-
ту военнослужащих, по мнению за-
щитника Яковлева, было вполне 
оправданным и обоснованным.

Сергей Машкин

Истребитель расписали на троих
Дело о непредвиденном огне в воздухе  
отправили в центральный аппарат СКР

В конце минувшей недели Тверской суд столицы избрал меру пресе
чения четырем россиянам, которым инкриминируется участие в дея
тельности международной хакерской группы The Infraud Organization. 
Под стражу заключен Андрей Новак, который разыскивается право
охранителями США по обвинению в кибермошенничестве, еще трое 
фигурантов отправлены под домашний арест.

Тверской суд Москвы арестовал Андрея Новака на два месяца, его предпо-
лагаемые сообщники Кирилл Самокутяев, Константин Бергман и Марк Бер-
гман будут находиться под домашним арестом. Первым троим следователи 
МВД инкриминируют ч. 2 ст. 272 УК РФ (неправомерный доступ к охраняе-
мой законом компьютерной информации, причинивший крупный ущерб 
или совершенный из корыстной заинтересованности), последнему — ч. 2 
ст. 187 УК РФ (неправомерный оборот средств платежей, совершенный ор-
ганизованной группой). По данным источников в правоохранительных ор-
ганах, в основу уголовного дела легли материалы, собранные ФСБ и управ-
лением «К» МВД РФ.

Отметим, что деятельностью кардерской группы The Infraud Organization 
еще несколько лет назад всерьез заинтересовались в США. В феврале 2018 
года в США задержали 13 человек, связанных с хакерской группой The In-
fraud Organization, которым инкриминировали причастность к преступной 
схеме, ущерб от которой составил по меньшей мере $530 млн. Также были 
предъявлены обвинения 36 лицам, гражданам нескольких стран, в том чи-

сле и заочно. Среди них назывался и Андрей Новак. По данным Минюста 
США, The Infraud Organization занималась продажей украденных личных 
данных, данных кредитных карт, финансовой информации, номеров соци-
ального страхования и т. п. Форум Infraud Organization представлял собой 
«привилегированный агрегатор» для киберпреступников, к 2017 году в нем 
насчитывалось более 10 тыс. зарегистрированных участников. Сама груп-
па Infraud Organization, как сообщали американцы, была создана пример-
но в 2010 году жителем Украины.

Роль Андрея Новака, как уточнил „Ъ“ Андрей Колмаков, руководитель де-
партамента Group-IB по исследованию высокотехнологичных преступле-
ний, сводилась к тому, что он был одним из участников кардерского форума 
Infraud и ряда других кардерских ресурсов, на которых с 2010 года продавал 
украденные данные банковских карт.

Отметим, что совсем недавно сотрудники ФСБ и МВД провели еще одну 
громкую операцию против киберпреступников. Были задержаны участни-
ки группировки REvil, которые занимались распространением вирусов-вы-
могателей. У хакеров тогда было изъято 426 млн руб., €500 тыс., $600 тыс. 
и два десятка вип-автомобилей, предположительно, купленных на доходы 
от незаконной деятельности. На след группы спецслужбы вышли после об-
ращения властей США, сообщивших о причастности лидера группировки 
к посягательствам на информационные ресурсы зарубежных компаний.

Александр Александров

Компьютерная информация  
оказалась арестной
Избрана мера пресечения предполагаемым участникам хакерской группы

Как стало известно „Ъ“, в Воронеже сле
дователи СКР завершили расследова
ние уголовного дела в отношении быв
шего оперуполномоченного уголовного 
розыска Александра Канина. По версии 
следствия, он до смерти забил выпивав
шего в заброшенном доме мужчину во 
время поисков бежавшего из суда пре
ступника. Сам офицер утверждает, что 
действительно проверял пьяный при
тон, но никого не трогал. По словам его 
адвокатов, пострадавший получил трав
мы еще за несколько дней до общения 
с оперативником, позже его избил собу
тыльник, который в этом сознался, од
нако вместо последнего под уголовное 
преследование попал полицейский.

Свое начало эта история получила 19 июня 
прошлого года. В тот день в мировом суде Ле-
вобережного района Воронежа должно было 
состояться заседание по делу в отношении 
36-летнего местного жителя, осужденного 
ранее на один год исправительных работ за 
грабеж. От исполнения наказания мужчина 
уклонялся, в связи с чем его и доставили в суд. 
Видимо, не ожидая ничего для себя хороше-
го, осужденный попросился перед началом 
слушания в туалет, откуда и сбежал через фор-
точку. Были начаты его поиски, вызов срочно 
прибыть на работу получил и 25-летний опе-
руполномоченный уголовного розыска го-

родского УМВД младший лейтенант полиции 
Александр Канин. Вместе с напарником ка-
питаном Андреем Николаевым они решили 
проверить известные им подозрительные ме-
ста. Вечером они наведались в частный дом 
№20 на улице Станкевича. В нем давно никто 
не жил, зато его облюбовали местные пьяни-
цы. Полицейские предъявили находившим-
ся в тот момент в доме любителям спиртно-
го фотографию разыскиваемого, ничего не 
добились и уехали. Однако уже через 15 ми-
нут по тому же адресу была вызвана скорая 
помощь, которая увезла в больницу одного из 
участников попойки 37-летнего Сергея Оси-
ненко. Врачи диагностировали у него трав-
мы внутренних органов, от которых наутро 
пациент скончался. Эксперты пришли к вы-
воду, что потерпевшему были нанесены ми-
нимум два сильнейших удара в живот. Как 
выяснилось позже, Сергей Осиненко за раз-
личные нарушения не раз привлекался к ад-
министративной ответственности.

Сначала в избиении собутыльника при-
знался приезжий с Украины некий Абра-
мов. Он рассказал, что, будучи в подпитии, 
Осиненко упал в открытую дверь погреба, 
а когда его достали, стал жаловаться на боли. 
Украинец сообщил, что его жалобы возмути-
ли и он избил приятеля. Эти показания он 
подтвердил и позже, однако после того, как 
ему предоставили адвоката по назначению, 

сразу же от них отказался, заявив, что при-
знания из него выбили угрозами подкинуть 
наркотики, а Сергея на самом деле избили 
полицейские. Эту версию подтвердил еще 
один участник пирушки по фамилии Агош-
кин, ранее судимый за разбой и незаконный 
оборот наркотиков. В результате 30 июля 
младший лейтенант Канин был задержан, 
а вскоре и уволен из органов МВД по итогам 
служебной проверки. Вероятно, свою роль 
сыграли и показания капитана Николаева, 
сообщившего сотрудникам службы собст-
венной безопасности, что он видел, как его 
напарник дважды ударил Сергея Осиненко 
по лицу и один раз ногой в живот. Экс-офи-
церу следователи Ленинского отдела Во-
ронежского управления СКР предъявили 
обвинение в превышении должностных 
полномочий с тяжкими последствиями (ч. 3 
ст. 286 УК РФ), нанесении тяжких телесных 
повреждений, повлекших по неосторожно-
сти смерть потерпевшего (ч. 4 ст. 111), и при-
нуждении к даче показаний свидетеля или 
потерпевшего, соединенном с шантажом (ч. 
2 ст. 309). Экс-оперативник был арестован.

Сам Александр Канин, по данным „Ъ“, на-
стаивает на своей невиновности. Как утвер-
ждает экс-полицейский, он поговорил со 
скандалившими пьяницами, некоторых из 
которых знал, после чего офицеры удали-
лись, причем Сергея Осиненко они видели 

лишь мельком лежавшим в соседней комна-
те. По словам защиты бывшего оперативни-
ка, то, что Александр Канин никого не изби-
вал, могла подтвердить его невеста, которая 
была за рулем машины, на которой оператив-
ники приехали к притону, и видела все про-
исходившее. Но ее слова следствие посчита-
ло показаниями заинтересованного лица. 
В то же время, как отметил адвокат экс-поли-
цейского Иван Кузнецов, основной свидетель 
обвинения Агошкин, который и не отрицал, 
что был сильно пьян во время визита поли-
цейских, совсем запутался в показаниях во 
время очных ставок. По данным защиты, он 
не мог видеть состоявшегося, по версии след-
ствия, избиения и, соответственно, опоз-
нать того, кто нанес удары его собутыльнику. 
Кроме того, капитан Андрей Николаев при-
знал, что оговорил своего коллегу, поддав-
шись на уговоры «безопасников» и испугав-
шись увольнения за полгода до пенсии. Сам 
факт избиения в день розыска беглеца также 
оказался под вопросом: защита получила за-
ключение из ФГБУ «Российский центр судеб-
но-медицинской экспертизы Минздрава РФ», 
из которого следует, что Осиненко получил 
основные травмы примерно за трое суток 
до наступления смерти. «Видимо, осложне-
ния от травм носили накопительный харак-
тер, а следствие даже не захотело проверить 
на месте слова Абрамова о том, как он изби-

вал собутыльника»,— заявил „Ъ“ Иван Кузне-
цов. Он также отметил, что следствие не обра-
тило внимания на слова очевидцев о том, что 
дверь в притон не закрывалась на замок, туда 
постоянно приходили и уходили разные асо-
циальные личности, а что делал в последние 
дни Сергей Осиненко, так и осталось невы-
ясненным. «Все строится только на словах 
Агошкина, которые подтверждаются показа-
ниями засекреченных свидетелей под псев-
донимами Иванов и Сидоров»,— пояснил го-
сподин Кузнецов, сообщив, что, по данным 
защиты, под этими фамилиями скрываются 
две знакомые свидетеля, наркоманка и само-
гонщица, которым тот якобы звонил и сооб-
щил об убийстве полицейскими Сереги, хотя 
детализации соединений нет. По словам ад-
воката, в ближайшее время СКР отправит на 
утверждение обвинительное заключение 
в прокуратуру. «Надеемся если не на прекра-
щение уголовного преследования Александ-
ра Канина, то хотя бы на возврат материалов 
на доследование и его освобождение из-под 
стражи»,— резюмировал Иван Кузнецов, от-
метив, что в противном случае жалобы на 
происходящее будут поданы главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину и генпрокурору Игорю 
Краснову, а оправдания экс-полицейского за-
щита готова добиваться и в суде перед колле-
гией присяжных.

Сергей Сергеев

Следствие засчитало удар в живот
Бывшего полицейского считают виновником смерти любителя выпить

Ход учебных стрельб, 
во время которых произо
шел инцидент с истребите
лем, потребовал дополни
тельного расследования   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА



Коммерсантъ   l   Понедельник 24 января 2022 №11/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Пробки в девять и десять баллов 
наблюдались в Москве в 2021 году 
вдвое чаще, чем в допандемий-
ные 2019 и 2018 годы. Такой вы-
вод сделал „Ъ“, проанализировав 
данные «Яндекса», столичного де-
партамента транспорта и сообще-
ния СМИ. В дептрансе Москвы 
и «Яндексе» с такой оценкой не со-
гласились. По мнению представи-
телей мэрии, движение в городе 
за два года как минимум не ухуд-
шилось на фоне значительного 
увеличения числа машин. Эксперт 
«Синих ведерок» считает динами-
ку показательной: увеличение чи-
сла «пробочных» дней объясняет-
ся тем, что москвичи в 2021 году 
реже покидали город, активно 
пользуясь автомобилями и такси.

Для подсчета дней с самыми серь-
езными пробками — в девять и де-
сять баллов — „Ъ“ использовал архив 
сообщений Telegram-канала дептран-
са Москвы, Twitter Центра организа-
ции дорожного движения (ЦОДД), со-
общения kommersant.ru и информа-
ционных агентств, ссылающихся на 
сервис «Яндекс.Пробки». Исследова-
ние показывает, что в 2021 году ко-
личество дней с сильнейшими зато-
рами в Москве выросло, причем не 
только по сравнению с пандемий-
ным 2020 годом, но с 2019 и 2018 года-
ми. В прошлом году таких дней было 
суммарно 53, из них 9 дней с десяти-
балльными пробками. В 2020 году за-
торов с топовыми баллами ни разу 
не наблюдалось, но было зафикси-
ровано 24 дня с девятибалльными 
пробками. В 2019 году десятью бал-
лами штормило Москву 3 дня, девять 
баллов фиксировали 21 раз, в 2018 
году — 4 и 27 соответственно.

Традиционно сильные заторы 
образуются, например, накануне 
8 Марта, в конце августа перед нача-
лом учебного года, в последнюю не-
делю декабря. 2021 год примечате-
лен тем, что впервые за три года де-
сятибалльные пробки выстроились 
в городе в феврале (сразу два дня), 
при этом всю вторую половину де-
кабря столица стояла практически 
ежедневно.

„Ъ“ направил запрос в «Яндекс» 
и дептранс Москвы с просьбой пре-

доставить подобные выкладки. «На 
количество баллов очень сильно 
влияет погода,— отмечают в „Яндек-
се“.— Если мы хотим понять долгос-
рочные тенденции, то сравнивать та-
кие данные в разные годы непоказа-
тельно: скорее всего, увеличилось 
число дней с большими снегопада-

ми или еще какими-то нетипичны-
ми ситуациями. То есть сложились 
случайные факторы, они не отража-
ют реальное изменение трафика». 
В компании подчеркивают, что де-
сять баллов — это всегда максималь-
ная загруженность относительно 
свободных дорог, но сама шкала бал-
лов является относительной: «Она 
может чуть-чуть меняться со време-
нем в одном городе, адаптируясь под 
долгосрочные изменения ситуации, 
включая строительство новых дорог 
или любые другие изменения в до-
рожной сети».

Похожий комментарий „Ъ“ дали 
и в пресс-службе ЦОДД: «Ежегодно 

условия дорожной ситуации меня-
ются, соответственно, шкала опреде-
ления балльности корректируется, 
сравнивать баллы разных лет некор-
ректно». В организации предлагают 
альтернативный вариант оценки до-
рожного движения, ориентируясь на 
длину заторов, продолжительность 
и среднюю скорость движения, раз-
деляя общественный транспорт, так-
си и автомобили. «В 2021 году сред-
няя скорость движения в Москве со-
ставила 54 км/ч, что равнозначно 
средней скорости в 2019 году,— ут-
верждают в центре.— Это говорит 
о том, что дорожная ситуация оста-
ется стабильной, несмотря на еже-

годный прирост автомобилей (до 
100–150 тыс. машин)». В ЦОДД добав-
ляют, что по итогам 2021 года в Мо-
скве и области было зарегистриро-
вано суммарно более 8,4 млн машин 
(в 2010 году — 5,7 млн). В ЦОДД так-
же отметили, что осадков в декаб-
ре 2021 года было почти вдвое боль-
ше, чем в 2019 году (это также влия-
ет на заторы), и подчеркнули, что ско-
рость движения автобусов, электро-
бусов и такси по выделенным поло-
сам в 2021 году выросла по сравне-
нию с 2020 годом на 5,5%, что являет-
ся «очень хорошим показателем».

«Баллы — это больше информа-
ционно-развлекательный показа-

тель, ориентироваться на них не 
стоит,— считает глава экспертного 
центра Probok.net Александр Шум-
ский.— Объективная оценка движе-
ния — это средняя скорость движе-
ния транспорта. По своим ощущени-
ям могу сказать, что во времена, ког-
да мэром Москвы был Юрий Лужков 
(до 2010 года.— „Ъ“), ситуация в Мо-
скве с пробками была гораздо хуже. 
Можно было, к примеру, простоять 
час на Большой Якиманке или на 
другой улице в центре города, сей-
час это невозможно».

Координатор движения «Синие 
ведерки» Петр Шкуматов, напротив, 
считает, что собранные „Ъ“ данные 
являются очень показательными: си-
туация в городе в 2021 году ухудши-
лась. Основная масса горожан, аргу-
ментирует он, несмотря на снятие ог-
раничений и восстановление эконо-
мики, никуда не поехали: туризм по-
сле пандемии не восстановился. Так 
что жители, не покидая весь год го-
род, активно пользовались личны-
ми автомобилями и такси.

ЦОДД и «Яндекс» используют 
принципиально разные системы 
оценки загруженности дорог. Ком-
пания основывается на треках дви-
жения пользователей смартфонов 
и встроенных в приборную панель 
навигаторов, центр же делает вывод 
на основании датчиков движения 
и дорожных камер. Столичные влас-
ти и «Яндекс» несколько раз вступа-
ли в публичную перепалку по по-
воду оценки заторов. В апреле 2018 
года в один из дней «Яндекс» зафик-
сировал десятибалльные пробки, 
в ЦОДД заявили, что показатель ком-
пании «не отражает реальную кар-
тину с движением в городе». В мае 
2018 года заммэра Москвы Максим 
Ликсутов также говорил, что данные 
компании не являются «показатель-
ными» для оценки загруженности. 
В ночь на 5 февраля 2021 года сервис 
«Яндекс.Пробки» внезапно показал 
десятибалльные пробки, в компа-
нии объяснили это «фейковыми сиг-
налами GPS» — несуществующими 
треками от автомобилей, возникши-
ми из-за сбоя в системе подсчета дан-
ных, который был затем устранен.

Иван Буранов

Пробки правят баллом
„Ъ“ заметил в пандемийной Москве двукратный рост числа дней с сильными заторами

В Москве состояние  
пробок предпочитают 
оценивать не только 
по доле красного на карте 
навигатора, но и по тому, 
сколько времени в заторах 
проводят пассажиры 
общественного транспорта  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Как стало известно „Ъ“, коалиция из 11 российских 
НКО обратилась в Комитет министров Совета Евро-
пы (КМСЕ) с докладом о ситуации со свободой со-
браний в РФ. Повод для такого обращения — мар-
товское заседание КМСЕ, на котором комитет дол-
жен в четвертый раз оценить исполнение Россией 
рекомендаций ЕСПЧ по изменению «митингового» 
законодательства. Ранее российские власти на-
правляли Комитету министров отчет об улучшении 
ситуации. Правозащитники считают, что власти 
РФ вряд ли получат позитивную оценку, и пред-
ставляют КМСЕ свежие данные по количеству за-
держанных и арестованных на массовых меропри-
ятиях в 2021 году.

Обращение было направлено в КМСЕ 18 января, его 
подписали 11 российских НКО. Это Московская Хель-
синкская группа, Комитет против пыток, информа-
ционный центр «Коренная Россия», Международный 
фонд развития и солидарности коренных народов «Ба-
тани», фонд «Справедливость для журналистов» (осно-
ван Михаилом Ходорковским и его бывшим деловым 
партнером Леонидом Невзлиным), переучрежденное 
без образования юрлица объединение «За права чело-
века», а также пять НКО, внесенных в реестр иноаген-
тов,— «ОВД-Инфо», «Общественный вердикт», фонд 
«Так-так-так», благотворительный фонд «Сфера» и пра-
возащитный центр «Мемориал» (в декабре 2021 года 
Мосгорсуд постановил ликвидировать центр после жа-
лобы прокуратуры на «неоднократные нарушения» 
иноагентского законодательства).

Правозащитники сообщают комитету о событиях 
и тенденциях 2021 года, повлиявших, с их точки зре-
ния, на ситуацию со свободой собраний в России. «Мы 
указываем на рост административных дел по „митин-
говым“ статьям: от 13,7 тыс. в 2020 году до примерно 
16 тыс. в 2021 году,— рассказала „Ъ“ адвокат „ОВД-Ин-
фо“ Александра Чиликова.— Говорим про 170 уголов-
ных дел против участников митингов в поддержку 
Алексея Навального (несогласованных акций зимой 
и весной 2021 года, после возвращения политика в РФ, 
его ареста и замены условного срока реальным.— „Ъ“). 
Рассказываем про особо жесткие задержания с приме-
нением спецсредств — электрошокеров — в ходе ак-
ций в Петербурге».

Также в обращении говорится про тенденцию к за-
держанию участников протестов уже после самого меро-
приятия — с применением системы распознавания лиц 
(подробнее об этом см. „Ъ“ от 17 января 2021 года). Кроме 
того, в документе рассказывается про блокировку сайта 
проекта «ОВД-Инфо», который больше десяти лет публи-
ковал информацию о задержаниях протестующих и до-
ступных им способах юридической защиты. Напомним, 
в декабре 2021 года Луховицкий районный суд Москов-
ской области ограничил доступ к сайту, заявив, что там 
находится информация, «направленная на оправдание 
деятельности экстремистских и террористических объ-
единений, оправдывающая действия участников подоб-
ных организаций». Создатели проекта с этим обвинени-
ем категорически не согласны.

Таким образом, с 2017 года «изменений к лучше-
му не произошло», считает госпожа Чиликова. Напом-
ним, в 2017 году ЕСПЧ вынес постановление по «митин-

говой» жалобе «Лашманкин и другие против РФ», объе-
динив дело активиста Игоря Лашманкина с 22 другими. 
Все они касались отказов властей согласовать митинги 
в 2009–2013 годах. Тогда ЕСПЧ обязал Россию устранить 
«системные нарушения» в законодательстве о массовых 
мероприятиях — упростить процедуру согласования 
акций, увеличить количество мест для митингов, чет-
ко указывать причины для отказа в согласовании и так 
далее. «Дедлайн» был назначен на март 2022 года. Если 
к этому сроку КМСЕ не увидит значимого прогресса, он 
подготовит «промежуточную резолюцию», констатиру-
ющую проблемы с исполнением постановления ЕСПЧ.

С тех пор правительство России регулярно отчитыва-
лось перед КМСЕ о работе по улучшению права на свобо-
ду собраний. Так, год назад правительство РФ рассказа-
ло КМСЕ о просветительской работе на тему соблюдения 
прав участников протестов, которую государство ведет 
среди сотрудников МВД. Также российские власти смо-
гли похвастаться системой «гайд-парков» для проведе-
ния митингов и другими возможностями предоставле-
ния «альтернативных мест» для публичных акций. В от-
вет правозащитные НКО направили в комитет «опровер-
жение»: по их словам, «просветительская работа» огра-
ничилась «переводом и распространением постановле-
ния ЕСПЧ по „делу Лашманкина“ среди полицейских». 
А практика «гайд-парков» в реальности обернулась выде-
лением участков на окраинах населенных пунктов и от-
казом согласовать акции в более людных местах.

Правозащитники также регулярно сообщали Комите-
ту министров об ухудшении ситуации. Поэтому шансы 
на признание усилий правительства РФ «достаточными» 
и так довольно небольшие, полагает Александра Чили-
кова. «Но мы не можем быть уверены в этом до конца, по-
этому направили документ, чтобы комитету было про-
ще анализировать ситуацию»,— говорит она.

Кроме претензий к властям обращение правозащит-
ников содержит список рекомендаций для КМСЕ. Авто-
ры просят напомнить российским властям об обязатель-
ствах перед ЕСПЧ, «осудить» массовые аресты участни-
ков протестов и «предложить властям РФ создать рабо-
чую группу из экспертов и представителей гражданско-
го общества для обсуждения реформ», необходимых для 
реализации постановления по «делу Лашманкина». Ана-
логичные требования выдвигались и в прошлом году; 
тогда на запрос „Ъ“ в Министерстве юстиции сообщали, 
что правительство «уже работает» над вопросами, затро-
нутыми в рекомендациях.

Кроме того, правозащитники просят Комитет мини-
стров потребовать от правительства РФ «гарантировать» 
право на участие в одиночных пикетах без уведомле-
ний (ранее Россия в собственном отчете указывала на 
такую возможность, предусмотренную законом). Также 
они считают нужным снизить размер административ-
ных «митинговых» штрафов (сейчас штраф составляет 
от 10 тыс. до 20 тыс. руб. за первое нарушение; наказа-
ние при повторном — от 50 тыс. до 300 тыс. руб. и арест 
до 30 суток). В список рекомендаций включена «отме-
на запретов на одиночные пикеты из-за пандемии CO-
VID-19». Правозащитники указывают, что власти «выбо-
рочно» применяют этот запрет по отношению к пикет-
чикам, в зависимости от их политической позиции.

Мария Старикова

Свобода сообщения
Российские НКО обратились в Совет Европы 
с «митинговым» докладом

В феврале российский Минздрав и институт имени 
Гамалеи ожидают очередную проверку вакцины 
«Спутник V» инспекцией ВОЗ. После этого — как зая-
вили в Кремле, «в обозримом будущем», — можно 
будет рассчитывать и на признание российской вак-
цины авторитетной международной организацией. 
Эксперты считают, что экспортные перспективы 
«Спутника» существенно не изменятся, но призна-
ние ВОЗ должно как минимум повысить доверие 
к «Спутнику» самих россиян.

В пятницу, 21 января, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что российская сторона завер-
шила процесс передачи всех документов, которых ра-
нее не хватало ВОЗ для решения вопроса об одобрении 
«Спутника V». Кремль надеется, что Всемирная органи-
зация здравоохранения одобрит российскую вакцину 
против коронавируса «в обозримом будущем», заявил 
господин Песков.

Напомним, в конце декабря директор департамента 
преквалификации и обращения лекарственных средств 
ВОЗ Роджерио Гаспар объявлял, что инспекция органи-
зации планирует посетить Россию в феврале 2022 года — 
в рамках процедуры включения вакцины «Спутник V» 
в список препаратов, рекомендованных для экстренного 
применения. При этом господин Гаспар подчеркивал, что 
визит международных экспертов станет возможным, если 
от разработчиков поступит вся необходимая документа-
ция. Часть пакета документов разработчики должны были 
направить до 30 декабря 2021 года, а вторую часть, о кото-
рой говорил господин Песков, до конца января 2022 года.

В прошлый раз инспекторы ВОЗ приезжали в Россию 
летом 2021 года. Тогда процесс одобрения «Спутника» был 
приостановлен из-за выявленных инспекторами наруше-
ний на одном из четырех предприятий, где производит-
ся вакцина,— ОАО «Фармстандарт — Уфимский витамин-
ный завод». У специалистов вызвало вопросы соблюде-
ние «мер по снижению рисков перекрестного загрязне-
ния вакцины» и «контроля за асептическими условиями 
на линиях по ее разливу». Процедуру одобрения возоб-
новили только в октябре — как заявил Дмитрий Песков, 
к этому времени производитель исправил все выявлен-
ные недочеты. Руководитель лаборатории механизмов по-
пуляционной изменчивости патогенных микроорганиз-
мов центра имени Гамалеи Владимир Гущин утверждал, 
что «Спутник V» будет зарегистрирован до конца ноября. 
«Коллеги из РФПИ, которые занимаются международной 
повесткой, довольно активно работают в этом направле-
нии. Я думаю, что в ближайшее время это будет решено. 
Мы рассчитывали, что это будет в сентябре, но сейчас по-
нимаем, что это будет в ближайшие месяцы, октябрь—но-
ябрь»,— говорил господин Гущин.

Однако вопрос не решился: ВОЗ заявила, что Россия 
и тогда не передала некоторые данные. В Кремле объяс-
нили, что «было разное понимание, какая именно долж-
на быть информация и как она должна предоставляться». 
В четверг, 20 января, глава Минздрава Михаил Мурашко 
сообщил, что Москва передала ВОЗ все необходимые дан-
ные, и подтвердил, что визит экспертов для инспекции 
производственных площадок ожидается в феврале.

В РФПИ не раз подчеркивали, что задержка одобрения 
вакцины «Спутник V» связана «исключительно с бюрокра-
тическими препятствиями». «Минздрав России поддержи-

вает тесные связи с ВОЗ, и мы понимаем, что на нашем 
пути все еще остаются небольшие препятствия, но они но-
сят исключительно бюрократический характер»,— гово-
рил глава РФПИ Кирилл Дмитриев в декабре.

Молекулярный биолог, научный сотрудник МГУ Сер-
гей Харитонов подтверждает отсутствие медицинских 
или эпидемиологических причин не регистрировать 
российскую вакцину. «Реальная эффективность „Спутни-
ка“ никем не оспаривается. Данные из Болгарии и других 
стран подтверждают, что „Спутник“ как минимум не усту-
пает Pfizer, Moderna и другим лидирующим антиковид-
ным вакцинам. А по некоторым данным, даже на несколь-
ко процентов превосходит их»,— говорит эксперт.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк полагает: отка-
зывая «Спутнику» в признании в течение долгого време-
ни, мировые регуляторы защищали рынок — за это время 
Pfizer, Moderna, AstraZeneca заняли «львиную его долю». 
Ожидаемое в 2022 году одобрение «Спутника» Всемирной 
организацией здравоохранения едва ли существенно по-
влияет на конкуренцию российской вакцины с западны-
ми, отмечает господин Шуляк: признание ВОЗ в данном 
случае носит рекомендательный характер и не равно при-
знанию ЕMA (европейский регулятор) и FDA (американ-
ский регулятор). «„Спутнику“ будут открыты поставки по 
линии ВОЗ и ничего более. Возможно, после одобрения 
еще ряд стран будут признавать сертификат о вакцинации 
„Спутником V“. Хотя сейчас уже и некоторые европейские 
страны его признают. Кроме того, намного раньше Евро-
союз выдавал гринпассы и QR-коды жителям Сан-Мари-
но, которые полностью привиты российской вакци-
ной»,— говорит господин Шуляк. По его мнению, призна-
ние «Спутника» ВОЗ будет носить больше политический 
характер еще и потому, что вакцин в мире уже достаточ-
ное количество. А в скором времени прививочный ажио-
таж и вовсе будет падать — ведь в Европе уже отменяются 
требования обязательного ношения масок, и в ряде стран 
снижены периоды карантина.

Источник, близкий к Минздраву РФ, отрицает любые 
политические и иные неявные мотивы ВОЗ. «На отсутст-
вие регистрации повлиял ряд причин. Основная — что 
и сама разработка, и комплект документов по этой разра-
ботке не в полной мере соответствовали требованиям ре-
гулятора. Разработчик привел документы в порядок, пред-
ставил необходимые доказательства, и теперь регулятор 
может принять решение»,— говорит собеседник „Ъ“. При 
этом он подчеркивает, что даже предоставление полного 
комплекта документов ничего не гарантирует. В таких слу-
чаях, продолжает он, регулятор оценивает соотношение 
пользы и риска, и если риск превышает пользу, то препа-
рат не регистрируется.

Директор по развитию RNC Pharma Николай Беспалов, 
напротив, считает, что ситуация, сложившаяся вокруг за-
тянувшейся процедуры, скорее дискредитирует саму ВОЗ, 
чем российскую вакцину. Тем не менее признание необ-
ходимо, полагает он, хотя до сих пор сложно прогнозиру-
емо. «Это вопрос не только перспектив препарата на ме-
ждународном рынке, но и улучшения ситуации с довери-
ем к вакцине на территории нашей страны. Безусловно, 
момент непризнания как минимум заставляет задумать-
ся потребителей и точно не способствует развитию кам-
пании по вакцинации»,— заключает господин Беспалов.

Наталья Костарнова

А ВОЗ и ныне не здесь
Организация должна проинспектировать  
производство «Спутника V» в феврале
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Вопрос о том, начнется ли новая вой-
на на Украине и перерастет ли она 
в глобальный конфликт, стал глав-
ным не только для политиков, ди-
пломатов и экспертов, но и для обыч-
ных обывателей во многих странах 
мира. Тревожные новости идут лави-
ной, часть из них опровергается, но 
тут же появляются новые.

Полным ходом идет переброска 
на Украину западных вооружений 
и инструкторов. Сотрудники по-
сольства США и их семьи готовятся 
к эвакуации из Киева. «Мы пока не 
готовимся идти в наступление»,— 
говорит глава непризнанной ДНР 
Денис Пушилин, но что может зна-
чить это «пока», остается неясным. 
Некоторые из экспертов уверяют, 
что с технической точки зрения во-
евать удобнее зимой.

Казалось бы, вырисовывается 
ситуация чеховского ружья, пове-
шенного на стену в начале пьесы, 
чтобы выстрелить в финале. Одна-
ко можно ли говорить, что выстрел 
неизбежен?

Вовсе нет. Многие не до конца 
понимают тот смысл, который клас-
сик вкладывал в метафору «заря-
женного ружья». Посыл Чехова со-
стоял в том, что нельзя оставлять на 
сцене заряженное ружье просто так, 
для интерьера, если никто не соби-

рается из него стрелять. Переводя 
на язык современной геополитики, 
нельзя вешать на стену ружье толь-
ко для пиара или ради устрашения 
оппонента, чтобы оказать на него 
давление для получения тех или 
иных дивидендов или уступок.

Сегодняшняя ситуация вокруг 
Донбасса в определенном смысле 
напоминает эскалацию, которая, 
пусть и в меньших масштабах, про-
исходила здесь весной прошлого 
года. Тогда украинская сторона ста-
ла подвергать артобстрелам неприз-
нанные республики, собрала на ли-
нии соприкосновения военный 
кулак, в связи с чем многие загово-
рили о том, что война на пороге.

Однако прохождение точки не-
возврата удалось избежать, а уже 
летом президенты США и России 
встретились в Женеве.

После этого риторика о том, что 
«Украина никогда не останется на-
едине с агрессией России» стала 
только частью украинской истории 
в отношениях России и Запада. Дру-
гой частью стали попытки в ходе не-
публичной дипломатии найти спо-
соб избежать крайнего сценария 
в Донбассе, который не сулит ника-
ких дивидендов ни Москве, ни Ва-
шингтону.

Самым последним и серьез-
ным аргументом в пользу того, что 
война за мир не проиграна, могут 
служить появившиеся уже после 
встречи Сергея Лаврова и Энтони 
Блинкена в Женеве утечки из Госде-
па США. Американские дипломаты 
просят российских коллег не обна-
родовать свой письменный ответ на 
предложения по гарантиям безопас-
ности, который должен быть дан на 
этой неделе. Как известно, серьез-
ные международные договоренно-
сти готовятся в обстановке конфи-
денциальности. Поэтому нежелание 
Вашингтона разглашать текст свое-
го письма в Москву свидетельствует 
о том, что США на самом деле стре-
мятся к нахождению взаимоприем-
лемых решений с Россией.

Весьма символично, что уже в эти 
выходные президент Байден вме-
сте со своей командой удалился об-
суждать российские предложения 
в свою резиденцию в Кэмп-Дэви-
де. Эта резиденция видела в своей 
истории многие встречи, открыв-
шие путь к подписанию договоров. 
В этом контексте прошедшую встре-
чу Лаврова и Блинкена можно счи-
тать вехой, знаменующей переход от 
пропагандистской дуэли к войне за 
мир, настоящей дипломатии, кото-
рая ведется за закрытыми дверями.

Нежелание Вашингтона 
разглашать текст  
своего письма в Москву 
свидетельствует о том, 
что США на самом деле 
стремятся к нахождению 
взаимоприемлемых  
решений с Россией

Сергей Строкань, 
обозреватель „Ъ“

Война  
за мир

В США разработана новая стратегия разрешения кри-
зиса на Балканах. Ее суть в том, чтобы остановить дес-
табилизацию региона там, где она началась, в Косо-
во. Это, как рассчитывают авторы, позволит быстрее 
решить и остальные балканские проблемы. По оцен-
ке дипломатических источников „Ъ“, появление но-
вой американской стратегии подтверждает стремле-
ние администрации Джо Байдена активнее включиться 
в дела региона. С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Документ с амбициозным названием «От кризиса к сбли-
жению: стратегия борьбы с нестабильностью Балкан в ее 
источнике» разработан экспертами Университета Джонса 
Хопкинса и Центра Вильсона. Новая балканская стратегия 
США, как заверяют ее авторы, позволит не только перело-
мить нынешнее обострение ситуации в регионе, но и вос-
препятствовать растущему влиянию на Балканах России 
и Китая.

Главный тезис стратегии, основные положения которой 
попали в балканские СМИ,— «остановить продолжающий-
ся более 30 лет распад Югославии необходимо там, где он 
начался, в Косово». А вместо попыток одновременно решать 
несколько кризисов в регионе предлагается «сконцентри-
роваться на главном источнике нестабильности — проти-
водействии со стороны Сербии западному правопорядку».

Для этого администрации США рекомендовано дейст-
вовать по нескольким ключевым направлениям. Первое — 
оказать воздействие на пять европейских стран, не при-
знавших до сих пор Косово, с целью принятия ими такого 

решения (это Греция, Испания, Кипр, Румыния и Словакия). 
Второе — обеспечить скорейшее вступление Косово в НАТО, 
что бы усилило его переговорные позиции в диалоге с Бел-
градом. Третье — содействовать интеграции «сербского севе-
ра Косово» с остальной его территорией ради «недопущения 
создания Великой Сербии и Великой Албании».

Особое внимание в плане признания Косово, по мнению 
авторов стратегии, США следует уделить четырем членам 
НАТО среди «непризнавших» — Испании, Словакии, Румы-
нии и Греции. Причем действовать предлагается не мето-
дом давления, а путем сближения их позиций с подходом 
остальных европейских стран с перспективой выработки 
единой платформы Европы по Косово.

Для ускорения процесса принятия Приштины в НАТО ад-
министрации Джо Байдена рекомендуется назначить сво-
его спецпредставителя по Косово. Вступление же Косово 
в альянс, как считают авторы стратегии, позволит нивелиро-
вать нынешнее преимущество, которое имеет Сербия в от-
ношениях с США и Евросоюзом.

Успех стратегии в Косово, по мнению ее инициаторов, 
создаст предпосылки для разрешения и остальных балкан-
ских проблем. «Будет открыт путь для новых переговоров 
о недостатках Дейтонских соглашений, превративших Бос-
нию и Герцеговину в их заложника, а сербы примут идею 
долговечности и функциональности боснийского государ-
ства,— говорится в документе.—- Единая трансатлантиче-
ская политика по Косово ускорит выработку совместного 
подхода и к деструктивному блокированию Болгарией на-
чала переговоров с Северной Македонией и Албанией (об 

их вступлении в европейские структуры.— „Ъ“)». Наконец, 
как полагают авторы, признание четырьмя членами НАТО 
косовской независимости «поможет сербам и черногорцам 
осмыслить совместное проживание в бесконфликтной, ори-
ентированной на Запад Черногории, не обремененной под-
рывной активностью из Белграда».

По словам западных дипломатических источников „Ъ“ 
на Балканах, разработка новой американской стратегии 
подтверждает стремление нынешней администрации США 
«активнее подключиться в дела региона». В пользу этого те-
зиса говорит и состоявшееся в последнее время назначение 
сразу двух американских спецпредставителей: Мэттью Пал-
мера — по электоральной реформе в Босниии и Гейбрие-
ла Эскобара — по Западным Балканам, а также нескольких 
новых послов США в государствах региона. Кроме того, Ва-
шингтон стал активно применять на Балканах политику 
санкций: сначала они были введены против влиятельных 
политиков и бизнесменов косовских сербов, затем — про-
тив лидера боснийских сербов Милорада Додика.

А на днях в воды Адриатики вошел американский авиа-
носец Harry Truman, на борту которого около сотни самоле-
тов и 5 тыс. морпехов. Авианосец примет участие в начина-
ющихся 24 января в Средиземноморье военных маневрах 
НАТО «Наступление Нептуна 22». На Балканах американ-
ский ход авианосцем прочитали однозначно. Военный экс-
перт Неджад Ахатович убежден: «Когда американцы хотят 
усилить свои политические активности, они вводят в игру 
самый сильный аргумент тысячетонной американской ди-
пломатии в виде атомного авианосца».

Америка припала  
к балканскому первоисточнику
Наводить порядок в регионе США начнут с Косово

Лига арабcких государств 
(ЛАГ) призвала все стра-
ны мира признать хусит-
ское движение «Ансар Ал-
лах» террористической 
организацией. Совеща-
ние постпредов стран—
членов ЛАГ состоялось 
через неделю после об-
стрела хуситами террито-
рии ОАЭ, до этого ударам 
подвергалась в основ-
ном Саудовская Аравия. 
В Вашингтоне уже сей-
час задумались об удов-
летворении просьбы ЛАГ, 
учитывая потенциальную 
угрозу для военнослужа-
щих США, дислоцирован-
ных в Абу-Даби. Одна-
ко хуситы не собираются 
останавливаться и сове-
туют иностранным ком-
паниям покинуть ОАЭ, уг-
рожая новыми атаками. 
В регионе считают, что 
поддержку «Ансар Аллах» 
оказывает Иран.

Совет Лиги арабских го-
сударств призвал все страны 
классифицировать группи-
ровку хуситов как террори-
стическую организацию по-
сле ее атак на ОАЭ, сообщил 
телеканал Sky News Arabia 
по итогам совещания Сове-
та ЛАГ на уровне постоян-
ных представителей. Совет 
выразил «абсолютную соли-
дарность с ОАЭ» и подтвер-
дил свою поддержку права 
этой страны на самооборо-
ну в ответ на агрессию. В за-
явлении совета говорится, 
что действия хуситов «отра-
жают их террористическую 
сущность и выявляют их 
истинные цели, заключаю-
щиеся в подрыве безопасно-
сти и стабильности в регионе 
и нарушении норм междуна-
родного и гуманитарного 
права». Заседание Совета ЛАГ 
состоялось по просьбе ОАЭ, 
чья территория 17 января 
подверглась нападению со 
стороны хуситской группи-
ровки «Ансар Аллах». Хуси-
ты атаковали строительную 
площадку в районе аэропор-
та Абу-Даби и инфраструкту-
ру Национальной нефтяной 
компании Абу-Даби (AD-
NOC). В результате возник-
шего пожара погибли четыре 
человека, шестеро пострада-
ли. В последнее время ми-
шенью хуситов становилась 
в основном территория Сау-
довской Аравии.

• Хуситское движение «Ан-
сар Аллах» установило 
контроль над столицей Йе-
мена Сана в конце 2014 — 
начале 2015 года. Прези-
дент Абд-Раббу Мансур Ха-
ди бежал на юг — в Аден, а 
затем и вовсе в Саудовскую 
Аравию. В марте 2015 го-
да силы арабской коалиции 
во главе с Саудовской Арави-
ей и ОАЭ вторглись на тер-
риторию Йемена под пред-
логом возвращения власти 
президенту Хади. По дан-
ным независимого треке-
ра Yemen Data Project, с 2015 
года в результате воздуш-
ных налетов коалиции по-

гибли около 9 тыс. мирных 
жителей. В 2019 году ОАЭ 
приняли решение о выводе 
войск из Йемена и прекраще-
нии участия в боевых дейст-
виях на стороне коалиции. 
Но де-факто они продол-
жают поддерживать неко-
торые военные группиров-
ки в Йемене — как сепара-
тистов на юге, так и тех, 
кто ведет войну с хусита-
ми. Кроме того, ОАЭ контр-
олируют некоторые порты 
в Йемене, фактически прев-
ратив их в свои военные ба-
зы. Ситуация на фронтах 
в Йемене все время меняет-
ся, особенно в центре стра-
ны, где власть переходит 
то к хуситам, то к прави-
тельственным силам. В на-
чале января поддерживае-
мые ОАЭ «Бригады гиган-
тов» объявили об освобожде-
нии от хуситов провинции 
Шабва, хотя позднее бои 
там продолжились. 11 ян-
варя официальный предста-
витель коалиции полковник 
Турки аль-Малики объявил 
о начале военной операции 
против хуситов «по всем 
фронтам». А уже на следую-
щий день движение «Ансар 
Аллах» предупредило ОАЭ, 
что нанесет ракетные уда-
ры по их территории, если 
страна продолжит помо-
гать войскам международ-
но признанного йеменского 
правительства.
После того как хуситы ата-

ковали ОАЭ, удары коали-
ции по Йемену стали более 
интенсивными. Только за 
последнюю неделю погибли 

более 100 человек. Эту циф-
ру назвал госсекретарь США 
Энтони Блинкен в пятницу, 
призывая все стороны кон-
фликта в Йемене к деэска-
лации. Однако точное число 
погибших неизвестно. Коа-
лиция регулярно отчитыва-
ется о ликвидации десятков 
«хуситских боевиков». Со 
своей стороны, представите-
ли «Ансар Аллах» сообщают 
о гибели гражданского насе-
ления в результате авиауда-
ров коалиции. В частности, 
во вторник стало известно 
о гибели 23 человек в жи-
лом квартале Саны. А в пят-
ницу мишенью коалиции 
стала тюрьма в самой север-
ной провинции Йемена Саа-
да. По последним сообщени-
ям, там погибли 87 человек, 
226 получили ранения. При 
этом коалиция отрицает 
свою вину за это, уверяя, что 
тщательно проверяет цели. 
Со своей стороны, «Ансар Ал-
лах» угрожает продолжить 
атаки по ОАЭ. «Мы советуем 
иностранным компаниям 
в ОАЭ покинуть (страну.— 
„Ъ“), поскольку они инвес-
тируют в небезопасное го-
сударство, пока правители 
этого государства продолжа-
ют агрессию против нашей 
страны»,— написал в Twitter 
представитель вооруженных 
сил хуситов Яхья ас-Сариа.

Рейд на тюрьму осудил 
генсек ООН Антониу Гутер-
риш. Он призвал провести 
оперативное расследование 
атаки для привлечения ви-
новных к ответственности. 
При этом генсек назвал напа-

дение на Абу-Даби «неприем-
лемым» и «серьезной ошиб-
кой». Ранее в заявлении для 
прессы СБ ООН «самым ре-
шительным образом осудил 
чудовищные террористиче-
ские акты в Абу-Даби». Од-
нако пока Совбез ООН не то-
ропится вносить хуситов 
в списки террористических 
организаций. Это полностью 
уничтожит все надежды на 
возрождение переговорного 
процесса в Йемене, а также 
поставит под угрозу работу 
по оказанию гуманитарной 
помощи этой стране, где, по 
данным Всемирной продо-
вольственной программы, 
почти половина населения 
(16,2 млн человек) страдает 
от голода.

Пока о внесении «Ансар 
Аллах» в черные списки за-
думались США. Если они ре-
шатся на этот шаг, это станет 
своеобразным рекордом по 
изменению статуса одной ор-
ганизации в отдельно взятой 
стране. Напомним, что пре-
дыдущий президент США 
Дональд Трамп внес хуситов 
в террористический список 
буквально за день до оконча-
ния своих полномочий в ян-
варе 2021 года, что по гума-
нитарным соображениям 
подверглось острой критике 
со стороны международных 
организаций. В итоге одним 
из первых шагов админист-
рации президента Джо Бай-
дена стала отмена решения 
Дональда Трампа. Теперь си-
туация вновь изменилась. За-
мдиректора Дубайского ре-
гионального медиацентра 

Госдепартамента США Дже-
ральдин Гриффитс заявила 
в субботу Sky News Arabia, 
что ее страна изучает возмож-
ность возвращения «Ансар 
Аллах» в список террористи-
ческих организаций.

США оказались на грани 
втягивания в прямую войну 
с хуситами. В пятницу пред-
ставитель Центрального ко-
мандования ВС США Билл 
Урбан заявил, что после ата-
ки хуситов американские 
силы, дислоцированные на 
авиабазе ад-Дафра в Абу-Да-
би, были приведены в состо-
яние повышенной боевой 
готовности. А во время само-
го обстрела военные прове-
ли в убежище полчаса из-за 
потенциальной угрозы.

Между тем издание De-
f e n s e  N e w s  с о о б щ и л о 
о первом в истории боевом 
применении системы про-
тиворакетной обороны теа-
тра военных действий (ПРО 
ТВД) THAAD, которую ОАЭ 
приобрели у США в 2015 
и 2016 годах. THAAD унич-
тожила баллистическую ра-
кету средней дальности, ис-
пользованную для атаки на 
эмиратский нефтяной объ-
ект возле авиабазы ад-Дафра, 
где помимо американцев на-
ходятся еще и французские 
военные.

О том, что хуситы запу-
стили по Абу-Даби баллисти-
ческие и крылатые ракеты, 
заявил посол ОАЭ в Вашин-
гтоне Юсеф аль-Отейба. Эту 
же информацию подтвер-
ждают и израильтяне. По 
данным израильских источ-

ников аналитического сай-
та Al-Monitor, только чудом 
удалось предотвратить бо-
лее масштабную катастро-
фу. Они утверждают, что це-
лью атаки должен был стать 
филиал музея Лувр в Абу-Да-
би и «еще один стратегиче-
ский объект». «Все знают, 
что хуситы не могли прове-
сти такую атаку самостоя-
тельно. Всем известно, что 
оружие применялось иран-
ское, а приказ был отдан Те-
гераном»,— сказал Al-Mon-
itor один из израильских 
министров на условиях ано-
нимности. В других странах 
Иран напрямую в атаке по 
ОАЭ не обвиняют, хотя и на 
Западе, и в арабских монар-
хиях Персидского залива не 
раз утверждали, что за по-
ставками оружия и военных 
технологий хуситам стоит 
Тегеран. Как раз в воскресе-
нье стало известно, что Во-
енно-морские силы США 
остановили в Аравийском 
море у берегов Сомали вы-
шедшее из Ирана судно, ко-
торое, как они утверждают, 
перевозило груз, предназ-
наченный «Ансар Аллах». 
На борту было обнаружено 
40 тонн удобрений, которые 
можно использовать в каче-
стве взрывчатых веществ. 
Ранее это судно уже задержи-
вали с тысячей штурмовых 
винтовок и ракетными уста-
новками на борту. Эксперты 
ООН говорят, что оружие с та-
кими техническими характе-
ристиками, вероятно, посту-
пает хуситам из Ирана.

Марианна Беленькая

Арабы пошли на хуситов
ЛАГ просит признать «Ансар Аллах» террористами

После того как хуситы атаковали ОАЭ, удары арабской коалиции по Йемену стали более интенсивными.  
Только за последнюю неделю от них погибли более 100 человек   ФОТО MOHAMMED HAMOUD / GETTY IMAGES
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Nikkei 225 27522,26 (–250,67)
РТС 1401,88 (–48,71)
FTSE 100 7494,13 (–90,88)

DAX 30 15603,88 (–308,45)
DJIA 34265,37 (–450,02)
NASDAQ Composite 13768,92 (–385,09)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.01.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22–24.01.22
Австралийский доллар 55,1633
Английский фунт 103,9997
Белорусский рубль 29,8058
Датская крона 11,6842

Доллар США 76,6903
Евро 86,9054
Индийская рупия** 10,2985
Казахский тенге** 17,5815

Канадский доллар 61,2102
Китайский юань 12,0972
Норвежская крона* 86,7960
СДР 107,5497

Сингапурский доллар 56,9722
Турецкая лира* 57,1544
Украинская гривна* 27,0692
Шведская крона* 83,5370

Швейцарский франк 83,8787
Японская иена** 67,3165
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Сплошное невывезение
Железные дороги не смогли отправить нужный объем угля на восток

Потребители недовольны темпами пе-
ревозок угля на экспорт по Восточному 
полигону ОАО РЖД: в 2021 году они вы-
росли лишь на 0,44%, не был вывезен 
значительный объем угля из ряда ре-
гионов и моногородов. В ОАО РЖД за-
веряют, что увеличился и общий объ-
ем экспорта угля, и перевозки на восток 
прочих грузов. При этом, по данным 
„Ъ“, на рабочем уровне в ОАО РЖД об-
суждается активизация работ на Вос-
точном полигоне за счет переноса на 
текущий год 27 объектов из програм-
мы 2023 года. Аналитики отмечают, 
что объемы угля, которые не отправят 
на экспорт в 2022–2023 годах на локаль-
ном пике конъюнктуры, могут быть 
не вывезены уже никогда.

Потребители услуг железных дорог не 
удовлетворены темпами прироста погрузки 
на Восточном полигоне, следует из материа-
лов, представленных к заседанию комиссии 
по вопросам реализации проектов разви-
тия железнодорожной инфраструктуры Си-
бири и Дальнего Востока под председатель-
ством вице-премьера Марата Хуснуллина, 
намеченному на 25 января. Так, сообщает-
ся в презентации, отгрузка угля на экспорт 
в восточном направлении выросла в 2021 
году всего на 0,44% — до 101,34 млн тонн при 
плане Минтранса в 108,2 млн тонн: «Основ-
ная причина невыполнения плана по от-
грузке — перенос сроков сдачи объектов на 
ключевых лимитирующих участках Восточ-
ного полигона».

Потери Бурятии в отгрузке на восток соста-
вили 4 млн тонн и не были компенсированы 
на других направлениях, Хакасия потеряла 
6 млн тонн, Новосибирская область — 1 млн 
тонн. При этом отгрузка на восток угля из 
Якутии выросла на 10 млн тонн, из которых 
9,5 млн тонн — через Амурскую область (объ-
емы «Эльгаугля», входящего в «А-Проперти»), 
из Хабаровского края — на 1,5 млн тонн.

Потребители говорят, что не выполнен 
ряд правительственных поручений, в том 

числе от премьера о безусловном вывозе гру-
зов ДФО: не отправлены 5,8 млн тонн из Буря-
тии и 0,6 млн тонн из Хабаровского края. Не 
выполнен пункт протокола правительствен-
ной комиссии по транспорту о недопущении 
снижения погрузки из моногородов относи-
тельно среднегодового уровня 2018–2020 го-
дов (на 53% снижена погрузка Черногорска 
в Хакасии, на 40% — Саган-Нура в Бурятии, на 
26% — Нерюнгри в Якутии, на 25% — Черем-

хово в Иркутской области). Не введен в экс-
плуатацию по временной схеме ряд объектов 
(подробнее см. „Ъ“ от 21 декабря 2020 года).

В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что компа-
ния выполняет обязательства по обеспе-
чению провозной способности Восточно-
го полигона, закрепленные в комплексном 
плане модернизации инфраструктуры. Так-
же «рассматриваются различные варианты 
по ускорению достижения показателей, уста-

новленных планом на последующие годы». 
В ОАО РЖД подчеркивают, что в 2021 году по-
грузка угля на экспорт на сети выросла на 
7,7%, до рекордных 215 млн тонн. В целом 
его погрузка составила 371,7 млн тонн, что 
на 5,2% больше, чем в 2020 году: «Перевозки 
угля в восточном направлении, на Дальнево-
сточную и Забайкальскую железные дороги, 
включая внутрироссийские и экспорт, пре-
высили 122 млн тонн (плюс 0,2% к результа-
там 2020 года). Такого результата удалось до-
стичь на фоне роста перевозок на Дальний 
Восток других грузов: нефтеналивных, лес-
ных, руды и др.».

Вместе с тем, по информации „Ъ“, в ОАО 
РЖД в рабочем порядке рассматривают воз-
можность ускорения работ на БАМе. Пред-
лагается досрочно ввести 27 объектов, за-
планированных на 2023 год, что обеспечит 
прирост провозной способности к началу 
года на 24,2 млн тонн — до 168,2 млн тонн, 
а не до 158 млн тонн, как планируется сейчас.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что 2022-й и, вероятнее все-
го, 2023 год обещают быть благоприятными 
для экспорта угля: геополитическая напря-
женность в Европе сохраняется, цены на газ 
и нефть на пике, выработка электроэнергии 
из возобновляемых источников ограниче-
на из-за погодных условий, что стимулиру-
ет спрос на уголь и сохранение высоких цен 
на него. ОАО РЖД критически важно увели-
чить масштаб работ и повысить скорость 
строительства на Восточном полигоне, го-
ворит эксперт, поскольку иначе экспортеры 
угля потеряют долю на рынке, недополучат 
доходы и будут вынуждены ограничить ин-
вестиции в рост добычи. По его словам, улуч-
шить ситуацию могут совместные проекты 
ОАО РЖД с грузоотправителями как по рас-
шивке узких мест и повышению эффектив-
ности работы инфраструктуры необщего 
пользования, так и по оптимизации диспет-
черизации, особенно на смычке железных 
дорог с портами.

Наталья Скорлыгина
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Некоторые итоги важно подводить 
до того, как процесс закончится — 
иначе сразу после его завершения он 
часто трансформируется в миф под 
воздействием последовавших обсто-
ятельств. В этом смысле интересным 
выглядит отчет Счетной палаты (СП) 
об аудите мер, принятых в 2020-м 
и первом полугодии 2021 года госап-
паратом для поддержания рынка тру-
да в коронавирусной пандемии.

Документ СП — чистая констата-
ция того, что было и чего не было, 
лишенная сантиментов. Он обраща-
ет внимание (хотя и совершенно не-
явно, без резкостей и называния ве-
щей своими именами) в основном на 
то, чего не было. Так, видимо, ключе-
вая цифра — это «среднее количество 
часов, отработанных в неделю одним 
занятым в возрасте 15 лет и старше 
на основной работе» за отчетный пе-
риод. Она сократилась примерно на 
4,8% в 2020 году и существенно мень-
ше (финального результата Росстат 
пока не опубликовал) в 2021 году. 
Хотя это прямо несопоставимые циф-

ры, снижение ВВП 2020 года во мно-
гом было обеспечено именно этим — 
не ожидаемой волной банкротств, не 
логистическими проблемами и даже 
не ростом числа больничных, а лок-
даунами. Вторичные эффекты почти 
не видны и уже вряд ли будут видны.

Так, масштабы «ухода на удален-
ку», подтвержденные отчетом СП, 
действительно поражают: занятость 
этого рода в РФ выросла в десятки 
раз. Впрочем, дело в том, с чего она 
стартовала: минимальные цифры 
«удаленки», которые СП считает до-
стоверными для 2019 года,— 2% на-
селения, официальная «удаленка», 
видимо, не превышала 30 тыс. чело-
век. Сейчас оценка в 3,7 млн человек 
«удаленщиков» принимается СП как 
достоверная, к обычному режиму, 
видимо, вернется не менее полови-
ны и постарается не вернуться около 
четверти. После пандемии занятость 
на полностью дистанционной рабо-
те в РФ, видимо, вряд ли превысит 
2 млн человек при учете всех возмож-
ных трендов. Это немало, но в мас-
штабах экономики — это, конечно, 
погрешность.

О масштабах всплеска безработи-
цы „Ъ“ подробно писал; в отчете СП 
интересен акцент на перераспреде-
лении в экономике занятых в круп-
ных и мелких структурах. За 2020 год, 
отмечают аудиторы, крупные ком-
пании сократили 1,8% персонала (на 
практике это обеспечивалось просто 
отказом от найма). Перетекли ли со-
кращенные в малый и средний биз-
нес — неизвестно (на фоне массового 
«обеления» МСП ради льгот это почти 
нельзя узнать), но известно, что заня-
тость выросла в де-факто новой «му-
сорной» отрасли — и, что парадок-
сально, в госуправлении и науке. 

И, наконец, интересна ситуация 
в Москве, где к лету 2021 года безрабо-
тица составила 0,63%, а прирост заня-
тости за полгода (на 0,1 млн занятых) 
был равен числу зарегистрирован-
ных безработных. На этом фоне оче-
виден ответ на единственную содер-
жательную претензию СП к политике 
поддержки рынка труда по поводу от-
каза государства от поддержки вре-
менной занятости: возможно, этим 
и надо было заниматься, но зачем?

После пандемии  
занятость на полно-
стью дистанционной 
работе в РФ вряд ли 
превысит 2 млн чело-
век при учете всех  
возможных трендов

Кубометр кубометру рознь
Газ «Роснефти» теряет энергию в трубах «Газпрома»

По данным „Ъ“, глава «Роснефти» Игорь 
Сечин предложил правительству под-
умать о переходе при измерении газа на 
энергетические единицы вместо объем-
ных (кубометров). Сейчас компания те-
ряет более 2,5 млрд руб. выручки в год 
из-за того, что «Газпром» не  учитывает 
более высокую калорийность ее газа, 
сдаваемого в трубопроводную систему. 
Поскольку в ходе транспортировки та-
кой газ смешивается с менее калорий-
ным от самого «Газпрома», по мнению 
«Роснефти», монополия получает допол-
нительный доход за счет независимых 
производителей.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин просит пре-
мьера Михаила Мишустина скорректировать 
то, как нормативно регулируется качество 
газа при его транспортировке по газотранс-
портной системе (ГТС) «Газпрома». Соответст-
вующее письмо было направлено 9 декабря 
2021 года (копия есть у „Ъ“). В РФ учет тран-
спортируемого газа ведется в кубометрах. Од-
нако, пишет господин Сечин, действующее 
регулирование не гарантирует сохранения 
энергетической ценности газа в результате 
транспортировки в том случае, если факти-

ческая калорийность сдаваемого в ГТС газа 
 превышает минимальное значение.

Суть в том, что «Газпром» принимает газ не-
зависимых производителей в ГТС с оплатой 
за единицы объема (кубометры). В процессе 
транспортировки по магистральным газо-
проводам происходит смешение более кало-
рийного газа независимых производителей 
из газоконденсатных залежей, а также сухого 
отбензиненного газа, полученного после пе-
реработки попутного нефтяного газа, с более 
сухим природным газом собственника ГТС, 
пишет господин Сечин. «Учитывая, что дейст-
вующие системы измерения на входе и выхо-
де из ГТС позволяют определить потерю каче-
ства и снижение калорийности газа при его 
транспортировке, собственник ГТС в соответ-
ствии с действующим регулированием полу-
чает возможность реализовывать потребите-
лям более калорийную смесь по сравнению 
с газом собственной добычи»,— отмечает он.

Тем самым, по мнению топ-менеджера, 
«Газпром» получает дополнительный доход от 
магистральной транспортировки газа и от мо-
нопольного права трубопроводного экспор-
та. По его оценке, по итогам 2020 года потеря 
энергетической ценности газа для «Роснефти» 

составляет около 2,3% от общего объема тран-
спортировки газа по ГТС. Это эквивалентно 
товарной добыче 0,7 млрд кубометров в год 
и недополученной годовой выручке от реали-
зации газа в размере свыше 2,5 млрд руб.

Игорь Сечин просит премьера поручить про-
фильным министерствам проработать вопрос 
корректировки регулирования для компенса-
ции потерь независимых производителей газа 
из-за снижения его калорийности в ходе тран-
спортировки. Он также обращает внимание на 
опыт рынков ЕС и США, где учет газа при тран-
спортировке и поставке конечным потребите-
лям производится в энергетических единицах 
(МВт•ч и термах). «Это обеспечивает интегра-
цию газовой и электроэнергетической отрасли 
как основного потребителя, а также коррект-
ный учет энергетической ценности газа, что 
способствует повышению эффективности обе-
их отраслей»,— пишет господин Сечин.

В «Роснефти» от комментариев отказа-
лись. В «Газпроме», НОВАТЭКе, Минэнерго, 
пресс-службе правительства РФ на запросы „Ъ“ 
не ответили.

«Роснефть» выступает крупнейшим незави-
симым пользователем ГТС «Газпрома». За девять 
месяцев 2021 года «Роснефть» добыла 27,6 млрд 

кубометров природного газа и 20,2 млрд ку-
бометров попутного нефтяного газа. Средняя 
цена продажи в РФ составила 3,7 тыс. руб. за ты-
сячу кубометров.

Как поясняет источник „Ъ“ в отрасли, газ 
«Роснефти» поступает из более глубоких гори-
зонтов, из-за этого в нем содержится больше 
этана, тогда как газ «Газпрома», добываемый 
в основном из сеноманских залежей, более су-
хой. Плата за калорийность сейчас в среднем 
составляет около 100–150 руб. за тысячу кубо-
метров, или несколько десятков миллиардов 
рублей в масштабе всего внутреннего рынка. 
Предложение Игоря Сечина, по словам собе-
седника „Ъ“, призвано перераспределить этот 
платеж в пользу независимых производителей.

Дмитрий Маринченко из Fitch отмечет, что 
если потребителям газ продается по цене, скор-
ректированной на калорийность, то предло-
жение учитывать калорийность и при сдаче 
газа в ГТС представляется логичным. Источник 
„Ъ“ добавляет, что проблема сохранения каче-
ства сырья при транспортировке существует 
и в нефтяной отрасли, но предлагавшееся ре-
шение в виде создания банка качества нефти 
до сих пор не принято.

Татьяна Дятел, Дмитрий Козлов

Молот пригодится в суде
The Tor Project обжалует блокировку анонимного браузера в России

«Роскомсвобода» от имени амери-
канской общественной организа-
ции The Tor Project Inc. обжалует бло-
кировку сайта анонимного браузера 
в России. Законодательство РФ не со-
держит запрета на  распространение 
информации о технологиях VPN 
и анонимайзерах, отмечают в ком-
пании. Но юристы считают, что у про-
екта мало шансов выиграть: браузер 
может быть разблокирован, только 
если будет ограничивать доступ к за-
прещенным в России ресурсам.

The Tor Project Inc. 11 января подала в Са-
ратовский областной суд апелляционную жа-
лобу на блокировку браузера Tor для россий-
ских пользователей, обнаружил „Ъ“ в базе суда. 
Компания считает решение нижестоящего Са-
ратовского райсуда о блокировке «необосно-
ванным, незаконным и подлежащим отмене», 
следует из жалобы. Ее интересы представляют 
юристы общественной организации «Роском-
свобода».

Сайт torproject.org, а также публичные 
прокси-серверы и некоторые непубличные 
ретрансляторы заблокированы 8 декабря 2021 
года по решению суда от 2017 года. В его основе 
лежит проверка прокуратуры, которая устано-
вила, что на сайте Tor есть возможность «скачи-
вания программы браузера-анонимайзера для 
последующего посещения сайтов, на которых 
размещены материалы, включенные в список 
экстремистских».

Дело было рассмотрено без участия предста-
вителей Tor, следует из жалобы. «У нас имеет-
ся позиция Верховного суда, который говорит, 
что любое решение, вынесенное без участия 
владельца сайта, является неправосудным и на-
рушающим права владельца информационно-
го ресурса»,— заявил „Ъ“ глава юридической 
практики «Роскомсвободы» Саркис Дарбинян.

Также в «Роскомсвободе» утверждают, что 
решение суда нарушает конституционное 
право на свободное предоставление, получе-
ние и распространение информации и защиту 
тайны частной жизни. Законодательство РФ не 

содержит запрета на распространение инфор-
мации о технологиях VPN и анонимайзерах, 
отмечается в жалобе.

• Tor — бесплатное ПО для анонимной связи 
с открытым исходным кодом. Браузер рабо-
тает по технологии «луковичной маршрути-
зации», при которой трафик направляет-
ся через несколько серверов и каждый шаг 
шифруется. Некоммерческая организация 
Tor  Project Inc. создана в 2006 году. С начала 
2021 года по 8 декабря аудитория Tor в Рос-
сии составляла 323,8 тыс. человек ежеднев-
но, то есть почти 15% от всех его пользовате-
лей. С 8  декабря 2021 года по 21 января 2022 
 года она снизилась до 198,9 тыс. (8,42% от всех 
пользователей Tor в мире).
Чаще всего Tor используется для покупки 

запрещенных веществ, обхода блокировок, 
публикации утечек, говорит руководитель 
штаб-квартиры Group-IB в Сингапуре Сергей 
Никитин. Браузером пользуются также люди, 
которые не нарушают закон, но предпочитают 
действовать в сети анонимно, подчеркивает 

ведущий инженер CorpSoft24 Михаил Серге-
ев. Сразу после блокировки Tor появились ин-
струкции, как получить доступ к нему, а также 
ссылки на зеркала. Число пользователей Tor 
из России, подключающихся к браузеру с по-
мощью инструментов для обхода блокировки, 
с декабря выросло с 11 тыс. до 40 тыс., следует 
из данных на сайте сервиса.

Руководитель направления «Разрешение 
споров» «Рустам Курмаев и партнеры» Ярослав 
Шицле считает, что в текущей ситуации у Tor 
«минимальные шансы» на успех: «По состоя-
нию на 2017 год правовых оснований для ог-
раничения доступа к интернет-сайту действи-
тельно не было. Но сейчас сервисы по обходу 
блокировок включены в перечень угроз для 
информбезопасности». Более того, по закону 
«Об информации» сервисы, позволяющие об-
ходить заблокированные сайты, обязаны огра-
ничивать доступ к ним, добавил эксперт, и The 
Tor Project Inc. может восстановить доступ 
к своему сайту, только если сделает это.

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На коллекторском рынке по-
явилась информация о том, 
что банк «Тинькофф» рассма-
тривает возможность запуска 
площадки по торговле долга-
ми. В самом банке такие пла-
ны отрицают. В РФ через по-
добные площадки реализуется 
около 70% долгов, «Тинькофф», 
по мнению экспертов, сможет 
занять около 15% рынка. Кроме 
того, наличие такой площадки 
позволит банку структуриро-
вать долги на продажу по опре-
деленным признакам, что по-
высит стоимость портфеля. 
Однако эксперты сомневаются, 
что банки-конкуренты захотят 
подключаться к проекту.

Несколько участников коллек-
торского рынка рассказали „Ъ“, что 
«Тинькофф» приступил к техниче-
ской реализации проекта площад-
ки по продаже долгов. Она будет ра-
ботать с любыми видами долгов как 
физических, так и юридических 
лиц, уточнил один из собеседников 
„Ъ“. В самом банке отрицают такие 
планы, что не редкость в случаях, 
когда проект находится на ранней 
в стадии разработки.

Площадки по продаже просро-
ченных кредитов, с одной стороны, 
расширяют доступ к цессионным 
портфелям в принципе, с другой — 
это разгоняет цену на рынке цес-
сии и может печально закончить-
ся для небольших и новых игроков, 
отмечает гендиректор сервиса по 
возврату проблемной задолженно-
сти ID Collect Александр Васильев. 
К концу прошлого года стоимость 
представленной для продажи прос-
роченной задолженности физлиц 
достигла 7–9%, тогда как пять лет 

назад составляла около 1% (см. „Ъ“ 
от 20 декабря 2021 года).

Онлайн-площадки по торговле 
просроченной задолженностью сей-
час есть у БКИ «Эквифакс» и у Debex. 
Представитель «Эквифакса» от ком-
ментариев отказался, в Debex не от-
ветили на запрос. Через такие пло-
щадки реализуется порядка 70% всех 
долгов, приводит данные президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев. «Чтобы 
занять долю на рынке, новый игрок 

должен предложить более выгодные 
условия и суметь собрать у себя на 
площадке ведущих продавцов и по-
купателей»,— уверен он.

• Согласно прогнозам НАПКА, 
в 2022 году объем первичного пред
ложения долгов по цессионной схеме 
составит 271 млрд руб. Это на 16% 
больше по предварительным ито
гам 2021 года (226 млрд руб.), но на 
30% ниже, чем уровень допандемий
ного 2019 года (399 млрд руб.). Ожи
дается, что и в 2021, и в 2022 году 
доля закрытых сделок в сегменте 
цессии сохранится на уровне 90%.
Торговля долгами становится 

маржинальным и привлекатель-
ным бизнесом, о чем свидетельст-
вует как быстрый успех стартапа 
Debex, так и планы ряда крупных 

банков по развитию похожих ин-
струментов, говорит партнер и руко-
водитель группы по реструктуриза-
ции и финансовому оздоровлению 
«Делойт» в СНГ Андрей Нагурный. 
«Создание торговой площадки хоро-
шо вписывается в стратегию „собст-
венной экосистемы“, которой следу-
ет и „Тинькофф“, и другие игроки на 
рынке финтеха. Кроме того, наличие 
площадки позволит банку структу-
рировать долги на продажу по опре-
деленным признакам, например 
региональному,— отмечает управля-
ющий директор НКР Станислав Вол-
ков.— А стоимость портфеля, состоя-
щего из однородных долгов, выше».

Если «Тинькофф» сможет создать 
эффективную платформу с реализа-
цией функционала различных аук-
ционов, он может довольно быстро 
занять порядка 15% всего рынка цес-
сии, считает управляющий дирек-
тор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий 
Александров. «Но резко нарастить 
долю рынка будет сложно, так как 
крупнейшие банки вряд ли захотят 
подключаться к платформе и пред-
почтут скопировать модель для сво-
их экосистем в случае успеха»,— 
уточняет он. По оценкам эксперта, 
через платформу может пройти 20–
25 млрд руб. в год.

Один из собеседников „Ъ“, работа-
ющих в сегменте онлайн-площадок 
по продаже просроченной задолжен-
ности, сомневается в целесообразно-
сти именно площадки по торговле 
задолженностью, ведь у банка есть 
собственный коллектор. Другой 
источник „Ъ“ полагает, что профиль 
торговой площадки может оказаться 
шире, включая другие сервисы для 
участников экосистемы банка.

Полина Трифонова

«Тинькофф»  
выйдет на площадку
Банк может запустить новый электронный сервис Третья неделя 2022 года завер-

шилась чувствительным паде-
нием криптовалютного рынка. 
Стоимость ведущих валют сни-
зилась на 19–30%, с начала года 
они потеряли до 42%, обновив 
многомесячные минимумы. 
Уход от риска крупных инвес-
торов на фоне ужесточения фи-
нансовой политики центробан-
ков, а также пристальное вни-
мание к индустрии со стороны 
регуляторов пока не дают пово-
дов для оптимизма.

Очередная неделя нового года 
снова завершилась падением крип-
товалютного рынка. В минувшую 
субботу котировки биткойна опус-
кались до $34 тыс.— минимальной 
отметки с конца июля 2021 года. 
Даже с учетом незначительной кор-
рекции в воскресенье за неделю 
ведущая криптовалюта потеряла 
в цене более 19%, с начала года — 
24%. Стоимость эфира достигала 
$2,3 тыс., также минимума с конца 
июля. Вторая по популярности ва-
люта подешевела за неделю почти 
на 30%, с начала года — на 35%. Bi-
nance Coin, Cardano, Solana, Ripple 
и Polkadot потеряли в цене с нача-
ла года 17–42%, откатившись к зна-
чениям июля—сентября 2021 года.

Эксперты отмечают возросшую 
за последнее время корреляцию 
виртуальных валют и фондовых 
рынков. Как отмечает гендиректор 
швейцарской финансовой компа-
нии Newcent Владимир Сметанин, 
многие институциональные инвес-
торы торгуют криптовалютами как 
технологическим сектором. Между 
тем прошедшая неделя была весьма 
нервной — плохая отчетность техно-
логических компаний Netflix и Am-
azon, продолжающийся рост ставок 
придали импульс рынку risk-off — 
уход от риска. 

Ведущий стратег EXANTE Янис 
Кивкулис говорит, что с начала 2022 
года на рынках главенствующей яв-
ляется тема ужесточения монетар-

ной политики (см. „Ъ“ от 11 января): 
«Чаще всего это непростые времена 
для бизнесов, которые требуют но-
вых денег, так как инвесторы пред-
почитают бизнесы, генерирующие 
денежный поток, то есть сокращаю-
щие долговую нагрузку и платящие 
дивиденды (см. „Ъ“ от 21 января)».

Это приводит к глобальной рота-
ции в портфелях инвесторов в поль-
зу циклических секторов, таких как 
банки, сырьевые и потребительские 
компании, поясняет господин Кив-
кулис. В частности, согласно данным 
CoinShares, в предшествующие пять 
недель оттоки из фондов, инвестиру-
ющих в криптовалюты, превысили 
$550 млн, причем почти полностью 
оттоки коснулись биткойна и эфира.

Кроме того, крипторынок, на ко-
тором много частных инвесторов, 
чувствителен к новостям. По словам 
Владимира Сметанина, отчет Бан-
ка России (см. «Ъ-Онлайн» от 20 ян-
варя) «не добавил радости, во всех 
мировых отраслевых СМИ он разо-
шелся как негативная новость». Го-
сподин Кивкулис уточнил, что регу-
ляторы Великобритании, Сингапура 

и Испании также объявляли о ново-
стях, создающих риски для крипто-
компаний. Администрация Джо Бай-
дена, добавляет эксперт, «готовится 
опубликовать первоначальную об-
щегосударственную стратегию 
в отношении цифровых активов уже 
в следующем месяце». 

Центробанки понимают, какую 
опасность могут представлять крип-
товалюты, и ищут пути влияния на 
них, полагает господин Кивкулис. 
Наиболее значимым будет отноше-
ние США, поскольку именно здесь 
сосредоточены основные майнинго-
вые центры (на долю страны прихо-
дится 35,4% майнинга), а также наи-
большее количество состоятельных 
инвесторов, уточняет он.

Поэтому в отношении ближай-
ших перспектив крипторынка экс-
перты настроены пессимистично. 
Так, господин Сметанин не ви-
дит «позитивной повестки, кото-
рая бы могла повлиять на рынок». 
По мнению Яниса Кивкулиса, «об-
щий прогноз остается „медвежьим“, 
поскольку ликвидность остается ог-
раниченной». По его оценке, стои-
мость биткойна вполне может опу-
ститься к уровню $30 тыс.

Впрочем, по мнению соучредите-
ля и руководителя криптовалютной 
CeDeFi биржи Nominex Павла Шки-
тина, стоимость биткойна уже вплот-
ную приблизилась к уровню поддер-
жки (чуть ниже $35 тыс.), поэтому 
стоит ожидать замедления активной 
фазы нисходящего движения цены. 
«Встречные объемы и закрытие по-
зиций продавцов могут легко пере-
вести падение в боковой тренд»,— 
считает он. Вместе с тем по эфиру 
мнения экспертов сходятся. По оцен-
ке господина Кивкулиса, «дном» для 
котировок второй по популярности 
валюты может стать отметка $2 тыс. 
По мнению Павла Шкитина, наибо-
лее предсказуемым выглядит сниже-
ние котировок эфира до $2–2,2 тыс.

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Криптокурс на снижение
Котировки виртуальных валют  
откатились до значений прошлого лета

Международные инвесторы 
увеличили вложения в фон-
ды, ориентированные на рос-
сийский рынок акций. За ми-
нувшую неделю они вложили 
больше $70 млн, максимальный 
объем за последние два с поло-
виной месяца. Это произошло 
на фоне обновления индексами 
годовых минимумов, что в со-
четании с ростом цен на нефть 
сделало российские акции при-
влекательными. Однако рас-
считывать на устойчивость тен-
денции не стоит, поскольку ос-
новной приток идет со сторо-
ны спекулянтов, которые могут 
оперативно вывести средства 
в случае обострения геополити-
ческой ситуации.

Иностранные инвесторы на 
прошлой неделе наращивали вложе-
ния на российском рынке акций. По 
оценке „Ъ“, основанной на данных 
отчета Bank of America (BofA, учиты-
вает данные Emerging Portfolio Fund 
Research, EPFR), по итогам недели, за-
кончившейся 19 января, нетто-при-
ток клиентских средств в фонды, 
ориентированные на российские 
акции, составил $73 млн. Это втрое 
выше результата предшествующей 
недели и максимальное значение 
с начала ноября 2021 года.

Международные инвесторы уве-
личили вложения на российском 
рынке на фоне его сильнейшего 
снижения за последние годы. В ми-
нувшую среду индекс РТС опускался 
до минимального значения с начала 
2021 года — до 1331 пункта, потеряв 
с начала года свыше 16%. Годовой ми-
нимум обновил и рублевый индекс 
Московской биржи, опускавшийся 
до 3256,6 пункта, что на 14% ниже 
закрытия прошлого года. По ито-
гам недели индекс РТС остановил-
ся чуть выше уровня 1400 пунктов, 
индекс Московской биржи — около 
3440 пунктов.

«Инвесторы оценили глубину 
коррекции российского рынка как 
избыточную и решили этим вос-
пользоваться для покупки фунда-
ментально интересных российских 

активов»,— отмечает управляющий 
директор по инвестициям «ТКБ Ин-
вестмент Партнерс» Владимир Цу-
пров. Глава управления инвестици-
онного консультирования General 
Invest Татьяна Симонова допуска-
ет, что покупки после значительной 
просадки рынка могли совершать 
инвесторы с более агрессивным 
риск-профилем.

Добавил привлекательности 
вложениям в рублевые активы 
и рост цен на нефть. По данным Re-
uters, в ходе торгов 20 января стои-
мость североморской нефти Brent 
на спот-рынке достигала отметки 
$91,93 за баррель, максимума с 6 ок-
тября 2014 года. На следующий день 
цены остановились возле отметки 
$91 за баррель. С начала года нефть 
подорожала почти на 17%, что сдела-
ло рублевые активы интересными 
для инвестиций даже с учетом высо-
кой геополитической премии.

«Наращивание истерии выглядит 
несколько искусственным — такое 
впечатление, что стороны сильно 
повышают ставки на словах, что-
бы выторговать хоть какое-то мини-
мальное преимущество в договорен-
ностях, которые составят условные 
10% от предъявляемых требований. 
Санкции же США и тем более Евро-
пы всегда вводились за конкретные 
действия, а за блеф — нет»,— отмеча-
ет Владимир Цупров.

С начала года международные 
инвесторы позитивно относятся 
в целом к вложениям в акции разви-
вавшихся стран. По данным EPFR, 
за минувшую неделю инвесторы 

вложили в фонды emerging mar-
kets (EM) свыше $5,2 млрд. С начала 
года такие фонды привлекли более 
$15,6 млрд. По словам директора по 
инвестициям Amber Lion Partners 
Романа Нойхаузера, на фоне про-
шедших в 2021 году распродаж ак-
ции сектора ЕМ снова стали привле-
кательными по фундаментальным 
показателям: «В рамках ротации из 
акций растущих компаний в недо-
оцененные сектора мы наблюдаем 
повышенный интерес инвесторов 
к развивающимся рынкам. Индекс 
NASDAQ Composite потерял около 
10%, в то время как индекс MSCI Chi-
na прибавил 3%».

Вместе с тем участники рынка от-
мечают неустойчивость спроса меж-
дународных инвесторов на россий-
ские активы. По словам главного 
стратега BCS Global Markets Вячесла-
ва Смольянинова, основной объем 
средств на минувшей неделе при-
шел в биржевые фонды (ETF). В них 
велика доля спекулятивно настро-
енных инвесторов, а при резкой 
смене настроений можно ожидать 
и значительных оттоков. Однако, 
добавляет аналитик «КСП Капитал 
Управление активами» Михаил Бес-
палов, если геополитическая обста-
новка нормализуется, мультипли-
каторы качественных российских 
компаний и их потенциально вы-
сокая дивидендная доходность мо-
гут снова сделать российские ак-
тивы привлекательными как для 
внутренних, так и для иностранных 
инвесторов.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты  
заглянули в провал
В российские фонды пришли новые деньги

Покупая тот же биткойн, 
человек вступает  

на минное поле, где,  
кроме себя, ему не на кого 

рассчитывать,  
и никто его защитить  

не может
— Сергей Швецов,

первый зампред ЦБ, в интервью агентству 
Reuters 11 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

271 млрд руб.
составит в 2022 году 
объем первичного 
предложения долгов  
по цессионной схеме, 
по прогнозам НАПКА

Российского рынка Развивающихся стран

КАК МЕНЯЛИСЬ ВЛОЖЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В ФОНДЫ АКЦИЙ ($ МЛН)
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деловые новости

Лидировавшие все три кварта-
ла в управлении пенсионными 
накоплениями граждан част-
ные управляющие компании 
(УК) по итогам года проиграли 
государственному конкуренту — 
УК ВЭБ.РФ. Частников подве-
ли агрессивные вложения в ри-
сковые активы, которые пада-
ли в четвертом квартале. ВЭБ 
же смог поддержать доходность 
за счет защитных инструмен-
тов: портфеля, оцениваемого 
по амортизированной стоимо-
сти, депозитов, а также облига-
ций флоатеров и линкеров.

УК ВЭБ за 2021 год показала доход-
ность по расширенному портфелю 
(РП), где хранятся средства «молчу-
нов», на уровне 4,7%, а по портфелю го-
сударственных ценных бумаг (ГЦБ) — 
4,9%, неожиданно опередив частные 
УК. Средневзвешенная доходность 
частных УК по итогам 2021 года со-
ставила 3,8%, свидетельствуют расче-
ты „Ъ“ на основе отчетности управ-
ляющих и предоставленных ими 
данных. В течение первых трех квар-
талов именно частные УК были ли-
дерами в управлении пенсионными 
накоплениями граждан во многом за 
счет агрессивной стратегии.

• На конец 2021 года в расширенном 
портфеле ВЭБа было почти 2 трлн 
руб. пенсионных накоплений, в пор-
тфеле госбумаг — 37,6 млрд руб., 
а под управлением частных УК — 
 около 35 млрд руб. ВЭБ распоряжался 
средствами 38,2 млн застрахованных 
лиц. Большая часть из них приходит-
ся на «двухпроцентников» (граждане, 
отчислявшие 2% зарплаты, см. „Ъ“ 
от 27 августа 2020 года), не сформи-
ровавших серьезных пенсионных 
 накоплений.
Однако в четвертом квартале все 

компании, лидировавшие по доход-
ности по итогам девяти месяцев, по-
казали отрицательный результат ин-
вестирования. Основным драйвером 
роста портфелей у негосударствен-
ных компаний были рискованные 
активы — прежде всего акции,— ко-
торые значительно повлияли на от-
рицательную переоценку по ито-
гам последних трех месяцев. Индекс 
Мосбиржи за четвертый квартал 
 потерял 7,7%.

Огорчал управляющих и облига-
ционный рынок. «Основной вклад 
в низкую доходность нашего пор-
тфеля пенсионных накоплений 
внесла негативная переоценка об-
лигаций»,— говорит директор депар-
тамента УА УК «Ингосстрах-Инвести-

ции» Артем Майоров. По его словам, 
за прошедший год полная доходность 
индекса государственных облигаций 
составила минус 4,9%, а консерватив-
ный индекс пенсионных накопле-
ний показал результат минус 0,7%. 
Произошло «заметное падение как 
на рынке акций, так и облигаций», ре-
зюмирует главный исполнительный 
директор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов.

В результате только двум частным 
управляющим удалось улучшить 
свои инвестиционные результаты 
в четвертом квартале — УК «Агана» по 
портфелю «Консервативный» и «Ре-
гион ЭсМ». Как итог, только одной УК 
БКС удалось опередить показатели РП 
ВЭБ: по портфелю «Доходный» она по-
казала доходность в 4,8% (с учетом воз-
награждения). 

В отличие от большинства частных 
компаний, ВЭБ смог в последние три 
месяца улучшить результаты. В част-
ности, на них повиляло отсутствие 
в портфеле акций, запрещенных к ин-
вестициям ВЭБу его инвестдеклара-
цией. К тому же, в отличие от частных 
УК, у ВЭБа большая часть портфеля не 
переоценивается по рыночной стои-
мости. По словам главы департамента 
ДУ ВЭБ Александра Попова, в РП обли-
гации, оцениваемые по амортизиро-
ванной стоимости, составляют поряд-
ка 32%. Кроме того, на конец третьего 
квартала немногим более 15% портфе-
ля занимали также не подверженные 

рыночным флуктуациям депозиты 
(по итогам года инструмент состав-
лял уже более 20%).

Наконец, в четвертом квартале по-
ложительное влияние на доходность 
для портфелей государственной УК 
оказали флоатеры, например, привя-
занные к ключевой ставке ЦБ, и лин-
керы, рассказал топ-менеджер ВЭБа. 
По его словам. сейчас таких облига-
ций в РП 11%. 

Впрочем, некоторые частные УК 
продолжают положительно смотреть 
на рискованные активы. По словам 
господина Майорова, с фундамен-
тальной точки зрения российский 
рынок акций — лучший актив среди 
всех рынков в мире. «Фундаменталь-
ные показатели российских компа-
ний улучшаются. На наш взгляд, 
в этом году наиболее перспективно 
выглядят акции сырьевых компа-
ний, которые платят высокие диви-
денды»,— соглашается старший пор-
тфельный управляющий «Сбер УА» 
Дмитрий Постоленко. «Основной 
фокус при инвестировании в 2022 
году — высокое кредитное качество 
эмитентов облигаций, увеличение 
доли ОФЗ в портфеле»,— более осто-
рожен главный управляющий пор-
тфелем УК «Атон-Менеджмент» Кон-
стантин Святный. ВЭБ же, отметил 
господин Попов, собирается поддер-
живать на высоком уровне свой за-
щитный портфель.

Илья Усов

ВЭБ выиграл в защите
Государственная УК обошла частные  
в управлении пенсионными накоплениями

Предполагалось, что условная 
внутренняя цена будет проиндекси-
рована на 3%, а не на 5%, как это было 
раньше. Также, если сейчас прави-
тельство компенсирует нефтеком-
паниям только 68% разницы между 
экспортной и индикативной ценой, 
то с 1 января эта доля выросла бы до 
83%. Но теперь не исключено, что 
эти параметры демпфера могут из-
мениться. С момента заявления го-
сподина Новака о корректировке 
демпфера нефть уже успела подоро-
жать примерно на 10%, приблизив-
шись к $90 за баррель, также ослабел 
курс рубля к доллару. Кроме того, не-
которые аналитики прогнозируют, 
что стоимость нефти может прибли-
зиться к $100 за баррель.

Сейчас стоимость топлива на 
 СПбМТСБ остается примерно на 
уровне начала прошлого года. 21 ян-
варя стоимость АИ-92 снизилась на 
0,18%, до 52,4 тыс. руб. за тонну. По 
данным Росстата, в среднем стои-
мость бензина на АЗС (на 14 января) 
с начала года увеличилась на 0,5%, 

до 50,4 руб. за 1 л. Так, стоимость АИ-
92 составляла 47,43 руб., АИ-95 — 
51,32 руб. за 1 л  соответственно.

Величина демпфера для бензи-
на, рассчитанная на основании дей-
ствующих параметров, в настоящее 
время составляет около 20,7 тыс. 
руб. за тонну, замечает Максим На-
заров из Reuters. Если предполо-

жить, что в формуле  бензинового 
демпфера параметр условной цены 
внутреннего рынка в 2022 году по-
вышается до 53,9 тыс. руб. (+3% 
к уровню 2021 года) вместо заложен-
ных в Налоговом кодексе 55,2 тыс. 
руб. за тонну (+5,5% к 2021 году), 
а также с учетом увеличения ко-
эффициента компенсации до 83% 
с 68% демпфер составил бы 26,4 тыс. 
руб. за тонну, то есть компенсация 
нефтепереработчикам могла бы 
быть выше на 5,7 тыс. руб. за тонну. 
Если бы указанные выше поправ-
ки в формуле демпфера начали ра-
ботать с 1 января, сумма компен-
сации нефтепереработчикам из 
бюджета за первое полугодие ока-
залась бы на 100 млрд руб. больше, 
рассуждает он. Но фактически ком-
пании получили бы только 50 млрд 
руб., учитывая, что 50% демпферной 
компенсации будет изъято у самих 
же нефтяников через НДПИ. По мне-
нию господина Назарова, динами-
ка цен на автобензин будет опреде-
ляться исключительно уровнем его 
предложения на рынке.

Дмитрий Козлов

Нефтяники  
на полугодном пайке
с1

Украина закрыла транзит угля 
из России для нужд завода аме-
риканской U.S. Steel в  Словакии. 
Запрет никак не объясняется, 
но Украина активно пользует-
ся таким инструментом,  чтобы 
решить проблему со скоплени-
ем вагонов на границе. Так, ог-
раничения были наложены 
и на поставки в Польшу. По мне-
нию экспертов, вряд ли амери-
канский завод надолго останет-
ся без сырья, поскольку власти 
Словакии потребуют от Киева 
отменить ограничения.

«Укрзализныця» с 24 января до 
особого распоряжения запреща-
ет транзит угля из России марок 
К, Т, Г, СС, Д, а также концентра-
та и антрацита. Грузополучателем 
в базе данных «Укрзализныця» зна-
чится U.S. Steel Kosice. Владельцем 
завода с 2000 года является амери-
канский концерн U.S. Steel. Мощ-
ность предприятия составляет около 
4,5 млн тонн стали в год. Компания 
и «Укрзализныця» не ответили на 
 запрос „Ъ“.

Словакия не является существен-
ным рынком сбыта для России. По 
данным ЦДУ ТЭК, в 2021 году Россия 
экспортировала в страну 935,8 тыс. 
тонн угля, в основном энергетиче-
ского. Ввоз же коксующихся марок 
в прошлом году обрушился на 75%, 
до 23,3 тыс. тонн, несмотря на высо-
кие цены на сталь. Среди компаний 
лидером по поставкам в Словакию 
является «Кузбассразрезуголь», ко-
торый нарастил экспорт на 81%, до 
477 тыс. тонн.

U.S. Steel Kosice еще не отчитался 
за 2021 год, но в 2019–2020 годах за-

вод генерировал убытки — €54 млн 
в 2019 году и €33,6 млн в 2020 году. 
В сентябре 2019 года власти Кошиц-
кого края выражали обеспокоен-
ность низким уровнем инвестиций 
в завод, что, по их мнению, приво-
дило к снижению конкурентоспо-
собности предприятия на рынке. 
«Укрзализныця» уже вводила с 1 ян-
варя запрет на поставки руды из 

России и Украины для нужд сло-
вацкого металлургического заво-
да. Железная руда на завод посту-
пает в основном из месторождений 
в Кривом Роге и на Курской магнит-
ной  аномалии.

Также временный запрет вве-
ден на железнодорожный транзит 
через Украину в Польшу. Украин-
ская сторона объяснила ограниче-
ния скоплением вагонов на грани-
це и устаревшей инфраструктурой 
польской железной дороги. По дан-
ным «Укрзализныця», на границе 
с Польшей в прошлом году ежесу-
точно накапливалось от 1,8 тыс. до 
3,2 тыс. вагонов, что создавало проб-
ки на маршруте.

Запрет, наложенный на перевоз-
ку угля по линии Ужгород—Кошице, 
не означает остановки всего россий-

ского угольного транзита в Слова-
кию. Российский уголь также посту-
пает на железнодорожную станцию 
Вояны, где поблизости расположена 
электростанция, являющаяся нарав-
не с металлургическим комбинатом 
потребителем угля. Линия же Ужго-
род—Кошице используется в основ-
ном для перевозки металлургиче-
ского сырья для нужд завода.

Поставки российского угля на Ук-
раину и транзитом через страну осу-
ществляются по квотам. В ноябре 
прошлого года Россия остановила 
экспорт энергетического угля на Ук-
раину, объяснив это растущим спро-
сом на него внутри страны. Это усу-
губило дефицит угля на украинских 
ТЭС: 20 января «Укрэнерго» сообща-
ло о том, что почти половина энерго-
блоков ТЭС не работает из-за нехват-
ки угля. Несмотря на существующие 
ограничения, Россия остается круп-
нейшим поставщиком угля на Укра-
ину: в 2021 году Украина закупила 
российского угля на $1,5 млрд при 
общем импорте в $2,5 млрд.

Блокировка транзита вряд ли про-
длится долго, говорит Сергей Гришу-
нин из Национального рейтингово-
го агентства. Скорее всего, власти 
Словакии будут давить на власти 
Украины с целью прекратить по-
добную практику «Укрзализныця». 
Более того, потребителем россий-
ского угля в Словакии является завод 
U.S. Steel Kosice, что может привлечь 
внимание властей США к действи-
ям украинских железнодорожников 
и вызвать новые торговые ограни-
чения на украинскую стальную про-
дукцию в США.

Евгений Зайнуллин

Российский уголь  
застрял на Украине
Киев наложил ограничения  
на транзитные поставки в Словакию

Правительство разрешило 
 включать расчетную предпри-
нимательскую прибыль в разме-
ре 5% в тариф «Россетей» на услу-
ги по передаче  электроэнергии. 
Госхолдинг долгие годы  просил 
такой возможности для выпла-
ты дивидендов. Однако част-
ным сетевым организациям 
с долей менее 10% в регионе 
 воспользоваться новым прави-
лом будет нельзя. Мелкие сете-
вые компании намерены обра-
титься в суд, считая такой подход 
 дискриминацией.

Только крупные сетевые компании 
смогут включать в свой тариф расчет-
ную предпринимательскую прибыль 
(РПП) в размере 5% от совокупной вы-
ручки, следует из опубликованного 
постановления правительства. При-
быль не будет учитываться в тарифе, 
если необходимая валовая выручка 
(НВВ) территориальной сетевой орга-
низации (ТСО) за последние три года 
не превысила 10% от общего объема за-
трат на передачу электроэнергии в ре-
гионе (так называемый котел).

«Фактически это означает, что при-
быль будет учтена во всех дочерних 
организациях ПАО „Россети“ и ряде 
крупных компаний (как правило, ор-
ганизованных администрациями ре-
гионов)»,— говорит Сергей Сасим из 
Института экономики и регулиро-
вания инфраструктурных отраслей 
НИУ ВШЭ. Причем такого ограниче-
ния не было в первой версии доку-
мента, опубликованной на regulation.
gov.ru. Установленную планку в раз-
мере 10% от объема «котла» смогут 

преодолеть только одна-две сетевые 
компании в регионе, по оценкам Да-
ниэля Дмитриева, вице-президента 
ассоциации «Независимые ТСО». Од-
нако в «Россетях» с этим не согласны: 
«РПП не может являться основанием 
для превышения предельных уров-
ней тарифов. По нашим оценкам, не 
все ДЗО „Россетей“ смогут получить 
РПП в тарифе».

«Россети» (88% у Росимущества) до-
бивались включения РПП в тариф для 
компенсации затрат на дивиденды 
(не менее 50% от прибыли по МСФО). 
В прошлом году премьер Михаил Ми-
шустин поручил ФАС проработать во-
прос, ограничив рост тарифа уровнем 
инфляции (см. „Ъ“ от 6 сентября 2021 
года). В 2020 году чистая прибыль «Рос-
сетей» по МСФО составила 61,2 млрд 
руб., а дивиденды — около 5 млрд руб. 
из-за вычета «бумажных» доходов и за-
трат на техприсоединение.

Мелкие ТСО планируют оспорить 
новые правила в Конституционном 
суде. «Малые ТСО подвергнут дискри-
минации по неясным причинам. Ли-
шение права получения РПП — след-
ствие планируемой принудительной 
консолидации небольших компа-
ний, которую запускает Минэнер-
го»,— говорит Даниэль Дмитриев.

В «Россетях» заявили „Ъ“, что новая 
норма обеспечит недискриминаци-
онные условия в сферах с регулиро-
ванием тарифов (аналогичная норма 
введена в тепло- и водоснабжении, 
а также у гарантирующих поставщи-
ков электроэнергии). Это «позволит 
улучшить финансово-экономические 
показатели деятельности дочерних 

обществ ПАО „Россети“, сделать тари-
фообразование более экономически 
обоснованным», а также исполнить 
распоряжение правительства о ди-
видендных выплатах не менее 50% от 
прибыли «Россетей» по МСФО «без не-
обходимости привлечения дополни-
тельных заемных средств».

В ФАС сообщили „Ъ“, что новые 
правила не повлекут «автоматическо-
го роста тарифов». Тарифные органы, 
как и прежде, будут оценивать эконо-
мическую эффективность расходов 
компаний и учитывать результаты их 
работы при формировании тарифов. 
В Минэнерго „Ъ“ не ответили.

«Определение прибыли от со-
вокупной НВВ, включающей рас-
ходы на оплату потерь и оплату за 
переток в адрес ФСК (входит в „Рос-
сети“.— „Ъ“), будет стимулировать 
компанию к чрезмерному увеличе-
нию тарифной базы, снизит эффек-
тивность инвестиций и сделает не-
выгодным снижение расходов на 
оплату потерь»,— полагает Сергей Са-
сим. По его оценкам, расходы на пла-
тежи в адрес ФСК и на оплату потерь 
составляют 30–40% от общей НВВ, что 
может увеличить фактическую доход-
ность до 8%. В «Сообществе потребите-
лей энергии» полагают, что норма та-
рифной прибыли вводится поверх 
уже имеющегося широкого набора 
инструментов, позволяющих «Россе-
тям» из года в год получать десятки 
миллиардов чистой прибыли. Это не 
помогает развитию экономики и не 
делает энергетическую инфраструк-
туру доступнее, считают там.

Полина Смертина

«Россетям»  
гарантировали прибыль
Госхолдинг сможет включать ее в тариф

Задним числом 
корректировки демпфера  

не будет, потому что  
это уже выпадающие 

доходы бюджета
— Алексей Сазанов, 

заместитель главы Минфина РФ,  
21 января

Ц И Т А Т А

Результаты работы управляющих компаний  
с пенсионными накоплениями ПФР в 2021 году

Название Доходность*  
(% годовых)

Стоимость чистых активов** 
(млрд руб.)

ВЭБ.РФ (государственных ценных бумаг) 4,94 37,60
БКС (Доходный) 4,84 0,87
«Атон Менеджмент» 4,79 н. д.
ВЭБ.РФ (Расширенный) 4,66 1956,82
«Лидер» 4,42 0,56
«БКС Управление благосостоянием»*** 4,37 5,83
«ВТБ Капитал Пенсионный резерв» 3,88 8,05
«Металлинвесттраст» 3,83 0,66
«ВТБ Капитал Управление активами» 3,77 2,09
«Открытие» 3,63 1,00
«Сбер Управление активами» 3,54 11,09
«Агана» (Сбалансированный) 3,33 0,30
«Регион Траст» 3,09 1,16
«Альфа-Капитал» 3,03 1,31
«Ингосстрах-Инвестиции» 2,28 0,29
«Регион ЭсМ» 2,22 0,24
«Агана» (Консервативный) 2,04 0,02
БКС (Сбалансированный) 1,92 0,07
«Промсвязь» 1,85 0,26
Национальная управляющая компания 1,02 0,03

Компании ранжированы по доходности. В скобках указаны названия портфелей.  
*С учетом взятого вознаграждения. **На 31.12.2021. ***Быв. УК «Уралсиб». н. д.— нет данных.  
По данным отчетности управляющих компаний.

936 тысяч тонн
составили поставки 
российского угля  
в Словакию  
в 2021 году
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Уступившая в 2021 году лидер-
ство на рынке онлайн-продаж 
продуктов X5 Group решила уси-
лить это направление за счет ка-
дров конкурентов. Управлять 
экспресс-доставкой X5 будет Ла-
риса Романовская, раньше воз-
главлявшая онлайн-продажи 
«Вкусвилла». Эксперты полага-
ют, что теперь X5 может сосре-
доточиться на развитии сети 
dark store, которые более эф-
фективны для доставки, чем 
сборка заказов в магазинах.

Занимавшая до декабря 2021 
года пост управляющего электрон-
ной коммерцией во «Вкусвилле» Ла-
риса Романовская стала руководи-
телем направления X5 Digital в X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), сообщил собеседник 
„Ъ“ на рынке и подтвердили в X5. 
В компании уточнили, что госпожа 
Романовская будет руководить на-
правлением экспресс-доставки всех 
торговых сетей Х5, сфокусирует-
ся на эффективности этого бизнеса 
и развитии сети dark store. До ее при-
хода направлением руководил Вла-
димир Холязников (теперь развива-
ет с партнерами в Лондоне сервис 
Jiffy по экспресс-доставке продуктов 
из dark store).

В третьем квартале 2021 года 
X5 уступила лидерство в рейтин-
ге онлайн-продаж продуктов пита-
ния, по версии Infoline, заняв вто-
рую строчку с оборотом 11,9 млрд 
руб. На первое место вышел «Сбер-
маркет» с оборотом 14,5 млрд руб., 
на третьем — оказался «Вкусвилл» 
с 11,6 млрд руб. Тогда эксперты 
объясняли результаты ставкой X5 
на большие заказы, при этом самый 
быстрый рост на рынке демонстри-
рует экспресс-доставка, в которой по-

зиции группы не столь сильны (см. 
„Ъ“ от 12 ноября 2021 года). Но в це-
лом в 2021 году выручка от направ-
ления экспресс-доставки X5 выро-
сла в четыре раза, до 25,7 млрд руб. 
Сервис работает в 1,6 тыс. магазинов 
и 30 dark store.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает основ-
ными достижениями Ларисы Рома-
новской во «Вкусвилле» как раз пе-
реход от модели доставки только 
из магазинов и развитие сети dark 
store. По его словам, во «Вкусвил-
ле» фактически полностью заверше-
на цифровая трансформация. Ком-
пания продемонстрировала фокус 
на онлайн-продажи, практически 
остановив расширение офлайн-сети, 
и такой опыт интересен X5 Group, со-
глашается аналитик компании «Ве-
лес Капитал» Артем Михайлин.

В целом модель dark store в e-gro-
cery более эффективна, чем сборка 
силами сотрудников обычных ма-
газинов, считает Михаил Бурми-
стров. Кроме того, она существенно 

повышает капитализацию бизнеса, 
что видно на примере зарубежных 
сервисов экспресс-доставки про-
дуктов, чья оценка достигает десят-
ков миллиардов долларов, добавля-
ет эксперт.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов также видит пер-
спективы роста стоимости бизне-
са Х5 за счет ставки на e-grocery, для 
чего уже есть закупочная сила и ло-
гистика. По мнению господина Бур-
мистрова, X5 может сосредоточиться 
на открытии больших dark store с до-
ставкой за один-два часа и до кон-
ца года запустить до 300 объектов 
в ключевых регионах.

По прогнозам Infoline, к 2024 году 
онлайн-продажи продуктов пита-
ния достигнут 1,1 трлн руб. против 
примерно 380 млрд руб. в 2021 году. 
В России пока низкий уровень про-
никновения таких сервисов в срав-
нении с другими странами, поэтому 
пространство для роста еще есть, го-
ворит Артем Михайлин.

В 2020 году X5 допускала IPO сво-
их цифровых сервисов на горизонте 
нескольких лет. Но последние дей-
ствия компании указывают на же-
лание развивать проекты под себя, 
говорят собеседники „Ъ“. По словам 
Артема Михайлина, сегодня X5 пла-
нирует развивать экспресс-доставку 
самостоятельно, поскольку считает 
ее неотделимой от основного роз-
ничного бизнеса.

Эксперт уточнил, что онлайн-ги-
пермаркет «Vprok.ru Перекресток» 
X5 рассматривает вариант партнер-
ства. По мнению господина Бур-
мистрова, это имело бы смысл де-
лать с крупным маркетплейсом, 
но те уже активно развивают e-gro-
cery сами.

Дмитрий Шестоперов

X5 сняла кадр у конкурентов
Развивать экспресс-доставку группы  
будет топ-менеджер из «Вкусвилла» На фоне снижающейся активности девелоперов 

коммерческой недвижимости и высоких темпов 
развития городской инфраструктуры почти 50% 
новых торговых площадей в Москве в этом году 
могут открыться в составе транспортно-переса-
дочных узлов (ТПУ). Спрос ритейлеров на такой 
формат ограничен: его чаще рассматривают про-
дуктовые сети, бытовые центры и магазины им-
пульсных продаж. Но в перспективе ТПУ могут 
сформировать 15% от общего объема качествен-
ной торговой недвижимости в Москве.

Объем ввода торговой недвижимости в Москве 
в 2022 году может достигнуть 448,2 тыс. кв. м, что боль-
ше на 24,7% год к году, говорится в исследовании Knight 
Frank. Почти 45% общего объема, или 201 тыс. кв. м, при-
дется на объекты в рамках ТПУ, часть которых принад-
лежащая мэрии компания «Мосинжпроект» строит 
самостоятельно, часть — с привлечением сторонних де-
велоперов.

В 2021 году таких объектов не сдавалось. В JLL пред-
полагают, что ТПУ сгенерируют 37% от нового объема 
предложения торговой недвижимости, оцениваемого 
в 360 тыс. кв. м. В Cushman & Wakefield говорят о 30,5%.

Сравнительно высокий объем ввода сказывается 
на качественных показателях рынка. Директор депар-
тамента торговой недвижимости JLL Полина Жилки-
на отмечает, что новые торговые объекты открываются 
со значительной долей незаполненных площадей, в ито-
ге средняя вакантность торгцентров в Москве может вы-
расти с текущих 6,2% до 8–10%.

Спрос арендаторов на ТПУ ограничивает специфика 
площадей из-за низкого уровня их комфорта и исключи-
тельно целевого трафика из числа пассажиров, считает 
консультант JosDeVries The Retail Company Ирина Боло-
това. По ее мнению, такие объекты могут быть интерес-
ны продуктовым ритейлерам, таким операторам, как Fix 
Price, и его конкурентам из регионов вроде «Галамарта», 
сетям одежды экономсегмента уровня Gloria Jeans.

У Fix Price есть точки рядом с метро и вблизи вокза-
лов. Такие объекты обладают хорошим потенциалом 
трафика, соглашается директор департамента управле-
ния магазинами сети Владимир Погонин. Интерес ком-
пании к ТПУ, по его словам, зависит от арендных ставок, 

которые предложат девелоперы. Президент Baon Илья 
Ярошенко считает, что ритейлеров одежды интересу-
ют скорее серьезные торгцентры, в то время как ТПУ — 
локация для импульсных покупок и food-ритейла. Пре-
зидент Magic Group (оператор вендинговых автоматов) 
Александр Перемятов предполагает, что в ТПУ также мо-
гут успешно развиваться центры бытовых услуг, пункты 
выдачи заказов, отделения банков. Он не исключает, что 
такие арендаторы даже будут перетекать из торгцентров 
в ТПУ, усугубляя положение первых.

Успех ТПУ на рынке торговой недвижимости напря-
мую зависит от правильности подобранной концепции, 
констатирует региональный директор департамента 
торговой недвижимости Knight Frank Евгения Хакбер-
диева. Уже сейчас, по ее словам, есть проекты с избыточ-
ной площадью: «Неудачные объекты со временем под-
вергнутся реконцепции».

Евгения Хакбердиева называет большую долю ТПУ 
в структуре ввода торговой недвижимости опреде-
ленном этапом развития рынка. Очевидно, что этот 
тренд сохранится на протяжении реализации мэри-
ей программы активного строительства транспорт-
ной инфраструктуры. По планам мэрии в Москве будут 
функционировать 150 капитальных ТПУ. Если все запла-
нированные проекты будут реализованы, предложение 
в них сформирует 15% от общего объема качественной 
торговой недвижимости в Москве, подсчитал старший 
директор департамента торговой недвижимости Cush-
man & Wakefield Владимир Савицкий.

По словам Полины Жилкиной, объекты в составе ТПУ 
конкурируют с классическими торгцентрами и инвес-
торы учитывают их в своих планах. По оценкам Knight 
Frank, в 2022 году на классические торгцентры придет-
ся около 23% от общего объема ввода торговых площа-
дей (103,1 тыс. кв. м). Остальные объекты — проекты 
ADG Group по реконструкции районных кинотеатров 
(144,1 тыс. кв. м). Как отмечает глава департамента ри-
тейла CBRE Марина Малахатько, заявлять новые отдель-
но стоящие торгцентры сейчас готово небольшое число 
девелоперов: стоимость стройки резко выросла, а аренд-
ные ставки остались прежними.

Александра Мерцалова,  
Дмитрий Шестоперов

Торговля мигрирует на остановки
Ввод торгцентров обеспечат транспортные узлы

Мы видим беспрецедентное 
давление на сегмент 
доставки продуктов 

со стороны маркетплейсов
— Игорь Шехтерман,

СЕО Х5 Group, в октябре 2021 года

Ц И Т А Т А

Девятый арбитражный апелля-
ционный суд признал банкро-
том IT-подрядчика Миноборо-
ны АО «Центральный научно-ис-
следовательский институт эко-
номики, информатики и систем 
управления» (ЦНИИ ЭИСУ). Долг 
предприятия, входящего в «Рос-
тех», составляет 3,57 млрд руб., 
крупнейшими кредиторами 
 выступают структуры самой гос-
корпорации, которые рассчи-
тывают получить основной ак-
тив — четырехэтажный особняк 
на Тверском бульваре рыночной 
стоимостью около 7 млрд руб.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел, что ЦНИИ ЭИСУ (вхо-
дит в холдинг «Росэлектроника» ГК 
«Ростех») 21 января был признан 
банкротом. ЦНИИ ЭИСУ занимался 
разработкой специализированного 
программного обеспечения, опера-
ционных систем семейства «Рассвет» 
и «Заря», основанных на Linux, а так-
же робототехники для нужд Мини-
стерства обороны.

Как сообщили „Ъ“ в «Росэлектро-
нике», разработки и полученная 
в их результате интеллектуальная 
собственность института будут пере-
даны профильным предприятиям 
холдинга для завершения проектов. 
Из открытых баз следует, что у ЦНИИ 
более 20 патентов на ОС, геоинфор-
мационные системы, системы рас-
познавания лиц и управления 
базами данных, другой софт. Исклю-
чительные права на исследования 
ЦНИИ ЭИСУ могут принадлежать 
и заказчику, отмечает представитель 
адвокатского бюро «S&K Вертикаль» 
Иван Бабин: «Так, по изобретениям 
в рамках госконтрактов в сфере обо-
роны они принадлежат РФ».

• ЦНИИ ЭИСУ основан в 1969 году. 
В 2014 году ЦНИИ, подчиненный 
Мин обороны и Минпромторгу, во-
шел в «Ростех». Дело о банкротстве 
начато в октябре 2018 года при об-
щей сумме взысканий 3,57 млрд руб. 
В декабре 2019 года введено наблюде-
ние, убыток по итогам года достиг 
почти 800 млн руб.
В рамках процедуры наблюдения 

ЦНИИ ЭИСУ продолжал работать 
по госконтрактам. В 2020 году было 
завершено два из них, для Минэконо-
мики на 18 млн руб. и для Миноборо-
ны на 16 млн руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В новых тенде-
рах институт не участвовал с 2018 
года, численность его сотрудников 
на тот момент составляла 250 человек. 
Сейчас идет процесс расформирова-
ния кадров по другим предприятиям 
«Ростеха», и контракты, соответствен-
но, переходят им, объясняет собесед-
ник „Ъ“ знакомый с ситуацией. 

Основной кредитор ЦНИИ — 
концерн «Созвездие» (также входит 
в «Росэлектронику»), долг перед ним 
составляет порядка 1,6 млрд руб. 
Также в июле 2020 года часть прав 
требования кредиторов на 320 млн 
руб. приобрел «Сбер» (там не отве-
тили на запрос „Ъ“). Согласно кар-
тотеке арбитражных дел, у «Созве-
здия» (там не ответили на запрос) 
также есть долги перед Миноборо-
ны. В июне 2021 года министерст-
во пыталось взыскать 14,5 млн руб. 
неустойки по контракту обслужи-
вания комплекса ЕСУ ТЗ (единая 
система управления тактического 
звена для реализации концепции 
«сетецентрической войны»), проиг-
рало и подало апелляцию.

С момента подачи первого заяв-
ления о банкротстве ЦНИИ от АО 

«Авикомп Сервисез» (1 ноября 2018 
года) до введения процедуры на-
блюдения (10 декабря 2019 года) 
прошло более года, сама процеду-
ра длилась дольше установленных 
законом семи месяцев, отмечает 
управляющий партнер юридиче-
ской компании «Иккерт и партне-
ры» Павел Иккерт. Он уточняет, что 
в конкурсную массу не включают-
ся средства гособоронзаказа, посту-
пившие банкроту: «То есть кредито-
ры, которые не имели отношения 
к исполнению банкротом оборон-
ного заказа, не могут претендовать 
на средства, находящиеся на спец-
счетах». С учетом времени, которое 
уйдет на ликвидацию, и ограниче-
ний по гособоронзаказу, добавля-
ет эксперт, требования кредиторов 
вряд ли удовлетворят быстро и в за-
явленных размерах.

Из ликвидного имущества у ин-
ститута есть четырехэтажный особ-
няк на пересечении улицы Малой 
Бронной и Тверского бульвара. Со-
гласно выписке Росреестра, пло-
щадь участка под ним составля-
ет 3,1 тыс. кв. м, а кадастровая 
стоимость — 409 млн руб. Пло-
щадь здания — 7,1 тыс. кв. м. Ранее 
эксперты оценивали его в 7 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 27 июля 2020 года). 
В «Росэлектронике» уточнили, 
что имущественный комплекс дол-
жен быть выставлен на открытые 
торги в интересах кредиторов. Со-
беседник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, добавляет, что, скорее всего, 
особняк после проведения торгов 
перейдет кредитору, перед кото-
рым у НИИ была наибольшая за-
долженность.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

НИИ дать ни взять
Поставщик софта для Минобороны признан банкротом

Минцифры учло все замечания Минэкономики, за-
верили „Ъ“ в министерстве. «Обновленный проект по-
становления направлен на обсуждение рабочей группе 
при правительстве»,— сообщили там. В Минэкономики 
уточнили, что замечания к проекту обсуждались в рам-
ках согласительных процедур.

«Ростелеком», «ЭР-Телеком», «МегаФон», «Вымпел-
ком», МТС и Tele2 отказались от комментариев. Со-
беседник „Ъ“ в одном из операторов подтвердил, что 
обязательства участвовать в проверках сетей при ЧС «не-
зависимо от сложности и задач неизбежно создадут на-
грузку на сеть».

Между тем тренировки на сетях операторов далеко 
не самый спорный пункт документа, считает руководи-
тель практики IP/IT юридической фирмы DRC Михаил 
Третьяк. «В версии 2004 года приостановление или ог-
раничение использования сетей и средств связи дей-
ствовало только на время устранения последствий ЧС. 
По новой версии, ограничение может действовать вне 

зависимости от ЧС по усмотрению приоритетных поль-
зователей и Минцифры»,— отмечает он. В версии 2004 
года ограничивать связь можно было только в зоне ЧС, 
а положения новой версии позволяют делать это в лю-
бой точке страны, подчеркнул эксперт.

Более того, в доработанной к ОРВ версии докумен-
та исключен пункт о том, что операторы связи должны 
предоставлять абсолютный приоритет всем сообщени-
ям, касающимся безопасности человека, и сообщениям 
о крупных авариях, катастрофах, об эпидемиях, связан-
ным с проведением неотложных мероприятий в обла-
сти госуправления, обороны страны, безопасности госу-
дарства и обеспечения правопорядка.

«Все это значит, что документ нужен не для безопасно-
сти граждан, а чтобы узаконить опыт Казахстана по от-
ключению связи при массовых протестах»,— полагает 
Михаил Третьяк. Впрочем, гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков утверждает, что российские власти уже 
сейчас имеют возможность фактически «по звонку» от-
ключить связь во время массовых протестов.

Анастасия Гаврилюк

ЧС от ЧС не легче

У российских производителей 
мяса птицы обострились про-
блемы с закупкой инкубацион-
ных яиц. Новые ограничения 
Россельхознадзора на ввоз этой 
продукции из ряда стран ЕС 
в конце 2021 года — начале 
2022 года привели к нехват-
ке яиц и росту цен. Участники 
рынка предупреждают, что си-
туация грозит и ростом стоимо-
сти мяса. Но регуляторы увере-
ны, что рисков нет.

О том, что российские птицефа-
брики столкнулись с нехваткой ин-
кубационных яиц, рассказал источ-
ник „Ъ“ в отрасли. По его словам, 
причина — в закрытии Россельхоз-
надзором поставок из ряда регионов 
Германии, Нидерландов и Франции 
в конце 2021 года — начале 2022-го. 
Цены на инкубационные яйца пре-
высили 40 руб. за штуку против стан-
дартного уровня около 20 руб., ука-
зывает собеседник „Ъ“.

В УК «Траст-Птицеводческие акти-
вы» (управляет ГК «Здоровая ферма») 
подтверждают, что с конца ноября 
2021 года средняя стоимость инкуба-
ционного яйца в РФ выросла с 22–24 
руб. до 30 руб. за штуку. Там добави-
ли, что спрос внутри страны превы-
шает предложение более чем на 30% 
и в январе этого года бройлерные 
птицефабрики уже стали ощущать 
дефицит инкубационного яйца.

С нехваткой инкубационных яиц 
и ростом цен производители мяса 
птицы сталкивались и в начале 2021 
года. В числе причин участники рын-
ка называли нарушение поставок 
продукции из ЕС в связи со вспыш-
ками птичьего гриппа и резкий рост 

спроса на яйца в Китае (см. „Ъ“ от 4 
марта 2021 года).

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев считает, что про-
блема может привести к повторе-
нию прошлогодней ситуации, когда 
снизилось предложение и выросли 
цены на мясо птицы. Как отмечает 
эксперт, в итоге производство вер-
нулось на уровень 2020 года только 
к концу 2021 года.

По данным Минсельхоза, в 2021 
году в РФ произведено 6,72 млн 
тонн мяса птицы. Согласно Центру 
отраслевой экспертизы Россельхоз-
банка, на 23 января тушка бройле-
ра в среднем стоила в оптовом зве-
не 137 руб. за 1 кг, что на 18% выше 
год к году. По последним данным 
Росстата, средние розничные цены 
на мясо птицы в ноябре 2021 года 
были 185,46 руб. за 1 кг.

Как отмечает господин Давлеев, 
нехватка и рост стоимости яиц вы-
нудит некоторые птицефабрики за-
купать продукцию у непроверенных 
поставщиков, что грозит занесением 
болезней, снижением сохранности 
птицы, а в конечном счете — ростом 
себестоимости. В «Траст-Птицевод-
ческие активы» согласны, что из-за 
проблем с закупкой инкубацион-
ных яиц тушка бройлера на полках 
может к концу января подорожать 
на 6–8 руб. за 1 кг.

Гендиректор Национального со-
юза птицеводов (НСП) Сергей Лах-
тюхов говорит, что у некоторых 
предприятий, закупавших яйцо 
из подпавших под ограничения ре-
гионов, действительно возникла не-
обходимость поиска новых постав-
щиков, но системного дефицита нет.

В целом в НСП считают, что пробле-
мы имеют краткосрочный характер. 
Там отметили, что российским произ-
водителям удается нарастить произ-
водство инкубационного яйца, в том 
числе благодаря новым мерам под-
держки Минсельхоза — компенсации 
части затрат на репродукторы пер-
вого и второго порядка. Если в 2020 
году на импортные инкубационные 
яйца приходилось до 20% российско-
го рынка, то уже в 2021 году ситуация 
улучшилась, отмечает Сергей Лахтю-
хов. В группе «Черкизово», ГК «Продо» 
и АПХ «Мираторг» заявили, что полно-
стью обеспечены собственным инку-
бационным яйцом.

Альберт Давлеев соглашается, что 
поддержка создания репродукторов 
первого и второго порядка может сни-
зить напряжение на рынке инкуба-
ционного яйца. Но реальный эффект 
меры дадут только к концу 2022 года, 
а полностью заместить импортную 
продукцию удастся только к 2024 году, 
указывает он. По его словам, сейчас не-
большие и средние предприятия отра-
сли не могут обойтись без покупки им-
портного инкубационного яйца. 

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
не располагают информацией о пере-
боях поставок инкубационных яиц 
и ожидают, что в этом году птицевод-
ческие предприятия будут полностью 
обеспечены продукцией, для чего со-
зданы все условия. В Россельхознад-
зоре добавили, что на фоне распро-
странения гриппа птиц в Европе 
неограниченный и неконтролируе-
мый ввоз инкубационного яйца не-
возможен ввиду высокого риска за-
носа с такой продукцией болезни.

Алексей Полухин

Бройлерам не хватает цыплят
Птицефабрикам грозит дефицит инкубационных яиц
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 83-м году жизни 
умер выдающийся советский 
 фотограф Владимир Лагранж. 
Очевидцем, который не любил 
врать, считает его преподаватель 
факультета журналистики МГУ 
Сергей Шахиджанян.

Я познакомился с Владимиром 
Лагранжем в 1985 году на Красной 
площади. Мне нужно было снимать 
торжественную присягу курсантов 
военного училища, и я слегка рас-
терялся. «Чем помочь вам, сэр?» — 
шутливо обратился ко мне коллега-
фотограф. Он посоветовал мне, где 
встать, чтобы никому не мешать, но 
все увидеть. Предложил немного по-
ходить вслед за ним, мне казалось, 
что на Красной площади он заранее 
знал все возможные кадры. Он даже 
проверил, какую выдержку и диаф-
рагму я поставил на своем «Зените», 
и одобрил мой выбор. После съемки 
мы обменялись телефонами, а по-
ка шли в сторону метро, он все вре-
мя смотрел по сторонам, это был его 
универсальный совет, которому я с 
тех пор старался следовать: никог-

да не ограничиваться только редак-
ционным заданием, сюжет может 
ждать тебя на каждом углу.

Мы иногда встречались на съем-
ках в Москве — и я всегда наблю-
дал за стилем его работы. Мне очень 
нравилось его умение был незамет-
ным — ему никто никогда не ме-
шал, и чаще всего он работал теле-
виком. Именно появление этой тех-
ники, буквально давшей фотографу 
дистанцию, прославило его в 1960–
1970 годы прошлого века. Дистан-
ция позволяла оставаться в сторо-
не, не теряя в качестве рассказа. «Я 
начал снимать во времена хрущев-
ской оттепели. Вместо жестко по-
становочных карточек, снятых объ-
ективом 35 мм „в лоб“ с „запаянной 
экспопарой“ — выдержка 125, а ди-
афрагма 5.6,— разрешили публи-
ковать и фотоэтюды, и настоящую 
жизнь. Но тут тоже не обходилось 
без постановки. Свой известный 
кадр „Голуби мира“ (1962) я сделал 
при помощи… пшена. На снимке — 
восторженные юноши и девушки на 
Красной площади наутро после вы-
пускного бала. Я насыпал пшена, го-
луби скопились в нужном месте, а 

потом попросил вчерашних школь-
ников по команде побежать вперед. 
Как говорят джазовые музыканты, 
каждый экспромт должен быть под-
готовлен»,— рассказывал мне Вла-
димир Лагранж.

Он был потомственным журна-
листом, который мог брать первые 
уроки у родителей. Его отец был 
корреспондентом газеты «Прав-
да», мать работала фоторедакто-
ром. Свой путь фотокорреспонден-
та Лагранж начал в Фотохронике 
ТАСС, а потом оказался в одном из 
самых богатых и в то же время наи-
менее известных на родине пропа-
гандистских журналов «Советский 
Союз». Его работой стал показ всему 
миру достижений советской власти. 
Причем в отличие от пишущих кор-
респондентов он был очевидцем, 
который не любил врать. Его фото-
графии стремились к символу, как 
и требовалось редакторам журнала, 
но никогда не превращались в пря-
мую постановку. Хотя и неприукра-
шенной правдой тоже не были. «Ког-
да тебя посылают в очередную ды-
ру, а Советский Союз это была почти 
всегда дыра, а тебе заказали шесть 
разворотов красоты — ну конеч-
но, ты будешь что-то организовы-
вать, просто времени нет дожидать-
ся нужного момента»,— вспоминает 
друг Лагранжа, известный москов-
ский фотограф Сергей Киврин.

После исчезновения Советского 
Союза — и государства, и одноимен-
ного журнала — Лагранж стал актив-
но работать для Запада. «Володя — 
потомок офицера наполеоновской 
армии,— вспоминает Войтек Лай-
ски, фотограф и директор фотоагент-
ства East News, где Лагранж прорабо-
тал с 1990-х по 2000 год.— Он очень 
гордился своей фамилией и сотруд-
ничал со многими французскими 
фотоагентствами и журналами».

Ужасным ударом стала для него 
смерть сына. Талантливый телео-
ператор Евгений Лагранж трагиче-
ски погиб — разбился на мотоцикле 
в 2013 году. В последнее время Вла-

димир Лагранж почти ничего не ви-
дел — болели глаза.

Он мало снимал, но парадоксаль-
ным образом становился все более 
известным. У Владимира Лагранжа 
прошло несколько важных персо-
нальных выставок. Особенно удач-
ным было сотрудничество с Фотогале-
реей имени братьев Люмьер, где бы-
ли изданы несколько его альбомов, в 
том числе ставшая бестселлером кни-
га «Так мы жили». Его роль одного из 
главных летописцев эпохи оттепели 
сейчас признана всеми. Многие со-
зданные им образы стали настоль-
ко известными, так часто публикова-
лись, что почти что потеряли автора 
— лучшая эпитафия фотографу.

Мастер телеобъективности
Умер фотограф Владимир Лагранж

В Центре Вознесенского на Боль-
шой Ордынке в Москве открылась 
выставка одной картины, на ко-
торой представлена работа ита-
льянского маньериста Аньоло 
Бронзино «Аллегорический пор-
трет Данте» (1532–1533). Работа, 
безусловно, важная и интересная, 
но вопрос, стоит ли она того, что-
бы быть выставленной в гордом 
живописном своем одиночестве 
при поддержке только фолиантов 
и рукописей, вполне закономе-
рен. Ответить на него попыталась 
обозреватель „Ъ“ Кира Долинина.

анр выставки одной 
картины — не самый уважаемый и 
презентабельный из возможных. По-
казывая произведение искусства per 
se, как есть, само по себе, музей или 
галерея делают ставку либо на высо-
чайший класс шедевра, либо на ори-
гинальный сюжет, связанный с рабо-
той. От изящества и продуманности 
этого сюжета зависит и реакция пу-
блики. История показов «Аллегори-
ческого портрета Данте» кисти Ань-
оло Бронзино (Аньоло ди Козимо ди 
Мариано, 1503–1572) отлично эту ак-
сиому иллюстрирует.

Историю картины мы знаем пре-
жде всего по рассказу Вазари: фло-
рентийский банкир Бартоломео 
Беттини заказал трилогию «Вели-
кие поэты Тосканы, воспевающие 
любовь»: портреты Данте Алигье-
ри, Франческо Петрарки и Джован-
ни Боккаччо. Все эти произведения 
имели полукруглое завершение, так 

как размещались в арочных люне-
тах верхней части комнаты. Иссле-
дователи предполагают, что весь за-
каз был сделан недавно приехавше-
му из Урбино ученику Якопо да Пон-
тормо Бронзино, однако до нас до-
шел только образ Данте. Далее важ-
ны нюансы: Бронзино возвраща-
ется в родную Флоренцию, в город 
Медичи, чьим придворным худож-
ником он вскоре станет. Однако за-
каз этот приходит к нему от извест-
ного своей враждебностью к герцог-
скому семейству друга Микеландже-
ло, Беттини, и аллегорическая про-
грамма портрета явно соответству-
ет политическим взглядам заказчи-
ка. Монументальная фигура Данте: 
на скалистом выступе, под ногами 
у поэта разверзнулся ад, сам он смо-
трит через левое плечо на фантасти-
ческий пейзаж чуть ли не собствен-
ного авторства (над морем рассвета-
ет над горой чистилище, увенчан-
ное земным раем). Левой рукой по-
эт поддерживает огромный фоли-
ант своей «Божественной комедии», 
а правой указывает на миниатюр-
ное изображение города, узнавае-
мой Флоренции с ее куполом Дуомо 
и башней Кампанилы. Воспевая од-
ного из славнейших сынов Флорен-
ции, Бронзино говорит тут и о поли-
тике: Данте находится вне стен горо-
да, и борьба сил добра и зла вокруг 

Флоренции на этой картине одноз-
начно воспринималась как отсылка 
к вынужденным покинуть город по-
сле падения республики политиче-
ским беженцам.

Полотно Бронзино, столь точно 
описанное Вазари, довольно быст-
ро пропало из виду. Исследователям 
оно было известно по отличной пря-
моугольной копии, которая сегодня 
хранится в вашингтонской Нацио-
нальной галерее. Полотно с полукру-
глым завершением было обнаруже-
но в Европе в 1990-х годах, и после 
тщательного исследования его ори-
гинальность была подтверждена ав-
торитетным исследователем Брон-
зино Филиппом Костаманьей в пу-
бликации 2002 года.

С этого момента холст много пу-
тешествовал, а после продажи его 
в 2020 году российскому бизнесме-
ну Леониду Богуславскому он не раз 
становился героем выставок одной 
картины. Во Флоренции, в Палаццо-
Веккьо, полотно показывали прош-
лой весной, и там внутренний сю-
жет был, конечно, закручен вокруг 
флорентийскости этой работы: как 
места ее написания, как свидетеля 
важных политических событий, как 
произведения, которое, даже буду-
чи купленным иностранцем, поки-
нуть родной город надолго не смо-
жет (условием приобретения карти-
ны было то, что ее постоянное место 
жительства будет во Флоренции). Ле-
тало полотно и в Нью-Йорк, на важ-
нейшую и монументальнейшую вы-
ставку «Медичи: портреты и полити-
ка. 1512–1570». Этой осенью оно бы-
ло выставлено в Государственном 

Эрмитаже, там его сопровождал том 
«Божественной комедии» 1578 года 
из собрания классика русской меди-
евистики Матвея Гуковского.

Переехав в Москву, эта же карти-
на начинает играть новую роль. Во-
первых, она выставляется в своем 
втором доме, в Центре Вознесенско-
го, который основал Леонид Богу-
славский. По статусу ей бы в ГМИИ, 
но на Ордынке она как бы с закон-
ной «временной регистрацией». 
Здесь она экспонируется в окруже-
нии фолиантов и рукописей своего 
времени из фондов Библиотеки ино-
странной литературы. Но в отличие 
от Эрмитажа, где выставка этой кар-
тины прошла практически незамет-
но, Центр Вознесенского справед-
ливо ставит на удивительную исто-
рию ее обнаружения и редкой пока 
в наших широтах покупки «без пра-
ва полного пользования». Классиче-
ский Данте, в красном, с лавровым 
венком, узнаваемым с первого взгля-
да профилем, со скульптурно вывер-
нутой спиной (недаром писали о воз-
можном влиянии Микеланджело на 
Бронзино в этом заказе), легко под-
дается расширению возможных ал-
легорий. И как тут не радоваться: 
этот сюжет из разряда вселяющих 
надежду на нормальный диалог с 
миром. Пусть пока и только по худо-
жественной части.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Большая политика 
в одном лице
«Аллегорический портрет Данте»  
в Центре ВознесенскогоВ прокат вышел фильм-

нуар  Гильермо дель Торо 
«Аллея кошмаров» — пер-
вая его картина без мон-
стров, вампиров, оборот-
ней и прочих сверхъесте-
ственных существ и явле-
ний. При всем визуальном 
роскошестве фильм вы-
шел похожим на заспир-
тованного эмбриона  
в кунсткамере, считает 
Юлия Шагельман.

ак утверждают 
авторы «Аллеи кошмаров», 
их фильм — не ремейк клас-
сического нуара Эдмунда 
Гулдинга (1947) с тем же на-
званием, а новая экраниза-
ция романа Уильяма Линдси 
Грешэма, опубликованно-
го на год раньше. Это сейчас 
популярно: «Ребекка» Бена 
Уитли (2020), например, фор-
мально была новой адапта-
цией книги Дафны дю Мо-
рье, как бы игнорировав-
шей версию Хичкока. Карти-
на дель Торо к тому же в чем-
то ближе к первоисточнику: 
во времена кодекса Хейса не-
которые вещи, о которых пи-
сал Грешэм, нельзя было не 
то что показать на экране, 
но даже упоминать. Поэто-
му в фильме Гулдинга кровь 
и секс прячутся за кадром, 
разговоры о Боге, имеющие 
большое значение для геро-
ев, максимально осторожны, 
безнадежный финал романа 
переписан по воле продюсе-
ров, а продемонстрировать 
открыто удается только алко-
голизм, который приводит 
к гибели так же неотврати-
мо, как пущенная в лоб пуля. 
Впрочем, зрителям, привык-
шим к умолчаниям, намекам 
и визуальным кодам жанра, 
и так все было понятно.

Дель Торо же ничего не 
скрывает, на всю катушку 
пользуясь свободой, предо-
ставленной взрослым воз-
растным рейтингом R (в Рос-
сии — 18+). Особенно свобо-
да пригождается при изобра-
жении бродячего цирка — 
если для Гулдинга этот при-
чудливый мирок был толь-
ко отправной точкой исто-
рии, то дель Торо, любитель 

всяческих странностей и ди-
ковинок, уделяет ему куда 
больше внимания. И если 
в 1947 году почтеннейшая 
публика могла положиться 
только на силу воображения, 
представляя, как «человек-
зверь» откусывает головы 
живым курам, то в нынеш-
нем фильме эта сцена пока-
зывается крупно и детально. 
Как, например, и коллекция 
заспиртованных уродцев, 
принадлежащая руководи-
телю передвижной труппы 
Клему (Уиллем Дэфо).

Столь же наглядно, в уто-
мительных порой подробно-
стях, на которые уходит пер-
вый час с лишним экранно-
го времени, излагается исто-
рия прибившегося к цирку 
бродяги с загадочным прош-
лым Стэна Карлайла (Брэдли 
Купер) — с особым нажимом 
в тех местах, на которые нуж-
но обратить внимание. Это 
напоминает еще один цир-
ковой номер, с которым ког-
да-то выступали новые дру-
зья Стэна — «прорицатель-

ница» Зина (Тони Коллетт) и 
ее муж-пропойца Пит (Дэвид 
Стрэтейн). До того как спить-
ся, именно Пит изображал 
ясновидящего, угадывая с 
завязанными глазами пред-
меты, которые передавали 
Зине зрители их шоу,— же-
на подсказывала ему отве-
ты с помощью специально-
го кода. Точно так и дель То-
ро вместе с соавтором сцена-
рия Ким Морган настойчи-
во раскладывают в кадре и 
комментируют вслух все де-
тали, которые сыграют роко-
вую роль в дальнейшей судь-
бе Стэна, явно доверяя своей 
аудитории меньше, чем авто-
ры фильма 1947 года.

Стэн быстро смекает, что 
разработанный Питом код 
и умение «читать» людей по 
внешности можно приме-
нить не только к беднякам на 
ярмарках, но и к более пла-
тежеспособной аудитории, 
и покидает труппу, прихва-
тив с собой чистую душой 
циркачку Молли (Руни Ма-
ра). Через два года они — зна-

менитый «менталист» и его 
ассистентка, угадывающие 
предметы и «читающие мыс-
ли» публики в дорогих клу-
бах. Однако, как и положе-
но герою нуара, Стэн не мо-
жет удовлетвориться тем, что 
имеет, и вступает в опасную 
игру с богатыми и могущест-
венными людьми, а его парт-
нершей тоже по законам жан-
ра становится роковая блон-
динка — психоаналитик с 
говорящим именем Лилит 
(Кейт Бланшетт). Разумеется, 
афера закончится для Стэна 
полным крахом, но, чтобы в 
этом убедиться, придется вы-
терпеть еще примерно во-
семьдесят долгих минут.

В 1947 году, когда на экра-
ны вышла первая «Аллея 
кошмаров», психоанализ 
был модной новинкой, вы-
зывавшей одновременно 
любопытство и опасения и 
считавшейся чем-то вроде 
магии. Для женщины в ки-
но, особенно жанровом, бы-
ло два амплуа: невинной ин-
женю или порочной фам фа-

таль (здесь надо отдать долж-
ное Гулдингу, у которого Зи-
на пусть и не без греха дамоч-
ка, но в целом положитель-
ная). А за преступлением не-
избежно следовало наказа-
ние — по крайней мере, если 
повинен в нем был главный 
герой. Дель Торо свято чтит 
эти заповеди, прибавляя к 
ним единственную приме-
ту современности: у каждого 
персонажа непременно есть 
в анамнезе психологическая 
травма, которая и объясня-
ет, как они дошли до жизни 
такой (у мужчин она, конеч-
но, связана с фигурой отца, а 
у женщин — матери). Но объ-
емными и живыми получа-
ются только артисты бродя-
чего цирка, главные герои 
же, особенно Молли и Ли-
лит, так и остаются красивы-
ми манекенами в ретроко-
стюмах. А картина 75-летней 
давности при всех цензур-
ных ограничениях, как ни 
парадоксально, и сейчас шо-
кирует и впечатляет больше, 
чем новое изложение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Бродячие мертвецы
в новом фильме Гильермо дель Торо

Главные герои фильма (Кейт Бланшетт и Брэдли Купер) мало чем отличаются от красивых манекенов  
в ретрокостюмах  ФОТО SEARCHLIGHT PICTURES

К
Ж

С
Е

Р
ГЕ

Й
 М

И
ХЕ

Е
В

В отличие от Эрмитажа, где выставка 
этой картины прошла практически 
 незаметно, Центр Вознесенского  
справедливо ставит на удивительную 
историю ее обнаружения и редкой  
пока в наших широтах покупки  
«без права полного пользования»
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Круги почета
Сборная России завоевала два серебра в эстафетах, несмотря на провал в стрельбе
Последний перед Олимпиадой в Пеки-
не этап Кубка мира по биатлону, который 
завершился в итальянском Антхольце, 
подтвердил ощущения насчет того, что 
в феврале на главных в сезоне соревно-
ваниях сборная России может оказать-
ся очень конкурентоспособной. Вслед 
за золотом Антона Бабикова в индиви-
дуальной гонке она добыла еще две се-
ребряные награды. Обе принесли эста-
феты. Мужская получилась особенно 
драматичной. Вернувшийся в россий-
скую команду после долгого переры-
ва, связанного с положительным тестом 
на коронавирус, Эдуард Латыпов на за-
ключительном круге гонки совершил по-
двиг, опередив, казалось бы, уже за-
бронировавших медали французского 
и немецкого соперников.

 
 
 
 
 
 
ти две эстафеты в исполнении 

российской сборной превратились в исто-
рии очень неожиданные, даже парадок-
сальные. В том смысле, что по ходу сезона 
уже стало очевидно, что у обеих ее команд 
в этой дисциплине всегда есть шансы за-
браться высоко-высоко, что в феврале на 
Олимпиаде в Пекине они будут среди фа-
воритов. Но при этом все кричало о том, 
что обязательным условием взлета долж-
на быть все-таки исключительная надеж-
ность, отсутствие срывов. А в Антхольце 
до серебра российским четверкам удалось 
добраться по совсем иному сценарию. Он 
предполагал не взлет, а, напротив, жесткое 
падение.

В женской эстафете российский квар-
тет заработал три штрафных круга — все 
пробежала на третьем этапе Ирина Каза-
кевич, которая уходила на него лидером, 
после очередного солидного выступления 
Кристины Резцовой. Еще год назад возмож-
ности отечественных биатлонисток были 
такими, что с тремя штрафными кругами 

их можно было представить дерущимися 
в лучшем случае за попадание в топ-десят-
ку. Но в Антхольце стрелковый провал Ка-
закевич в приговор не трансформировал-
ся, а качественная работа бежавшей вслед 

за ней Ульяны Нигматуллиной позволила 
россиянкам завершить эстафету вслед за 
победительницами норвежками, опередив 
несколько крепких команд, обошедшихся 
без штрафных кругов.

Сюжет состоявшейся на следующий 
день мужской гонки был еще круче. В ней 
вне конкуренции были выставившие силь-
нейшее — из Стурлы Холма Легрейда, Тарь-
ея с Йоханнесом Бё и Ветле Шостада Кри-
стиансена — сочетание норвежцы. А вот 
за серебро с бронзой шла жестокая драка. 
И в этой драке россияне жутко фальшиви-
ли. Единственное исключение составил, 
пожалуй, самый молодой член четверки: 

Даниил Серохвостов на своем втором эта-
пе и бежал быстро, и в стрельбе обошелся 
без приключений.

Стартер Антон Бабиков, который выиг-
рал открывавшую итальянский этап инди-
видуалку, но в олимпийский состав из-за 
резко поднявшегося градуса конкурен-
ции в сборной попал лишь в ранге запас-
ного, сломал палку, пережил падение на 
скользком участке. Титулованный Алек-
сандр Логинов на третьем этапе допустил 
пять промахов: вслед за стойкой забарах-
лила и стрельба из положения лежа. И тем 
не менее из медальной схватки российская 
команда не выпадала. А кульминацией 

и квинтэссенцией всей этой эстафеты был 
для нее заключительный этап, который до-
верили Эдуарду Латыпову.

Латыпов, лучший российский биатло-
нист декабря, который давно застолбил 
за собой статус финишера, не выходил на 
трассу примерно месяц. Перед первым ян-
варским соревнованием — в немецком 
Оберхофе — он сдал положительный тест 
на коронавирус и с тех пор отбывал каран-
тин. Вернулся он масс-стартом, который 
прошел в субботу: в нем Латыпов совершен-
но не напоминал того биатлониста, в кото-
ром перед Новым годом несложно было 
разглядеть фактически ровню тем же нор-
вежским лидерам,— 25-я позиция при 8 
промахах.

И вот в эстафете Эдуард Латыпов сразу 
же как бы подтвердил: ну да, форма потеря-
на. После стрельбы лежа, с которой у него 
никогда не было особенных проблем, Ла-
тыпов отправился наматывать штрафной 
круг, выглядевший крахом надежд для ко-
манды на престижную позицию,— вряд ли 
же в его актуальном состоянии, растрени-
рованный, он способен на погоню. Но Эду-
ард Латыпов, как ни странно, держал темп, 
а на стойке допустил всего один промах.

Впрочем, главный его подвиг был еще 
впереди. С рубежа Латыпов уходил четвер-
тым. Норвежцы — уже отмечают гаранти-
рованное золото, до немца Лукаша Фрац-
шера — 13 секунд, до француза Эрика 
Перро — практически полминуты. Расклад 
такой, что при везении можно зацепить раз-
ве что бронзу. И то перспективы так себе.

А дальше происходило что-то удиви-
тельное. Перро, которому всего 20 лет, скис 
и чуть ли не остановился. Фрацшер догнал 
его и, наверное, был уверен, что обеспечил 
своей команде серебро, не зная, что поза-
ди готовится также сожрать француза, как 
выяснилось, даже после месячного про-
стоя не утративший злости и резкости Ла-
тыпов. Вскоре он был уже рядом с немцем, 
который и не попытался устроить с россия-
нином поединок на финишной прямой — 
сдался еще на повороте к ней.

Алексей Доспехов

Серебро сборной России 
 принес вернувшийся 
в команду после  перенесенного 
коронавируса  Эдуард Латыпов, 
на  заключительном круге гонки 
опередивший, казалось бы, 
уже забронировавших медали 
французского и немецкого 
соперников   
ФОТО MARCO BERTORELLO / AFP
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Сердар Азмун перешел  
в режим доигрывания
«Зенит» отдаст немецкому «Байеру» одну из своих звезд

В следующем сезоне Российская 
премьер-лига (РПЛ) потеряет 
одну из самых ярких своих звезд. 
Иранский форвард «Зенита» Сер-
дар Азмун переходит в немецкий 
«Байер». Контракт игрока с ним 
вступит в силу летом.

 
 
 
минувшие выходные «Зе-

нит» и «Байер» объявили о сделке, 
которая, безусловно, войдет в чи-
сло наиболее громких, совершен-
ных российским клубами в рамках 
нынешнего зимнего трансферно-
го окна. Правда, она имеет специ-
фический характер. Контракт Азму-
на с леверкузенским клубом сроком 
до 2027 года вступит в силу лишь ле-
том. Таким образом, иранский фор-
вард все-таки доиграет в «Зените» 
текущий сезон и поможет команде 
бороться за призы. В возобновляю-
щемся после зимней паузы в конце 
февраля чемпионате России петер-
буржцы, выигравшие три преды-
дущих первенства, лидируют, опе-
режая на два очка «Динамо». Кроме 
того, они вышли в play-off Лиги Ев-
ропы, в стартовом раунде которого 
встретятся с испанским «Бетисом».

Практический смысл именно та-
кого формата сделки для «Байера» аб-
солютно понятен. После окончания 
сезона истечет срок действия кон-
тракта 27-летнего Азмуна с «Зени-
том». В немецкий клуб он перейдет 
в статусе свободного агента, то есть 
бесплатно. Между тем Transfermarkt 
оценивает трансферную стоимость 
нападающего в €25 млн — выше, чем 
у любого другого игрока «Зенита».

Сердар Азмун на протяжении 
многих лет был безусловной супер-
звездой Российской премьер-лиги. 
В ней он оказался еще в 2013 году, 
а, поиграв за «Рубин» и «Ростов», зи-
мой 2019-го перешел в «Зенит», в ко-
тором состоялся его главный карь-
ерный взлет. Азмун внес огромный 
вклад в три подряд победы клуба 
в чемпионате страны, забив за пе-
тербуржцев в 79 матчах первенства 
52 гола. В 2020 году иранец стал даже 
лучшим бомбардиром турнира с 17 
мячами, а его дуэт с Артемом Дзюбой 
почти всегда отличался высочайшей 

эффективностью. В этом сезоне Аз-
мун также находился в неплохом то-
нусе. В 15 матчах он забил семь мя-
чей, больше — десять — в «Зените» 
в активе лишь у Дзюбы.

Спортивный директор «Байера» 
Симон Рольфес, комментируя пе-
реход Сердара Азмуна, отметил его 
большой опыт участия в топовых 
встречах, например Лиги чемпионов, 
и назвал форварда игроком «между-
народного класса», который сделает 
атаку клуба «более непредсказуемой 
и мощной». А другой менеджер ле-
веркузенцев, легенда немецкого фут-
бола Руди Феллер, акцентировал вни-
мание на «универсальности» Азмуна, 
хорошо играющего и ногами, и «в воз-
духе», а также сочетающего бомбар-
дирские навыки с «умением комби-
нировать с партнерами».

Для Сердара Азмуна переход 
в «Байер» — отличный шанс повы-
сить узнаваемость в Европе. Леверку-
зенский клуб — довольно известный 
футбольный бренд, который сейчас 
переживает далеко не худший пери-
од в истории. В чемпионате Герма-
нии «Байер» в данный момент идет 
третьим, отставая только от двух без-

условных флагманов немецкого фут-
бола — «Баварии» и дортмундской 
«Боруссии». При этом успехов он до-
бивается во многом за счет продук-
тивности нападения, ведущая роль 
в котором принадлежит чешскому 
нападающему Патрику Шику. Шик, 
здорово сыгравший на летнем чем-
пионате Европы, демонстрирует 
в первенстве феноменальную резуль-
тативность, забив 18 голов в 17 встре-
чах. Впрочем, не факт, что чех надо-
лго задержится в «Байере», в котором 
уже есть один бывший игрок «Зени-
та» — редко попадающий в основу 
вратарь Андрей Лунев. Целый ряд 
источников зимой утверждали, что 
им интересуются богатые гранды 
Английской премьер-лиги — «Арсе-
нал», «Манчестер Сити», «Тоттенхем».

Приобретение «Байером» Серда-
ра Азмуна укладывается в характер-
ный для немецкого футбола тренд. 
Почему-то именно клубы, представ-
ляющие Германию, любят пригла-
шать игроков из Ирана. В этой стране 
в разное время выступали практиче-
ски все самые яркие представите-
ли иранского футбола — Али Даеи, 
Карим Багири, Мехди Махдавикия. 
«Байер» в этом смысле не является 
исключением. Азмун — уже четвер-
тый иранец, которому доведется на-
деть леверкузенскую форму. До него 
в «Байере» играли Дариуш Яздани, 
Мехди Пашазаде и Али Мусави.

Алексей Доспехов

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Зенит» отомстил  
за прошлогоднее
Благодаря победе над «Автодором»  
петербуржцы поднялись на второе место

В центральном матче игровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги ВТБ «Автодор» принимал 
«Зенит». Саратовцы, появление которых в числе 
лидеров чемпионата является, наверное, главным 
пока его сюрпризом, с гостями справиться не суме-
ли, проиграли со счетом 75:93 и выбыли из топ-3 
регулярки.

 
 
 
втодор» вне зависимости от того, как для 

него завершится сезон, уже можно отметить за то, что 
он вклинился в привычное противостояние больших 
команд Единой лиги ВТБ, сделав его заметно более кра-
сочным. И все это с весьма ограниченными ресурсами. 
В прошлом сезоне расходная часть бюджета «Автодора» 
не дотянула и до 200 млн руб. Для сравнения: ЦСКА потра-
тил около 2,8 млрд руб., «Зенит» — почти 2 млрд руб. В се-
зоне текущем бюджет саратовцев, как упоминал их глав-
ный тренер Эмиль Райкович, получился увеличенным. 
Насколько именно, станет известно только ближе к осе-
ни, когда лига традиционно обнародует финансовые дан-
ные клубов, но вряд ли увеличение было грандиозным, 
однако в любом случае достаточным, чтобы пригласить, 
как выразился Райкович, «правильных игроков». В ре-
зультате саратовцы выдали впечатляющую серию из семи 
выигранных матчей (всего в первых девяти матчах пер-
венства они победили восемь раз), состоявшую не толь-
ко из побед над командами второго эшелона. «Автодор» 
в этом сезоне успел огорчить и «Зенит», и УНИКС. Так что 
назвать его взлет случайным было никак нельзя. Потом, 
правда, случилась встреча с ЦСКА, и на армейцах побед-
ная серия «Автодора» и прервалась. Впрочем, разве мож-
но упрекнуть какую-то команду в том, что она уступила 
ЦСКА на его площадке.

Вернуться в победный ритм «Автодор» рассчитывал 
в домашней встрече с «Зенитом». Петербуржцы, напро-
тив, горели стремлением поквитаться за декабрьское по-
ражение. Но помимо желания у «Зенита» в этот раз были 
и возможности. Команда явно была готова лучше, чем 
в прошлый раз. Эмиль Райкович уже после матча отме-
тил, что гости играли так, словно это был важнейший 
матч Евролиги, а не игра внутреннего первенства, где 
шансов поправить ошибки куда больше. Однако в на-
чале встречи «Автодор» держался на уровне с гостями. 
И, вероятно, держался бы и дальше, если бы не Билли Бэ-
рон. Во второй четверти он за пару минут трижды попал 
с дистанции и обеспечил своей команде отрыв в девять 
очков. Совсем немного, учитывая, что большая часть 
матча была еще впереди. Но, как отметил потом Райко-
вич, именно то, что его игроки не сумели остановить Бэ-
рона, и создало «Автодору» массу проблем. Хотя неверно 
было бы объяснять преимущество «Зенита» только удач-
ными попаданиями его штатного снайпера. У «Автодо-
ра» не шла игра под щитами, где Алекс Пойтресс и Джор-
дан Мики чувствовали себя вольготно. В такой ситуации 
все попытки Кенни Чери, Джерона Джонсона, Евгения 
Колесникова компенсировать недостатки игры в оборо-
не точными снайперскими выстрелами могли увенчать-
ся успехом, только если бы «Автодор» не промахивался 
вообще. А так не бывает.

Окончательно сомнения в неизбежности победы «Зе-
нита» отпали на первых минутах финальной четверти. 
Джордан Ллойд, самый, пожалуй, полезный игрок мат-

ча, начал новый рывок «Зенита», отрыв гостей устре-
мился к отметке 20 очков и так возле нее и остался. «Зе-
нит» победил со счетом 93:75 и поднялся на второе место 
в турнирной таблице (как минимум до понедельника, 
когда ЦСКА сыграет c «Калевом»). «Автодор» опустился 
со второго места на четвертое. Лидирует по-прежнему 
УНИКС, выездной матч которого с польской «Зелёна-Гу-
рой» завершился после подписания номера в печать.

Александр Петров

Transfermarkt оценивает 
стоимость Сердара Азмуна 
в €25 млн, но в «Байер» 
он перейдет в статусе 
свободного агента,  
то есть бесплатно   
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

В

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 6)—Адри-
ан Маннарино (Франция) 7:6 (16:14), 6:2, 6:2. 

Денис Шаповалов (Канада, 14)—Александр Зве-
рев (Германия, 3) 6:3, 7:6 (7:5), 6:3. Гаэль Мон-
фис (Франция, 17)—Миомир Кецманович (Сер-
бия) 7:5, 7:6 (7:4), 6:3. Маттео Берреттини (Ита-
лия, 7)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 19) 7:5, 
7:6 (7:4), 6:4.

Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Аман-
да Анисимова (США) 6:4, 6:3. Джессика Пегула 
(США, 21)—Мария Саккари (Греция, 5) 7:6 (7:0), 
6:3. Барбора Крейчикова (Чехия, 4)—Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 24) 6:2, 6:2. Мэдисон Кис 
(США)—Паула Бадоса (Испания, 8) 6:3, 6:1.

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Автодор»—«Зенит» 75:93.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 11 9 2 81,8

2. «Зенит» 12 9 3 75,0

3. ЦСКА 11 8 3 72,7

4. «Автодор» 11 8 3 72,7

5. «Парма» 10 6 4 60,0

6. «Локомотив-Кубань» 9 5 4 55,6

7. «Нижний Новгород» 11 5 6 45,5

8. «Енисей» 11 4 7 36,4

9. «Калев» 9 3 6 33,3

10. «Астана» 8 2 6 25,0

11. «Цмоки-Минск» 9 1 8 11,1

12. «Зелёна-Гура» 10 1 9 10,0

Матч «Зелёна-Гура» (Польша)—УНИКС завершился после подписания 
номера в печать.

Четырнадцать очков и семь подборов 
Алекса Пойтресса (в центре в синей форме) 
помогли «Зениту» обыграть «Автодор»   
ФОТО ДАРЬИ МИТРОФАНОВОЙ

«А
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